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l Cuentan con leyes 
antimigrantes 18 estados 
de EU; hacen autoridades 
locales 75% de arrestos 

l Oregon, California, 
Nueva Jersey, Illinois  
y Washington tienen 
políticas de protección  

l Se desarticula 
caravana en Chiapas; 
priva el miedo en los 
campamentos de CDMX

JareD laureles, arturo sánchez Jiménez, éDgar h. clemente y antonio heras / P 3, 4 y 18

Biden acata orden en Texas de no vender materiales

Industria automotriz 
es el eje del sector 
manufacturero; 
aporta 4.5% del PIB
l Hay 21 plantas que fabrican 
vehículos en México; firmas 
chinas ya tienen 9 por ciento  
del mercado nacional     

Julio gutiérrez / P 12 y 13

Policías asesinan a golpes a un afrodescendiente detenido en NY
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Amor por la cultura 
     

elena Poniatowska   / CuLtura

Tras fallo judicial, 
ratifica Trump que 
ampliará el muro 

Juan Pablo Duch, CorreSPonSaL, y agencias / P 16 y 19

l Putin se disculpa con el presidente 
azerí por el “incidente trágico” y no 
permitir un aterrizaje de emergencia

l En Corea del Sur, al menos 120 
muertos por accidente de aeronave

Admite Rusia que  
un misil suyo derribó 
avión de Azerbaiyán

p Una cámara corporal grabó la paliza 
que propinaron agentes blancos a 
robert brooks en la cárcel de marcy. 
el detenido tenía las manos atadas y 
fue golpeado incluso cuando ya estaba 
inconsciente. Fue declarado muerto a la 
mañana siguiente en un hospital.  
Fotos Afp    aP y the inDePenDent / P 18  

p La valla fronteriza entre ciudad Juárez y el Paso. Foto cuartoscuro 



Indigentes, víctimas del neoliberalismo

D
e acuerdo con datos oficiales, 
en 2023 había 770 mil personas 
en situación de calle en Estados 
Unidos, un incremento de 18 por 
ciento con respecto al año previo 

y la cifra más alta desde que comenzó a lle-
varse el registro en 2007. El gobierno federal 
identifica como principales causas los altos 
precios de los alquileres, el estancamiento 
salarial, el final de las medidas de protección a 
sectores vulnerables implementadas durante 
la pandemia y, ante todo, la llegada masiva 
de extranjeros en busca de asilo. Aunque la 
encuesta sobre indigencia no pregunta por el 
estatus migratorio de los afectados, el hecho 
de que las familias y los niños sean los grupos 
entre los que más aumentó la situación de 
calle (39 y 33 por ciento, respectivamente) es 
indicativo de la importancia de dicho factor.

En Estados Unidos, como en la mayor parte 
de los países occidentales u occidentalizados 
–caso de América Latina–, los precios de la 
vivienda han experimentado un crecimiento 
acelerado, al mismo tiempo que los salarios 
permanecen congelados o incluso retroceden 
en términos reales. Aunque el sector privado y 
analistas de derecha culpan a las regulaciones 
gubernamentales y caracterizan la crisis co-
mo un problema de oferta, multitud de datos 
apuntan en otra dirección: el fin de la vivienda 
como derecho social y su conversión en un 

activo especulativo para los inversores bajo el 
neoliberalismo. En todas las grandes ciudades 
se puede constatar la existencia de viviendas 
vacías, las cuales fueron diseñadas para nutrir 
el mercado de la especulación inmobiliaria y 
no para satisfacer las necesidades de los habi-
tantes. Asimismo, las constructoras han aban-
donado la edificación de viviendas asequibles 
para centrarse en el sector de lujo, que deja 
mayores márgenes de ganancia.

Para el caso de Estados Unidos, un estudio 
desmontó el mito del déficit de construcción, 
probando que entre el año 2000 y el 2020 se 
construyeron 3 millones 300 mil unidades más 
que los nuevos hogares formados, por lo que 
no sólo no faltan, sino que sobran viviendas. El 
problema es que los trabajadores simplemente 
no pueden pagarlas. En todas partes se ha in-
crementado el índice de esfuerzo inmobiliario, 
es decir, el número de años de sueldo bruto 
íntegro que un empleado cualificado medio 
necesita destinar a la compra de una vivienda 
de tipo medio, y los ingresos medios son cada 
vez menos representativos debido a la concen-
tración de la riqueza.

La inasequibilidad de la vivienda tiene un 
impacto que va más allá de la situación habita-
cional. Históricamente, las clases medias han 
tenido en el inmueble que habitan su activo 
financiero más valioso, el cual es la base de su 
patrimonio y permite la transmisión de su es-

tatus a sus descendientes, a través de la heren-
cia. Eso parece haberse acabado: en España se 
encontró que entre 2005 y 2020, las personas 
menores de 35 años sufrieron una caída de 
93.7 por ciento en su riqueza neta mediana, 
debido a que cada vez menos jóvenes poseen 
una vivienda: en 2011 lo hacía 69 por ciento de 
los integrantes de este grupo etario, mientras 
para 2017 ya era apenas 41 por ciento. Desde 
entonces, estas cifras sólo pueden haber em-
peorado debido a las alzas históricas de los 
precios inmobiliarios.

Los estadunidenses son reticentes a aceptar 
este tipo de datos, pero su propia experiencia 
muestra que el mercado es incapaz de solucio-
nar un problema creado por el mercado mis-
mo, por lo que el alivio a la crisis de indigencia 
sólo puede provenir de los sectores público y 
social: el único segmento de población entre el 
que se redujo la falta de hogar en la superpo-
tencia fueron los veteranos, quienes reciben 
apoyos gubernamentales extraordinarios, 
gracias a que cuentan con la simpatía tanto de 
los demócratas como de los republicanos. En 
California, donde hay una amplia política de 
apoyos sociales, el número de personas sin ho-
gar sólo subió 3 por ciento frente a 18 por cien-
to nacional, lo que prueba la necesidad de po-
líticas públicas en el combate a este fenómeno 
inaceptable en cualquier lugar y especialmente 
vergonzoso en el país más rico del planeta.

EL CORREO ILUSTRADO

Excelente reportaje 
sobre el Infonavit

Las reformas que se harán al Info-
navit en el futuro están programa-
das para erradicar la corrupción 
y necesitarán el apoyo de los 
usuarios, es decir, de ciudadanos y 
pobladores inscritos en el progra-
ma de vivienda. Felicito a las y los 
reporteros y fotógrafos que parti-
ciparon en el excelente reportaje 
publicado en la edición número 
14523 de La Jornada, correspon-
diente al jueves 19 de diciembre 
del presente año.

El abandono de viviendas au-
menta junto al crecimiento de la 
delincuencia en fraccionamientos 
y colonias de los municipios de 
Tlajomulco de Zúñiga y Tonalá, 
particularmente, los que corres-
ponden a la zona metropolitana 
de Guadalajara. Ojalá el proyecto 
de Romero Oropeza tenga éxito 
en Jalisco y a nivel nacional, por-
que las y los mexicanos merece-
mos vivir con dignidad y en paz.

  Sobre la corrupción, todavía 
presente, como una maldita he-
rencia del neoliberalismo, que 

intentó convertir a México en 
una colonia de Estados Unidos, 
sugiero que se haga un reportaje 
también sobre la corrupción den-
tro del IMSS. Que se investigue a 
los llamados dirigentes sindicales 
y se les recuerde que los sindicatos 
deben ser de los trabajadores y no 
de mafias y ladrones.

  Las auditorías a varias clínicas 
de Guadalajara, como la 46 que se 
ubica en avenida Lázaro Cárdenas 
no han funcionado todo el tiempo. 
Siempre vuelven los corruptos a 
esconder las medicinas más cos-
tosas para luego revenderlas en 
otros puntos de la capital jaliscien-
se a donde acuden los usuarios 
con mucho sacrificio. Los corrup-
tos y ladrones siguen empeñados 
en hacer fracasar la Cuarta Trans-
formación. No podemos aceptar 
ni permitir que triunfen siempre. 
Defendamos a México y ayudemos 
a construir un país en paz y con 
justicia social. Es un deber patrio.
Fernando Acosta Riveros

Quejas contra empresas
son inútiles

Son comunes las quejas de 
maltrato por una institución 
o empresa. Incluso existen las 
secciones de atención a clientes 
o buzón de sugerencias. ¿Pero 
cuánto repercuten las quejas en 
el trato a los usuarios? No se sabe 
realmente, porque es mejor eva-
dirlas y etiquetar a los individuos 
de execrables, menospreciarlos o 
considerarlos personas non gra-
tas, que atender directamente la 
causa. Vale la pena enfatizar que 
la falta de respuesta a las quejas 
muestra lo poco que comparte el 
trabajador con sus coetáneos.

En efecto, aquí existe un quie-
bre entre el ideal del trabajador 
y su praxis laboral. Si se defiende 
el trabajo con uñas y dientes 
también se sabe conscientemente 
que ningún empleo es confiable: 
se le puede despedir en cualquier 
momento. Ese quiebre se asemeja 
a un estado esquizofrénico que 
el trabajador padece de por vida. 
De ahí que aguantar un empleo 
se justifique sólo por el ingreso 
que genera semanal, quincenal o 
mensualmente. Aquí la falta de 
seriedad resume un cinismo bien 
colocado: se precisa del trabajo 
para subsistir, no para generar ex-
periencia. Por eso cualquier queja 
es inútil.
Víctor Hugo Espino Hernández

Es necesaria una 
transformación 
pedagógica

El modelo educativo de la Nueva 
Escuela Mexicana (NEM) marca 
un punto de innovación en el de-
venir de la educación en México; 
el discurso de la política educativa 
de la NEM ha establecido las bases 
para una transformación centrada 
en un enfoque humanista, crítico y 
comunitario. Pero en la realidad de 
las escuelas, se vislumbra la necesi-
dad de multiplicar la eficiencia en 
la gestión directiva.

Concretar la transformación 
pedagógica, para que no sólo sea 
una aspiración, exige priorizar la 
comunidad y el territorio, para 
reivindicar el humanismo en las 
acciones sociales cosificadas; esce-
nario que nos permitirá profundi-
zar las transformaciones sociales 
que busca la NEM y combatir las 
políticas educativas neoliberales 
en 2013.
Gregorio Zamora Calzada 
y Ma. de Jesús Araceli García Millán

Invitaciones

Palestina a la carga
Por favor, no dejes de hablar de 
Palestina. Continúa el genocidio 
al heroico pueblo palestino per-
petrado por el Estado sionista de 
Israel. Invitamos a la ciudadanía 
a que nos acompañe hoy domingo 
en nuestro plantón en el Ángel de 
la Independencia en apoyo a Pales-
tina de las 14 a las 16 horas.

Gilberto García Mora, Silvia 
Ramos, Héctor Cifuentes, Mari-
carmen Jiménez, Josefina Mena, 
María Elena Chávez, Columba 
Jiménez e Ignacio Hernández 
Saldívar.

Se buscan lectores 
Los invitamos a una sesión más de 
Se buscan lectores. En 2025 
leeremos: Ojos azules, de Toni 
Morrison (Premio Nobel de 
Literatura 1993). Abordaremos 
hasta la página 63. Además, 
compartiremos los comentarios 
finales al libro El infinito en un 
junco, de Irene Vallejo.

Los esperamos: jueves 16 de 
enero de 2025 a las 19 horas (ho-
rario de la Ciudad de México).

Zoom: https://cutt.ly/oeFlcawk
Código de acceso: galatea24
Anfitrión: Julio Castañeda
Convocan: UACM, Programa 

Galatea y Lectores en activo.
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DE LA REDACCIÓN
BAHÍA DE BANDERAS, NAY.

En 2024 “aprendimos que a Méxi-
co se le respeta, que los mexicanos 
somos de los mejores trabajadores 
del mundo, no sólo en nuestro país, 
sino en cualquier parte, especial-
mente nuestros hermanos en Es-
tados Unidos”, señaló la presidenta 
Claudia Sheinbaum. También des-
tacó la aprobación de 16 reformas 
que regresan el sentido social a la 
Constitución.

Durante la inauguración del últi-
mo tramo de la autopista Jala-Puer-
to Vallarta –iniciada en el sexenio 
de Felipe Calderón– reiteró que en 
2025 a México “le va a ir requete 
bien, porque vamos a conservar 
nuestros principios y causas, y hay 
mucha unidad del pueblo. Hay dife-
rencias con algunos, pero es parte  
de la democracia”, sostuvo.

“Estamos cerrando el año con 
récord en inversión extranjera di-
recta, número de empleos y salario 
medio, y la corrupción se quedó en 
el pasado”, subrayó.

A punto de cumplir tres meses en 
la Presidencia, Sheinbaum destacó 
la reforma judicial de entre las 16 
aprobadas por el Congreso, para 
que el pueblo elija el próximo pri-
mero de junio a jueces, magistrados 
y ministros.

“¿Elegir al Poder Judicial va a 

ser antidemocrático? Todo lo con-
trario. Lo que pasa es que antes, o 
todavía, ese Poder Judicial sirve a 
unos cuantos en el país, pero eso se 
acabó: estará al servicio del pueblo 
y de la nación”, manifestó.

También mencionó que se recu-
peró a Pemex y a la Comisión Fede-
ral de Electricidad como empresas 
públicas del Estado. Asimismo, 
que se elevó a nivel constitucional 
la igualdad sustantiva de las muje-
res y los programas de Bienestar 
“se llaman derechos del pueblo de 
México, porque están en el artículo 
cuarto de la Carta Magna”.

Enfatizó la modificación al artí-
culo segundo de la Constitución, 
porque “transforma de fondo y re-
presenta justicia, con todas sus le-
tras”, al establecer que los pueblos 
originarios son sujetos de todas las 
garantías.

La mandataria dijo que vienen 
otras enmiendas a leyes secunda-

rias y tres nuevos programas de 
Bienestar –apoyos a mujeres de 60 
a 64 años, becas universales para 
estudiantes de educación básica 
pública y Salud Casa por Casa.

En su recuento, se refirió a la 
conclusión del gobierno del “mejor 
presidente que ha tenido México: 
Andrés Manuel López Obrador”, 
y a la elección presidencial, donde 
36 millones de personas votaron 
por ella. “No llegamos al gobierno 
impuestos por nadie, sino por la 
voluntad del pueblo”.

Insistió en que “con los progra-
mas sociales, aumentando el salario 
mínimo, mejorando las condiciones 
de vida, sacando a 9 millones de 
mexicanos de la pobreza y dismi-
nuyendo las desigualdades es como 
a México le va mejor”.

La mandataria cierra hoy en 
Tlaxcala sus giras del año; enfatizó 
que continuará sus recorridos, por-
que “somos gobierno de territorio”. 

Antes, el secretario de Infraes-
tructura, Comunicaciones y Trans-
portes, Jesús Esteva, informó que la 
autopista Jala-Puerto Vallarta tiene 
173 kilómetros, obra en la que en 
dos años se invirtieron 2 mil 24 
millones de pesos y representa un 
ahorro de dos horas y media desde 
Guadalajara.

Más tarde en redes sociales, la 
Presidenta informó que con el go-
bierno de Nayarit impulsarán “el 
puente de Bahía de Banderas a 
Puerto Vallarta, un acueducto para 
que los pueblos de la costa tengan 
“agua de calidad y los caminos arte-
sanales en la zona wixárika”.

“Por temor,” 
se separa 
caravana
en Chiapas

É.CLEMENTE Y A. HERAS
CORRESPONSALES
TAPACHULA, CHIS.

Las dos caravanas migrantes que 
avanzaban por la costa de Chia-
pas en busca de llegar al centro 
y norte de México se desintegra-
ron luego de unirse en el muni-
cipio de Pijijiapan, informaron 
indocumentados.

Los contingentes que salieron 
el 12 y 18 de diciembre de Tapa-
chula se unieron el día de Navi-
dad y se disponían a continuar 
su recorrido juntos la noche del 
jueves hacia el municipio de To-
nalá, pero ya no lo hicieron por 
temor, luego de la desaparición 
de uno de los coordinadores de 
origen ecuatoriano. 

“Unos hombres se llevaron a 
Ñaño (Jason David); no sabemos 
si fue el crimen organizado o las 
autoridades de Migración. De-
cidimos ya no salir por miedo”, 
dijo una mujer colombiana iden-
tificada como Yinna. 

Consideró que la desapari-
ción de su compañero fue una 
estrategia para desalentar a los 
extranjeros y generar zozobra, 
pues desde la misma noche del 
jueves muchos comenzaron a 
irse por su cuenta. El viernes, el 
Instituto Nacional de Migración 
ofreció traslados a Tuxtla Gutié-
rrez, la capital del estado, y mu-
chos accedieron, aunque otros 
fueron devueltos a Tapachula. 

Los indocumentados salieron 
de la frontera sur de México con 
la intención de llegar a Estados 
Unidos antes que Donald Trump 
asuma la presidencia, el 20 de 
enero, por temor a sus políticas 
migratorias. 

En Baja California, tres asiáti-
cos fueron liberados tras ser pri-
vados de la libertad por miem-
bros de una red internacional de 
tráfico de personas que opera en 
Mexicali, y que los tenía reteni-
dos en un hotel.

Mexicanos, de los mejores 
trabajadores: Sheinbaum
Hace especial 
mención de 
“nuestros 
hermanos en EU” 
// De gira por 
Nayarit, destaca 
logros de 2024 
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Tienen leyes antimigrantes 18 estados de EU; en Texas, las más duras
ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

En vísperas del inicio del segundo 
mandato de Donald Trump, quien 
ha prometido hacer deportaciones 
masivas de indocumentados, 18 esta-
dos del país vecino cuentan con leyes 
que buscan restringir los derechos 
y libertades de las comunidades mi-
grantes, incluidos mexicanos.

Estas medidas, presentadas 
como mecanismos para reforzar 
la seguridad fronteriza o el cum-
plimiento de la ley, han generado 
preocupación debido a su posible 
impacto discriminatorio y punitivo. 
De acuerdo con datos de la Secreta-

ría de Relaciones Exteriores (SRE) 
y del Immigrant Legal Resource 
Center, si bien la ley estadunidense 
de inmigración es de competencia 
federal, los estados tienen un papel 
crucial en su aplicación. En la últi-
ma década, entre 70 y 75 por ciento 
de las detenciones de extranjeros 
operadas por el Servicio de Inmi-
gración y Control de Aduanas (ICE, 
por sus siglas en inglés) derivaron 
de aprehensiones hechas por auto-
ridades locales.

Desde el inicio del programa Co-
munidades Seguras, en 2007 –que 
fue desactivado en 2014, vuelto a 
poner en marcha por Trump en su 
primer periodo presidencial y dete-

nido nuevamente por Joe Biden–, el 
ICE recibe notificaciones automá-
ticas sobre personas detenidas en 
cárceles locales, estatales y federa-
les, independientemente del motivo 
de su arresto.

Las normas antimigrantes más 
duras están en Texas, Florida, Ala-
bama, Louisiana, Iowa y Virgina 
Occidental, que obligan a los orga-
nismos locales a implicarse en las de-
portaciones. En contraste, Oregon, 
Illinois, California, Nueva Jersey y 
Washington destacan con políticas 
que protegen a los migrantes.

Algunos estados, como Texas, 
ya integraron la aplicación de le-
yes de inmigración en su sistema 

penal, mientras otros han creado 
nuevos mecanismos legales para 
criminalizar la presencia irregular 
de extranjeros. Sin embargo, están 
siendo cuestionadas en tribunales 
federales.

Tal es el caso de la ley texana SB4, 
aprobada en 2023, que hace que el 
cruce indocumentado por la fronte-
ra con México sea un delito estatal 
y autoriza a las policías locales a de-
tener y deportar a México a migran-
tes. Está suspendida temporalmente 
porque se promovieron múltiples 
demandas que continúan pendien-
tes de resolver, de acuerdo con el 
Observatorio de Leyes y Medidas 
Antimigrantes de la SRE, que cali-

fica la SB4 como xenófoba y racista.
Otros estados que cuentan con 

legislaciones de rechazo son Arizo-
na, Arkansas, Georgia, Idaho, India-
na, Kansas, Montana, Carolina del 
Norte, Dakota del Norte, Carolina 
del Sur, Oklahoma y Tenesi.

Ante dichas normas, la canci-
llería aconseja a los paisanos que 
se mantengan informados y que 
conozcan sus derechos. Advierte 
además que en caso de enfrentarse 
a una detención, no deben firmar 
una orden de regresar a México 
sin hablar con un abogado, y que si 
no están bajo arresto no necesitan 
proporcionar información sobre su 
situación migratoria.

▲ La mandataria inauguró ayer 
el último tramo de la autopista 
Jala-Puerto Vallarta, la cual 
permitirá ahorrar 2 horas y media 
en recorrido desde Guadalajara.  
Foto Presidencia



JARED LAURELES

Miedo, estrés y desesperación es el 
sentir que permea entre los migran-
tes que viven en los campamentos 
irregulares de la Ciudad de México 
ante las amenazas y “medidas extre-
mas” que Donald Trump aplicará 
a partir del próximo 20 de enero, 
cuando asumirá otra vez la presi-
dencia de Estados Unidos.

“Da mucho miedo; hay temor y 
decepción porque después de ha-
ber cruzado siete países, la selva del 
Darién y ríos, nos cortan la ilusión 
de un solo tajo”, lamenta Brenda, 
venezolana, quien reprocha que 
los organismos internacionales 
no hagan nada frente a las reitera-
das amenazas del republicano de 
separar familias y utilizar bases y 
aviones militares para acelerar la 
deportación de indocumentados.

En el asentamiento ubicado en 
avenida 100 metros, cerca de la 
Central de Autobuses del Norte, 
reflexiona sobre las inminentes 
deportaciones masivas que Trump 
realizará durante su segundo man-
dato, y expresa su rechazo a dichas 
acciones, porque “la sociedad está 
para unir familias, no para sepa-
rarlas, y en eso se debería enfocar 
Naciones Unidas”.

Al borde del llanto, Brenda co-
menta que en este campamento se 
rencontró con su hijo después de 

tres años de no verlo. Él llegó hace 
seis meses a México y no ha logrado 
obtener su cita de solicitud de asilo 
CBP One en Estados Unidos.

En cambio, dijo, ella tiene dos 
meses en territorio nacional y ha-
ce unos días la conseguió, aunque 
recordó que estuvo a punto de per-
derla. “Había entrado en estrés y 
desesperación por todo lo que he 
vivido. Entonces, quería cruzar; 
agarré a mi hijo y me fui a las vías 
del tren a ver si por allá me entre-
gaba, pero en el trayecto, llegando a 
la Coca-Cola (en Querétaro) agarró 
señal mi teléfono, tenía un correo y 
me llegó la cita. Tuvimos que regre-
sarnos corriendo a la ciudad, nos 
quedaban cuatro horas para acep-
tarla”, cuenta.

Brenda tiene que presentarse el 
4 de enero en el puerto de entrada 
de San Ysidro, por lo que el 31 de di-
ciembre emprenderá el viaje; siente 
felicidad, pero a la vez tristeza, por-
que dice que una vez más tendrá que 
separarse de su hijo adolescente.

“Mi idea era recibir aquí el Año 
Nuevo, con mi hijo, pero me tengo 
que ir el 31 de diciembre; fue el vue-
lo más barato que encontré. Eso es 
duro, debo seguir, dejarlo aquí y es-
perar a ver si antes del 20 de enero 
le sale la cita a él”, expresa.

Afuera de su ranchito –elaborado 
con retazos de madera– y sentada 
sobre un sillón viejo, la venezolana 
indica que con apoyo de su ahijado, 

una sobrina y un vecino de su tierra 
natal ha logrado juntar los más de 
4 mil pesos para comprar su bole-
to de avión, porque “nos da mucho 
miedo viajar en los buses”.

Señala que una vez que cruce 
a Estados Unidos su propósito es 
trabajar y rencontrarse con su hijo. 
Ante las amenazas del próximo pre-
sidente de ese país, confió en que 
haya “contrapesos”, porque varios 
estados “no apoyan la deportación 
masiva que él quiere hacer”.

En otra de las casitas de madera, 
Henry pasa el día encerrado “para 
hacer menos pesadas las horas”. 
El activista por los derechos LGB-
TI+ salió de Colombia por temas 
de violencia en su territorio y lle-
gó a México hace casi siete meses; 
uno después se instaló en este 
campamento, donde las personas 
procedentes de distintos países, 
entre ellas niñas y niños, pasan el 
día mirando el celular, escuchan-
do música y lavando la poca ropa 
que han vestido en su travesía. Él, 
como la mayoría de salvadoreños, 
hondureños, ecuatorianos y de 
otras nacionalidades, no ha teni-
do la suerte de conseguir su cita 
CBP One.

No obstante, mantiene su obje-
tivo de llegar a Estados Unidos y 
confía en que pese a las amenazas 
del republicano, hay gobernadores 
demócratas que apoyan a los mi-
grantes y reconocen su aporte a la 
economía y desarrollo de ese país.
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Riesgo de que miles 
huyan a Canadá y sean 
presas del crimen: ONG
JARED LAURELES

El plan de protección legal a pai-
sanos anunciado por el gobierno 
de México fue reconocido por or-
ganizaciones defensoras de los de-
rechos de migrantes. Sin embar-
go, advirtieron que existe el riesgo 
de que miles de familias crucen de 
Estados Unidos a Canadá, como 
ocurrió en el anterior periodo pre-
sidencial de Donald Trump.

Raúl Gatica, miembro de Digni-
dad Migrante, estimó que durante 
el primer mandato del republica-
no, entre 2017 y 2021, unas 100 
mil personas de distintas naciona-
lidades “escaparon de la política 
antimigrante hacia el país de la 
hoja de maple; señaló que la cifra 
puede elevarse después del próxi-
mo 20 de enero, cuando empieza 
su segundo mandato.

“Creemos que este fenómeno se 
va a repetir, que ante la situación 
de que los regresen a México, El 
Salvador, Honduras y otros países, 
muchos migrantes van a preferir 
cruzar a los distintos pueblos que 
están en frontera con Estados 
Unidos y Canadá, y va a crecer la 
población”, subrayó.

Las personas de distintas nacio-
nalidades que cruzan la frontera 
lo hacen con el propósito de pedir 
asilo o, en caso de ser detenidos 
por la policía, declaran ser soli-
citantes de refugio. No obstante, 

debido a que las reglas para otor-
gar esa condición son complejas, 
95 por ciento de los peticionarios 
quedan como indocumentados, 
explicó en entrevista el integrante 
de la organización de defensa de 
los migrantes en Canadá.

Esa situación, agregó, traerá 
varias restricciones para ellos: nu-
lo acceso a servicios de salud, limi-
tación de la movilidad y dificultad 
para rentar una vivienda, lo que 
es aprovechado por los criminales 
para “hacer negocio” y rentarles 
un colchón en un espacio donde 
habitan 20 personas.

Gatica apuntó que la frontera 
entre Canadá y Estados Unidos 
“es muy porosa”, por lo que es fá-
cil cruzar de un lado a otro, como 
es el caso de las ciudades de la Co-
lumbia Británica Osoyoos y White 
Rock, así como las provincias de 
Ontario y Quebec.

Celebró el plan de apoyo para 
4.8 millones de paisanos, aunque 
consideró que debido a la comple-
jidad del fenómeno migratorio, el 
gobierno de México “debe coor-
dinarse con los esfuerzos comu-
nitarios” de las organizaciones 
defensoras de migrantes para 
“actuar en su favor en todos los 
frentes legales”.

Avelino Meza, secretario general 
de Fuerza Migrante, iniciativa bi-
nacional de mexicanos en Estados 
Unidos, indicó que si bien el esfuer-
zo institucional es “de suma ayuda” 
para los connacionales, planteó 
que haya mayor acercamiento 
con las organizaciones, porque a 
pesar de que existe una gran red 
consular de México en Estados 
Unidos, “no da cobertura a todos 
los rincones del territorio”.

Las ONG, reiteró, pueden ser 
grandes aliadas en la difusión de 
estos programas de apoyo, por lo 
que se sumarán a los esfuerzos del 
gobierno para socializar herra-
mientas como el botón de alerta, 
pues la estrategia “requiere de 
mucho trabajo a nivel de campo”.

Miedo y desesperación 
invaden a migrantes 
ante políticas de Trump
Después de cruzar 7 países, la selva
y ríos, nos cortan la ilusión de tajo, 
señalan a este diario // Lamentan que 
la ONU no actúe frente a amenazas

RECORRIDO POR CAMPAMENTOS IRREGULARES EN LA CDMX

▲ Indocumentados pasan 
las horas en sus ranchitos de 
madera en espera de respuesta 
a su petición de asilo en Estados 
Unidos por la aplicación CBP 
One. Fotos Víctor Camacho

Apoyan plan 
de protección de 
la SRE; piden 
coordinación



FABIOLA MARTÍNEZ

A prácticamente cinco meses de 
la elección judicial en México, la 
primera de su tipo no sólo en el 
país sino en el mundo, en la que 
votarán por 881 cargos, el Institu-
to Nacional Electoral (INE) deter-
minó enfocarse en los ciudadanos 
residentes en el país y únicamente 
hacer excepciones con las perso-
nas discapacitadas, en estado de 
postración y sus acompañantes; a 
estos últimos se les llevará a domi-
cilio las boletas, en la única jorna-
da de votación anticipada prevista 
frente a los comicios judiciales del 
1º de junio.

En esta ocasión, para la elec-
ción de ministros, magistrados 
y jueces no votarán los mexica-
nos residentes en el extranjero y 
tampoco las personas en prisión 
preventiva, pese a que han sido 
experiencias exitosas en procesos 
anteriores, primero como prue-
bas piloto y luego como mecanis-
mos institucionalizados.

Tan sólo para el proceso vincu-
lado con la contienda del pasado 
2 de junio se registraron 223 mil 
970 residentes en el exterior, de 
los que votaron 82.3 por ciento, 
es decir, 20 puntos más que la 
participación ciudadana nacio-
nal. Eligieron Presidencia de la 
República y senadurías.

Al respecto, el más reciente in-
forme del Instituto, del periodo 1º 
de septiembre al 30 de noviembre 
pasado, muestra que este voto es 
un trabajo coordinado entre dis-
tintas áreas del INE que no se 
limita a la recepción de boletas 
por tres vías (postal, Internet y 
presencial en línea en los princi-
pales consulados de México), sino 
que es también un camino para 
mantener el contacto con los con-
nacionales a través de un registro 
especial y la expedición de cre-

dencial para votar con fotografía.
La mayoría opta por la vía 

electrónica, pero continúa una 
tradición para ir al sitio físico, aun 
cuando voten por medio de una 
computadora.

Sin embargo, esto es también 
un avance no sólo para la vincu-
lación con el país, garantizar los 
derechos político-electorales de 
quienes residen en el exterior y 
como punto positivo hacia el su-
fragio electrónico, de acuerdo con 
los reportes del INE.

Lo mismo ocurre con el sufra-
gio para personas en prisión pre-
ventiva, de quienes no han sido 
sentenciados.

Para el 2 de junio, en votación 
anticipada, es decir, días antes de 
la jornada nacional, se recibió el 
sufragio de 30 mil 947 electores 
en esa condición, internos, en con-
junto, en 214 centros penitencia-
rios; ahí casi todos los inscritos 
pudieron hacerlo; los pocos que 
no participaron fue porque obtu-
vieron su libertad o cambiaron de 
estatus jurídico.

Algunos consejeros señalaron 
que la ley no ofrece detalles para 
esos alcances, de los tipos de vo-
tación anticipada, en particular 
–concluyen– porque el voto es 
para elegir a los representantes 
de la jurisdicción de residencia, 
lo cual bajo ese parámetro no 
aplicaría para determinar por el 
sufragio popular a los juzgadores 
si se reside en otro país, con un 
sistema judicial distinto, mientras 
que otros adujeron que no hay 
tiempo ni presupuesto suficiente 
para la preparación de elecciones 
diferenciadas.

Así, sólo tendrán ese derecho 
las personas con discapacidad, 
imposibilitadas para ir a votar, y 
cuidadoras primarias; en esa con-
dición participaron en la contien-
da del 2 de junio algo más de 4 mil 
en todo el país. 

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

La Junta General Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral (INE) 
aprobó anoche una modificación al 
presupuesto para la preparación 
del proceso de capacitación de los 
ciudadanos que el próximo año con-
tarán los votos en las elecciones del 
Poder Judicial de la Federación.

Se trata de una ampliación lí-
quida interna de 9 millones 262 
mil 528 pesos que se destinarán 
a comprar los chalecos color rosa 
mexicano del INE que usarán los 
supervisores y capacitadores electo-
rales que reclutarán y capacitarán a 

los próximos funcionarios de casilla.
En una sesión extraordinaria 

urgente y celebrada de manera 
virtual, la Junta, integrada por las 
principales autoridades del organis-
mo, votó a favor de la modificación 
del proyecto “Preparación de la ca-
pacitación electoral para el proceso 
electoral extraordinario del Poder 
Judicial de la Federación”.

Se explicó que los chalecos “cons-
tituyen un elemento importante 
para la realización del trabajo en 
campo, al permitir su identificación 
por la ciudadanía como prestado-
res de servicios temporales por el 
INE, quienes los visitará y capaci-
tará, además de ser un elemento 

primordial para la seguridad de 
dichas figuras”.

Esta modificación es parte de los 
trabajos que el INE realiza a contra-
rreloj para organizar la elección el 
próximo 1º de junio.

Al concluir la sesión, la consejera 
presidenta Guadalupe Taddei agra-
deció a la Junta General Ejecutiva 
“los esfuerzos realizados por el área 
para adelantar los trabajos corres-
pondientes al año entrante”.

CAROLINA GÓMEZ MENA 

El Poder Judicial requería de una 
“reforma de gran calado para en-
cauzar el cambio social” y “refun-
dar” el sistema de justicia, con-
sideró Ana María Ibarra Olguín, 
magistrada presidenta del décimo 
tribunal colegiado en materia admi-
nistrativa del primer circuito, quien 
se postuló a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) para 
las elecciones de mediados de año.

La reforma, que plantea la elec-
ción popular de personas juzgado-

ras, magistradas y ministras, asegu-
ró, abre la posibilidad de establecer 
un sistema de paridad. Aunque se 
han hecho esfuerzos en la materia, 
en el caso de los juzgadores, sólo 
cerca de 30 por ciento son mujeres. 

“Es fundamental que haya más 
juezas, magistradas y ministras, 
porque tenemos herramientas para 
juzgar con perspectiva de género, 
lo que nos permite ver los asuntos 
con cierta sensibilidad. No quiere 
decir que siempre vamos a resolver 
a favor de la mujer, sino que nos 
vamos a liberar de prejuicios y pre-
concepciones anticipadas que tene-

mos sobre los roles de género, y esto 
permite juzgar con imparcialidad.”

La magistrada presidenta, quien 
fue secretaria proyectista en la 
SCJN por más de 10 años, y cuenta 
con una experiencia de tres lustros 
en el Poder Judicial, llamó a la ciu-
dadanía a “conocer los perfiles de 
quienes aspiran a los cargos, a ver 
las credenciales académicas, pero 
también las éticas, la filosofía ju-
dicial de las y los postulantes y los 
valores que profesan, porque al fi-
nal de los jueces que elijamos va a 
resultar la justicia que tendremos”.

La docente del Instituto Tecno-
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Aprueba INE aumentar 
el presupuesto para 
preparar a capacitadores

AVALAN MÁS DE 9 MILLONES DE PESOS

▲ La modifi cación es parte de los 
trabajos a contrarreloj que realiza 
el Instituto para la elección del 1º 
de junio. Foto Cristina Rodríguez

El PJ requería “reforma de gran 
calado”: magistrada Ibarra Olguín

lógico Autónomo de México y en el 
Centro de Investigación y Docencia 
Económicas, sostuvo que la refor-
ma judicial brinda la posibilidad de 
“cambiarle el rostro a la justicia”, 
porque “venimos arrastrando un 
sistema formalista en el que se privi-
legiaban los tecnicismos y las trabas 
procesales”. Asimismo, da la posi-
bilidad de combatir el elitismo y la 
lentitud en la impartición de justicia.

Ibarra Olguín está en el listado de 
personas elegibles aprobadas por 
el Comité de Evaluación del Poder 
Judicial de la Federación, que fue 
publicado en el Diario Oficial de la 
Federación el pasado 15 de diciem-
bre. Ella ocupa el primer sitio en la 
lista de 25 personas aprobadas para 
el cargo de ministra y ministro de 
la SCJN sujetos al proceso electo-
ral extraordinario 2024-2025.  La 
SCJN quedará conformada por cin-
co mujeres y cuatro hombres.

Tras señalar que forma parte de 
una familia de izquierda liberal, 
detalló que los dos pilares de su fi-
losofía judicial son “la justicia con 
equidad y sentido social”.

Sostuvo que debe prevalecer 
“una justicia que realmente atien-
da las necesidades de la gente; una 
justicia sustantiva”, y que no sólo 
sea privilegio de quienes pueden 
pagar las mejores defensas. 

Además, “nuestra justicia es muy 
lenta. Tomamos muchos años en re-
solver un solo caso. Tenemos estos 
amparos para efectos. Si le pregun-
tas a una persona qué opina del sis-
tema judicial, aunque haya ganado 
el juicio, va a tener una mala per-
cepción, por lo costoso y largo que 
fue, y porque no entendió la resolu-
ción que escribió el juez, porque no 
escribimos en lenguaje ciudadano, 
nos escondemos en formalismos, en 
leguaje barroco y técnico.”

Personas con 
discapacidad 
votarán en casa
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DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO

Con la firma del Acuerdo por el 
Derecho Humano al Agua y la Sus-
tentabilidad y la aplicación del Plan 
Hídrico Nacional (2024-2030), con-
cretados en noviembre pasado, el 
gobierno pretende regular más de 
360 mil concesiones para que las 
empresas hagan un uso adecuado 
de este recurso y no incurran en 
prácticas ilegales.

Para garantizar la seguridad 
hídrica en ambos proyectos “sin 
vacíos”, Saúl Alejandro Flores, 
académico del Centro de Investi-
gación y Docencia Económicas de 
Aguascalientes, asegura en entre-
vista con La Jornada que la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua), 
junto con otras autoridades, deben 
aplicar una nueva metodología de 
medición de las aguas subterrá-
neas y superficiales, emplear más 
tecnologías e inspectores de cam-
po y reformar el reglamento de la 
Ley de Aguas Nacionales, que data 
desde 1992.

El especialista señala que uno 
de los principales problemas es 
que el gobierno no cuenta con una 
medición de las concesiones para 
determinar los volúmenes que son 
extraídos, explotados, usados y 
aprovechados en México. Esto, in-
dica, dificulta dar un seguimiento 
al cumplimiento de los volúmenes 
concesionados para uso industrial, 
pero también a los sectores agríco-
la, pecuario, acuícola, público urba-
no y de servicios.

Dichas concesiones de agua han 
sido la fuente de controversia, pues 
a menudo, los titulares no cumplen 
con las condiciones establecidas e 
incurren en prácticas ilegales, co-
mo la venta de agua a particulares 
y a otras empresas, o bien a través 
de la extracción de volúmenes de 
agua que afectan a las comunidades 
cercanas.

Con la finalidad de evitar “chan-
chullos” de las empresas y de los co-
yotes, el investigador explica que la 
Conagua requiere aplicar métodos 
de isometría para medir, “como una 
especie de radiografía”, la estructu-
ra geológica de los pozos y los volú-
menes de agua almacenados para 
determinar la extracción en valores 
reales con las mediciones que apli-

caría para todos las concesiones.
Para supervisar los rangos, des-

taca que se debe instalar más tec-
nología en las redes de agua, como 
la automatización de la macrome-
dición para saber en tiempo real y 
de manera remota los volúmenes 
consumidos y excedentes de todos 
los sectores concesionados. Agrega 
que también podría ayudar a deter-
minar los rangos de extracción al 
monitorear los consumos de luz en 
cada pozo y de descargas de agua 
realizadas.

En México, se estima que más 
de 3 mil particulares cuentan con 
unos 4 mil títulos que les permiten 
extraer, a cada uno, más de un mi-
llón de metros cúbicos por año, de 
acuerdo con la plataforma del Re-
gistro Público de Derechos de Agua, 
perteneciente a la Conagua, a cargo 
de Efraín Morales López.

Sin embargo, Flores punta que es-
tos datos “no son confiables” porque 
la plataforma no está actualizada ni 
ordenada, tampoco detalla si son 
micro, medias o grandes empresas 
o si cumplen con las normas o están 
sancionadas.

Por ello, el catedrático apunta 
que la comisión debe invertir en el 
despliegue de más inspectores en el 
terreno para que auditen y supervi-
sen a los titulares en dado caso de 
que se requiera de aplicar sanciones 
ante un mal manejo de los pozos, 
como daños físicos o ambientales, 
o algún delito, como el huachicoleo 
del agua.

Para hacer respetar los proyec-
tos hídricos del nuevo gobierno 
por parte de los concesionarios, 
resalta que es fundamental aplicar 
reformas al reglamento de la Ley 
de Aguas Nacionales basadas en los 

retos y emergencias que se viven 
del país, como las sequías a causa 
el cambio climático o la escasez de 
agua para consumo humano.

Las estrategias definidas en el 
Plan Nacional Hídrico establecen 
regular la transmisión de conce-
siones entre particulares con el 
fin de recuperar estos volúmenes 
para que puedan ser utilizados en 
situaciones de emergencia para el 
consumo humano, realizar decretos 
para regularizar aquellos permisos 
que se encuentran vencidos cuan-
do estos se encuentran dentro del 

marco de la ley y la creación de una 
plataforma para digitalizar y facili-
tar los trámites, además de prevenir 
la corrupción.

Uno de los primeros pasos para 
poner en marcha este plan, fue la 
firma del Acuerdo Nacional para 
el Derecho Humano al Agua y la 
Sustentabilidad, en el cual de ma-
nera voluntaria, 67 distritos y uni-
dades de riego se comprometieran 
a regresar al Estado más de 2 mil 
800 millones de metros cúbicos 
del líquido, el equivalente a tres 
años de consumo en la Ciudad de 

México, cuando a nivel nacional hay 
86 distritos y 50 mil 753 unidades.

Además, 75 empresas acordaron 
devolver 126 millones de metros cú-
bicos e invertir más de 21 mil millo-
nes de pesos para eficientar, tratar 
y reusar el agua para procesos in-
dustriales, obras comunitarias, rie-
go de cultivos o, incluso, consumo 
humano.

LILIÁN HERNÁNDEZ OSORIO

El cumplimiento del derecho huma-
no al medio ambiente sano en Méxi-
co se encuentra en un “nivel crítico 
y generalizado en todo el territorio 
nacional”, revela un estudio publica-
do recientemente por el Programa 
Universitario de Estudios del Desa-
rrollo (PUED) de la UNAM.

Tras un análisis de 42 variables 
sobre la vivienda, la contaminación 
del aire, agua y suelo, así como de 
los daños por incendios forestales, 

sequías e incluso de las calles y via-
lidades que tienen árboles, el investi-
gador Saúl Arellano Almanza señala 
que este derecho no responde a los 
estándares constitucionales y con-
vencionales en materia de derechos 
humanos.

Lo anterior, dijo, es producto de la 
falta de acceso al agua potable, a una 
vivienda digna y decorosa, a la salud 
y a otros rubros que sumados pue-
den proporcionar un ambiente sano.

Con base en lo anterior, Arellano 
Almanza elaboró el “Índice Global 
de Cumplimiento del Derecho Hu-

mano a un Medio Ambiente Sano”, 
con el de fin de mostrar el puntaje 
que obtiene cada entidad, según la 
evidencia disponible.

De acuerdo con este estudio, titu-
lado “Diagnóstico sobre el incumpli-
miento de los derechos ambientales 
en México” es imposible asegurar 
que los estados con mayor puntaje 
en el índice garanticen adecuada-
mente los derechos que su población 
requiere, pero son aquellos donde 
se tiene un mayor nivel relativo de 
logro.

El diagnóstico revela que los esta-

Buscan regular más de 360 mil 
concesiones para el uso del agua
El objetivo, evitar que las empresas incurran en prácticas ilegales

PLATAFORMA DEL GOBIERNO NO ES CONFIABLE: EXPERTO DEL CIDE

▲ Los problemas de distribución 
del agua afectan también a la 
ganadería. Foto Alfredo Valadez

En estado “crítico”, el derecho a 
un medio ambiente saludable
Dan a conocer un estudio elaborado por la UNAM

dos por encima de la media nacional 
son Colima, Michoacán, Durango, 
Zacatecas, Sinaloa, Nayarit, Coahui-
la, Sonora, Aguascalientes, Jalisco, 
Tlaxcala, Guanajuato, Quintana 
Roo, Veracruz y Yucatán.

Por debajo de la media, pero sin 
llegar a una situación crítica están 
Baja California Sur, Tamaulipas, San 
Luis Potosí, Chihuahua, Hidalgo, 
Campeche, Morelos, Baja California, 
Puebla, Ciudad de México y Chiapas.

En contraste, los estados con los 
puntajes más bajos son Oaxaca, es-
tado de México, Querétaro, Nuevo 
León, Tabasco y Guerrero, donde 
los efectos del cambio climático han 
tenido consecuencias graves y da-
ños ambientales que se traducen en 
una acelerada pérdida de servicios 
ambientales.

“De manera general, lo que se per-
cibe son menores niveles de logro 
en las entidades del sur-sureste del 
país, respecto de lo que ocurre en la 
mayoría de los estados del centro, 

poniente y norte. Además, la eviden-
cia compilada y analizada sugiere 
que existe una fuerte asociación 
entre el nivel de cumplimiento de los 
derechos ambientales y los de desa-
rrollo y pobreza en las entidades”, 
concluye el académico del PUED.

En ese sentido, a menor desarro-
llo y mayor pobreza, hay un menor 
grado de cumplimiento del derecho 
humano al medio ambiente; sin em-
bargo, aclaró que esto es relativo, 
ya que algunos indicadores donde 
los estados con mayores niveles de 
pobreza muestran mejores condi-
ciones de cumplimiento.

Ante esta situación, el análisis 
de Arellano advierte que “estamos 
a tiempo de detener y revertir pro-
cesos de deterioro, de lo contrario, 
estamos socavando el derecho de los 
jóvenes y de las futuras generacio-
nes a una vida digna, segura y salu-
dable”, sobre todo por la reducción 
al gasto público per cápita destinado 
a la protección ambiental.



DE LA REDACCIÓN

Controladores de tránsito aéreo 
que han laborado jornadas ex-
traordinarias no han recibido su 
pago desde la segunda quincena 
de septiembre pasado, denunció 
el Sindicato Nacional de Controla-
dores de Tránsito Aéreo (Sinacta), 
quien pidió se cubran los adeudos 
correspondientes.

En una carta dirigida al secre-
tario de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, Jesús 
Esteva Medina, el secretario ge-
neral de la organización sindical, 
José Alfredo Covarrubias Agui-
lar, señaló que también se adeu-
da a sus trabajadores afiliados el 
salario de la segunda quincena de 
diciembre.

“Tenemos registro de que 
nuestros compañeros, obligados 
a trabajar jornadas extraordina-
rias, no ha recibido el pago co-
rrespondiente desde la segunda 
quincena de septiembre, ni se ha 
recibido la segunda quincena de 
diciembre”, señaló el dirigente 

sindical en el documento que se 
le solicitó y facilitó a este diario.

Covarrubias indicó que desde 
octubre solicitó una reunión de 
trabajo con la SICT para atender 
“asuntos de carácter urgente”, co-
mo la “evidente falta de personal, 
las malas condiciones de infraes-
tructura y comunicaciones en 
las diversas estaciones para pro-
porcionar el servicio de control 
de tránsito aéreo y las continuas 
fallas en los equipos”.

Sin embargo, dijo que hasta el 
momento no se ha concretado el 
encuentro y manifestó que a la 
fecha los controladores de trán-
sito aéreo de la SICT adscritos al 
Servicio de la Navegación del Es-
pacio Aéreo Mexicano (Seneam), 
están trabajando bajo protesta en 
los alrededor de 60 aeropuertos 
de la República Mexicana.

El secretario general del Sinac-
ta puntualizó que la dependencia 
es la encargada de proporcionar 
los servicios a la navegación aé-
rea y administrar la operación de 
los servicios de control de trán-
sito, así como la información y 
seguridad del sector, por lo que 
responsabilizó a la secretaría 
“de las consecuencias que pudie-
ran resultar de la transgresión a 
las normas aeronáuticas de las 
que debería ser vigilante de su 
cumplimiento”.

Exigen controladores
de tránsito aéreo el pago 
urgente de adeudos

DE LA REDACCIÓN

El coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ricardo 
Monreal, informó que cuatro 
de las 18 iniciativas de reforma 
constitucional enviadas por el ex 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador “quedaron sin efecto”, 
pero pueden replantearse para 
el próximo periodo de sesiones, 
que iniciará el primero de fe-
brero, ya sea por la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo o por 
legisladores. 

Las reformas que no prospera-
ron son “la relativa a la materia 
de agua, alimentos y protección al 
medio ambiente; la que refiere a la 
atención médica, que versa sobre 
pensión de retiro y la electoral. 
Esta última nunca fue dictami-
nada, junto con otras como la de 
remuneración”.

En el caso del dictamen de refor-
ma a la austeridad republicana, al 
haberse declarado publicidad el 

26 de noviembre pasado, señaló 
que puede continuar su trámite 
legislativo.

Indicó que el proceso parlamen-
tario permite que los temas de las 
cuatro iniciativas desechadas se 
presenten nuevamente. Pueden ser 
abordadas, dijo, “a partir de este 
momento para ser tratadas en el 
periodo de sesiones que empieza 
el primero de febrero”.

Afirmó que también trabajarán 
sobre legislaciones reglamentarias 
de las reformas constitucionales 
aprobadas, “que son un mínimo 
de entre 30 y 40 nuevas leyes que 
regulan disposiciones reglamenta-
rias  o modifican  leyes ordinarias y 
secundarias que ya existen”.

Es decir, agregó, “comenzare-
mos el año con una carga de tra-
bajo singular, como concluimos en 
el periodo legislativo del proceso 
ordinario pasado”.

Hace dos días, el legislador dio a 
conocer que en los primeros días 
de enero se presentará la iniciativa 
para prohibir el uso de maíz trans-

génico para consumo humano.
“En la Cámara de Diputados 

actuaremos en consecuencia por 
lo que toca a la legislación consti-
tucional y secundaria. Debemos 
enfocarnos en la prohibición de 
la siembra y el cultivo de maíz 
transgénico, ante la amenaza que 
representa para la biodiversidad 
de nuestro país y la salud de nues-
tra población”, señaló Monreal 
en un artículo publicado en redes 
sociales.

Después de que México perdió 
la disputa de maíz transgénico 
que Estados Unidos interpuso en 
el marco del T-MEC, manifestó 
que en San Lázaro “debemos asu-
mir un papel proactivo en la de-
fensa del maíz nativo y la promo-
ción de agricultura sustentable. 
Es necesario entonces impulsar 
una reforma legislativa que prohí-
ba el cultivo del maíz transgénico 
en el país, y que al mismo tiempo 
fortalezca el apoyo a la produc-
ción nacional promoviendo su 
diversificación”.

RATATRUMP ● JERGE

Iniciativas pendientes de 
AMLO pueden retomarse 
en San Lázaro: Morena

PREVÉN LEGISLAR PROHIBICIÓN DE MAÍZ TRANSGÉNICO
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CAROLINA GÓMEZ MENA 

El 1º de enero próximo entra en 
funciones la nueva Secretaría de 
las Mujeres, que operará en las ins-
talaciones que hasta ahora ocupa 
el Instituto Nacional de las Muje-
res (Inmujeres), ubicadas al sur de 
la Ciudad de México. Se proyecta 
que su plantilla laboral será de al-
rededor de 300 personas, sólo un 
poco por encima de lo que tenía 
hasta hace unos días el Inmujeres, 
que contaba con alrededor de 250 
trabajadores.

La naciente depedencia, que está 
en el nuevo Ramo Administrativo 54 
Mujeres, contará con dos subsecreta-
rías, la de Igualdad Sustantiva, a cargo 
de Elvira Concheiro y la de Derecho 
a una Vida Libre de Violencia, enca-
bezada por Ingrid Gómez Saracibar. 

En el Presupuesto de Egresos 
de la Federación 2025, se estable-
ce que este Ramo contará con dos 
mil 93.5 millones de pesos. De ese 
total, 966.6 millones de pesos serán 
para la creación de la Secretaría de 
las Mujeres y mil 126.9 millones de 

pesos para la resectorización de la 
Comisión Nacional para Prevenir 
y Erradicar la Violencia contra las 
Mujeres (Conavim), que era un ór-
gano desconcentrado de la Secre-
taría de Gobernación. 

Para este año, el Inmujeres contó 
con 974 millones 9 mil 207 pesos 
y el Conavim con mil 183 millones 
204 mil 689 pesos, lo que suma dos 
mil 157 millones 213 mil 896 pesos. 

De acuerdo a ex trabajadoras(es) 
del Inmujeres, en este mes fueron 
liquidados alredededor de 170 em-
pleados, es decir, casi 68 por ciento 
de la planta laboral. Algunos optaron 
por no continuar laborando porque 
los cargos ofrecidos eran de menor 
categoría que el que desempeñaban. 

Citlali Hernández Mora, titular 
de la Secretaría de las Mujeres, 
señaló a La Jornada a principios 
de diciembre que en el proceso de 
extinción del Inmujeres y la fusión 
con el Conavim habría respeto a los 
derechos laborales. “Además de 
una convicción, es una obligación”. 

En el decreto por el que se refor-
man, adicionan y derogan diversas 
dispocisiones de la Ley Orgánica de 
la administración pública federal, 
publicado el 28 de noviembre en el 
Diario Oficial de la Federación, se 
refiere que la nueva secretaría aten-
derá los asuntos relacionados con la 
igualdad sustantiva y transversali-
zación de la perspectiva de género, 

así como la prevención, atención y 
erradicación de las violencias contra 
las mujeres, adolescentes y niñas.

A diferencia del Inmujeres, ins-
tancia que se extinguirá para dar 
paso de la nueva dependencia, tras 
estar en operaciones desde enero 
de 2021, es decir casi por 23 años, 
la Secretaría de las Mujeres, tam-
bién tendrá a su cargo el tema del 
derecho al cuidado, ello tendiente a 
la creación del Sistema Nacional de 
Cuidados, que se  construye desde 
los últimos años. 

De igual forma, tendrá que pro-
mover, en coordinación con las 
dependencias y entidades de la 
administración pública federal en 
materia de igualdad sustantiva y 
derechos humanos de las mujeres, 
una cultura de no violencia y no 
discriminación, así como impulsar 
programas y acciones en materia 
de salud integral de las mujeres 
para el ejercicio pleno de sus dere-
chos sexuales y reproductivos, en 
coordinación con la Secretaría de 
Salud e instituciones que integran 
el Sistema Nacional de Salud.

También fomentará, realizará y 
vinculará estudios e investigacio-
nes para la instrumentación de un 
sistema de información, registro, 
seguimiento y monitoreo sobre las 
condiciones sociales, políticas eco-
nómicas y culturales de las mujeres 
en el país.

Liquidaron a casi
68 por ciento de la 
planta laboral del 
antiguo instituto

Nueva Secretaría de las Mujeres 
comenzará labores el 1º de enero

Acusan malas 
condiciones de 
infraestructura y 
fallas en equipos
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BAJO LA LUPA

Irán se resguarda con Rusia y China ante la 
amenaza de bombardeo nuclear de Israel

ALFREDO JALIFE-RAHME

L
A DIPLOMACIA IRANÍ se movió 
apresuradamente en Moscú y en Pekín, 
a 24 días de la asunción de Trump. 
En la fase del irredentismo del gran 
Israel, en su nueva edición de la “ruta 

de David –que conecta a drusos (https://bit.
ly/3ZXgYEi) y kurdos (https://bit.ly/4fhV7vQ) 
de la nueva Siria de yihadistas decapitadores– y 
el reino de Bashán (https://bit.ly/4guZ8i7), se es-
cenifican los ataques masivos de la fuerza aérea 
israelí contra los guerrilleros Ansarolá (ayudan-
tes de Dios) –mal llamados hutíes, del nombre 
de su líder– quienes se han atrevido a lanzar 
misiles hipersónicos (sic) indetectables por el 
tan cacareado sistema de defensa estadunidense 
Thaad que no ha sido efectivo para nada (https://
bit.ly/408LsmZ).

PARA ISRAEL, LOS Ansarolá yemenitas, del 
país más paupérrimo del mundo árabe, repre-
sentan uno de los últimos bastiones del desar-
ticulado “eje de la resistencia” en cuatro (Gaza/
Cisjordania/Líbano/Siria) de sus “siete frentes 
(https://bit.ly/3PfuuNu)”.

EL DEFENESTRADO MINISTRO de defensa 
israelí, Yoav Gallant, títere del colectivo Biden 
y del grupo globalista del nonagenario George 
Soros, exige destruir a Ansarolá para aniquilar 
luego a Irán.

THE TIMES OF Israel y Reuters, su aliado mediá-
tico de la anglósfera, ponen en relieve que la “Re-
pública Islámica teme” que Trump “reanudará su 
política de máxima presión” y señalan que la divi-
sa iraní, el rial, se desplomó 18 por ciento (https://
bit.ly/40aIT3T), al unísono de una inflación de 35 
por ciento, desde el pasado 5 de noviembre.

EL ROTATIVO IRREDENTISTA escatológico 
The Times of Israel da vuelo a la declaración en 
Pekín del canciller iraní Abbas Araghchi (AA): 
“2025 será un importante año en relación con el 
tema nuclear de Irán”.

A JUICIO DE The Times of Israel, “la principal 
preocupación de los líderes iraníes puede ser 
que Trump empodere al premier Netanyahu 
para atacar los sitios nucleares de Irán, mientras 
aprieta las sanciones de EU a su crucial indus-
tria petrolera”.

JUSTAMENTE GLOBAL TIMES coloca como 
su principal columna la visita de dos días del 
canciller iraní AA con el máximo jerarca del 

Politburó de la política exterior china, Wang Yi, 
quien comentó que ambos países “han estable-
cido una asociación estratégica integral y son 
importantes miembros del sur global” y están 
dispuestos a mejorar su “coordinación y coope-
ración” que va desde el grupo de Shanghái hasta 
el BRICS+ (https://bit.ly/4gzGkOu).

LA EFICIENTE Y poco cacofónica diplomacia 
china operó la reconciliación entre Irán y Arabia 
Saudita, que la anglósfera busca enfrentar para 
promover sus balcanizadores intereses geopolíti-
cos. Hace 10 días inquirí: “¿Firmarán su acuerdo 
estratégico Rusia e Irán el 25 de enero como revi-
re al colapso de Siria (https://bit.ly/4fpCnL7)?”.

AL TIEMPO QUE se encontraba el canciller 
iraní AA en Pekín, el embajador de la República 
Islámica en Rusia, Kazem Jalali, declaró que “el 
presidente Masoud Pezeshkian firmará el próxi-
mo 17 (sic) de enero en Moscú el muy pospuesto 
Tratado de Asociación Estratégica entre Moscú 
y Teherán (https://bit.ly/3ZXydUO)”.

SEGÚN PRESSTV DE Irán, el tratado de ma-
rras “puede determinar sus vínculos bilaterales 
en todos (¡mega-sic!) los rubros para los próxi-
mos 20 años” –en el que destaca el corredor geo-
económico International North-South Trans-
port Corridor (INSTC; https://bit.ly/41N2Oak) 
que beneficia intensamente a India (¡mega sic!).

SEGÚN LA AGENCIA oficial rusa TASS, los 
funcionarios de ambos países exaltan y exultan 
que el acuerdo englobará múltiples áreas de 
cooperación bilateral: energía, transporte, in-
dustria, agricultura, cultura (¡mega-sic!), ciencia 
y tecnología. Nadie lo dice, pero es altamente 
probable que Rusia libre su sistema de defensa 
de ensueño S400 y S500 para contrarrestar la 
hegemonía de la fuerza aérea israelí.

LO MÁS RELEVANTE radica en que la firma 
se escenificaría tres días antes de que el “colec-
tivo Biden” abandone la Casa Blanca y asuma el 
poder Trump: un tiempo precioso para inmuni-
zar a Irán con la crucial cobertura nuclear rusa 
frente a un ataque conjunto de Netanyahu y 
Trump (https://bit.ly/41UDaRa).

http://alfredojalife.com • https://www.patreon.
com/alfredojalife • https://substack.com/@jalife-
rahme • https://www.facebook.com/AlfredoJalife 
• https://vk.com/alfredojalifeoficial • https://t.me/
AJalife • https://www.youtube.com/channel/UCl-
fxfOThZDPL_c0Ld7psDsw?view_as=subscriber 
• https://vm.tiktok.com/ZM8KnkKQn/ • https://
twitter.com/AlfredoJalife

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

La Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR), de la Defensa Nacional y 
autoridades del estado de Guerrero 
apelaron en contra de la sentencia 
de amparo que ordena sancionar a 
integrantes del gobierno federal y 
estatal partícipes de actos violato-
rios de derechos humanos durante 
la llamada guerra sucia en Guerrero, 
en la región de Atoyac de Álvarez y 
otros municipios, donde el expedien-
te del caso se tuvo entre 1971 y 1974 
un estimado de 400 desaparecidos.

Los recursos de apelación se tur-
naron a un tribunal colegiado por 
decisión de la Suprema Corte. 

Ya se han realizado algunas dili-
gencias de búsqueda para localizar a 
Rosendo Radilla Pacheco, entre ellas 
una inspección en el Campo Militar 
número 1, durante el periodo del 23 
al 27 de septiembre de este año. 

El caso de Rosendo Radilla Pache-
co se ha convertido en un caso em-
blemático para la justicia mexicana, 
ya que a partir de la lucha que duran-
te más de 40 años ha impulsado su 
hija para que se conozca el paradero 
de su padre, la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos condenó al 
Estado mexicano y parte de ella se 
realizó en la reforma en materia de 
derechos humanos.

Radilla Pacheco era líder social 
del municipio de Atoyac, y realizaba 
diversas obras sociales, y desempe-
ñó funciones públicas en ese muni-
cipio, señaló su hija Tita Radilla en 
la denuncia de amparo con la cual 
el juzgado noveno de distrito en ma-
teria penal con sede en Guanajuato 
determinó que los funcionarios, 
militares y ex agentes federales que 
participaron en la guerra sucia y que 
sobreviven deben ser juzgados, y or-
denó otras medidas como la creación 
de sitios de memoria para la no repe-
tición de hechos como los vividos en 
aquella época.

En la versión pública del juicio de 
amparo contra el que ahora se han 
presentado recursos de apelación, 
se menciona que Tita Radilla señaló 
que integrantes del Ejército y otros 
grupos paramilitares realizaron 
acciones “en contra de las comuni-
dades indefensas, y ahí fue cuando 
hubo cientos de personas detenidas, 
torturadas, ejecutadas, mujeres vio-
ladas, y gente desplazada de los pue-
blos pequeños a los pueblos grandes. 

“Menciona que en la época para te-
ner un mayor control de la población, 
cada familia tenía una tarjeta y cada 
miembro debía pedir permiso para 
salir a donde fuera y la gente bajaba 
de la sierra a Atoyac por alimentos 
porque los pueblos estaban sitiados. 
Los campesinos de lo que obtenían, 
únicamente podían quedarse con lo 
que los militares decidían, porque 
éstos les quitaban ‘excedentes’ para 
que no fueran a proveer con dichos 
insumos a los guerrilleros” de Lucio 
Cabañas Barrientos.

Refiere el documento judicial, que 
en 1974 “los militares le dijeron a 
la población de Río Chiquito que se 
salieran del pueblo, pues iban a bom-
bardear los cerros. La población sa-
lió y los militares ocuparon el lugar y 
se adueñaron del maíz, el arroz, café, 
ganado de los habitantes de dicha 
comunidad. Por lo que la población 
tuvo que bajar a los otros pueblos, 
perdiendo sus pertenencias”.

Aunque se han promovido re-
cursos de apelación contra la sen-
tencia, en el juzgado se publicó que 
de acuerdo con los oficios suscritos 
por el Ministerio Público adscrito al 
equipo especial de investigación y li-
tigación de la Fiscalía Especializada 
en Materia de Derechos Humanos, 
de la FGR, se entregó constancia 
de una “inspección ministerial en el 
Campo Militar Uno en la Ciudad de 
México, del 23 al 27 de septiembre 
del presente año”, como parte de las 
acciones de búsqueda para localizar 
los restos de Rosendo Radilla.

Apelan amparo 
para evitar sanción 
por guerra sucia

▲ Ataque israelí contra hutíes, en el aeropuerto internacional de Yemen. Foto Afp

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ2838 DÍAS2838 DÍAS 2785 DÍAS2785 DÍAS

Cae en Acapulco jefe 
de célula del CIDA
Marco Antonio Rodríguez, El 
Panadero, líder de una célula del 
cártel independiente de Acapulco 
(CIDA), quien controlaba venta de 
narcóticos, extorsiones, cobro de 
piso, robo de vehículos y secuestros 
en La Venta y Zapata, en esa re-
gión, fue aprehendido durante un 
operativo de autoridades federales, 
donde detuvieron a cinco integran-
tes más de este grupo criminal.

La captura fue realizada por 
elementos de la Defensa Nacio-

nal, de Semar y de Seguridad y 
Protección Ciudadana y de la 
Guardia Nacional,  al ejecutar dos 
órdenes de cateo en inmuebles 
ubicados en La Venta. En los 
cateos aseguraron dos armas de 
fuego, una granada, envoltorios 
con cocaína, mariguana, efectivo, 
dos radios de comunicación y 50 
cartuchos útiles para arma de 
fuego corta.

Los detenidos fueron puestos a 
disposición del MP para definir su 
situación jurídica, y los inmuebles 
quedaron bajo resguardo policial.

Gustavo Castillo
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LAURA POY SOLANO

Con 6 mil casos nuevos cada año de 
cáncer en menores de 18 años, de 
los cuales 50 por ciento correspon-
den a leucemia linfoblástica aguda, 
“es vital entender los mecanismos 
que generan esta enfermedad y su 
vinculación con la toxicidad am-
biental”, destacó la doctora María 
Elena Álvarez-Buylla Roces, quien, 
junto con un equipo científico, pu-
blicó este mes en la revista Nature 
de System Biology and Applications 
un modelo dinámico que permite el 
estudio de la hematopoyesis y sus 
patologías.

Esta herramienta, explicó en 
entrevista con La Jornada, permite 
que a través de modelos matemá-
ticos se pueda comprender mejor 
cómo incide la toxicidad ambiental 
en el sistema inmune y sus altera-
ciones, como la leucemia linflobás-
tica aguda en niños. 

“Se trata de un cambio de para-
digma, en el que se deja la visión 
sólo vinculada a los genes, a un en-
foque de biología de sistemas com-
plejos”. Consideró que el estudio de 

la hematopoyesis (producción de 
las células sanguíneas que involu-
cra la proliferación y diferenciación 
celular) es crucial para compren-
der el origen de estos padecimien-
tos, prevenir su aparición y desa-
rrollar terapias efectivas para su 
tratamiento”, señaló la ex directora 
general del Consejo Nacional de 
Humanidades, Ciencias y Tecno-
logías (Conahcyt). 

Aseguró que los modelos ma-
temáticos que simulan compu-
tacionalmente la hematopoyesis 
representan una herramienta in-
valuable, pues los anteriores “eran 
deterministas y no consideraban los 
fenómenos de plasticidad celular 
observados experimentalmente”.

La investigación, que inició hace 
más de una década en el laboratorio 
de genética molecular y epigenéti-
ca del desarrollo, que encabeza el 
Instituto de Ecología de la UNAM, 
donde se desempeña como inves-
tigadora, forma parte de la tesis 
doctoral del alumno Joel Herrera, 
con quien desarrolló, junto con un 
equipo de científicos, un modelo de 
redes complejas que subyace a la 
hematopoyesis.

Se trata de un “novedoso meca-
nismo dinámico y complejo que será 
clave para entender cómo los tóxicos 
afectan la hematopoyesis y favore-
cen el desarrollo de enfermedades”.

No es el gen maldito, 
impacta el ambiente

Álvarez-Buylla destacó que ante la 
elevada carga de la enfermedad, 
principalmente en niños, que ade-
más se presenta en una variante 
“atípica” que dificulta aún más la 
aplicación adecuada de tratamien-
tos, “lo que queremos es que no se 
enfermen más, no sólo por la carga 
enorme para el país, sino porque 
implica sufrimiento y gastos para 
las familias”.

Detalló que se estudiarán cuáles 
son las bases complejas de la regu-
lación de la hematopoyesis y de la 
producción de linfocitos, así como 
del mantenimiento de los equilibrios 
saludables entre proliferación y dife-

renciación, por un lado, y entender 
cómo en estos sistemas complejos 
impactan los tóxicos.

“Lo que estamos aprendiendo es 
que estas afecciones no dependen 
de la acción aislada de uno o pocos 
genes. No es que tengas el gen mal-
dito. Emergen como resultado de la 
alteración de un todo un sistema de 
interacciones complejas, que cuan-
do sufren suficientes alteraciones, 
todo el sistema cambia de estado 
dinámico que lleva a una diferen-
ciación y proliferación saludables, 
a un estado enfermo”, indicó. 

Es decir, explicó la experta, “he-
mos cambiado de un paradigma 
genocéntrico, deterministico, de 
relación uno a uno, a un enfoque de 
biología de sistemas complejos en 
donde lo que nos interesa es enten-
der la complejidad de estas redes 
regulatorias en la que participan 
componentes genéticos y no gené-
ticos en determinar el cambio no 
de uno o pocos genes, sino de todo 

el sistema, de un estado saludable 
a uno de enfermedad”.

Destacó que con la creación del 
Programa Nacional de Investiga-
ción e Incidencia (Pronaii) para 
atender la alta incidencia de casos 
de leucemia linfobástia aguda, que 
encabeza la doctora Rosana Pelayo, 
directora de investigación del IMSS, 
ha dado “excelentes resultados”.

Y ahora sabemos que los entor-
nos importan y mucho, “porque 
alteran el paisaje epigenético (...) 
cada vez más se descubre que una 
proporción muy alta de los cánce-
res se pueden prevenir. Tienen una 
determinación completa que pasa 
por el filtro de las redes genéticas, 
pero los factores determinantes son 
ambientales”.

Este año disminuyeron 30% los 
contagios de covid-19, reporta Ssa

El mundo no está listo para 
próximas pandemias, alertan

LAURA POY SOLANO

El reporte epidemiológico de co-
vid-19, de la Secretaría de Salud 
(Ssa), señala que en 2024 se con-
firmaron 14 mil 97 casos y 692 de-
funciones, mientras 37 por ciento 
de los contagios requirieron de 
hospitalización, principalmente en 
menores de cuatro años y personas 
mayores de 65 años de edad. 

En el informe semanal sobre 
la situación epidemiológica de 
covid-19, influenza y otros virus 
respiratorios (OVR) en México, re-
porta que en el caso de influenza se 
han confirmado mil 664 contagios 
y 12 defunciones. Agrega que se 
han notificado 2 mil 567 casos de 
OVR, de los cuales 46.1 por ciento 
corresponden a contagios de virus 
sincicial respiratorio.

De acuerdo con los datos de la Di-
rección General de Epidemiología 
(DGE), en la semana epidemiológi-
ca 51 (con corte al 27 de diciembre), 
la tasa de positividad de covid-19 se 
mantiene con una tendencia a la 
baja. Destaca que al comparar los 

datos de ala curva epidémica de los 
pasados cuatro años, “se observa 
una carga menor. Al cotejar la in-
formación preliminar acumulada 
de 2024, con la del mismo periodo 
de 2023, se reporta 30 por ciento 
menos casos”.

Señala que las entidades de re-
sidencia con mayor número de 
contagios de covid-19 son Ciudad 
de México (23.6 por ciento), Que-
rétaro (8.6 por ciento), estado de 
México (8.2 por ciento), Nuevo 
León (8.1 por ciento) y Puebla (4.1 
por ciento).

Por lo que respecta a la tempo-
rada de influenza estacional 2024-
2025, la Ssa da a conocer que hasta 
el pasado viernes se observa una 
circulación viral principalmente 
de influenza A (H3N2), en menor 
proporción de influenza A (H1N1) 
e influenza B, mientras el índice de 
positividad acumulado al corte de 
esta semana es de 8.3 por ciento.

Explica que de los mil 664 trans-
misores positivos a influenza confir-
mados, 13.6 por ciento corresponde 
a los grupos de edad de mayores 
de 65 años; de 25 a 29 años (11.8  

por ciento); de 20 a 24 años (8.6 
por ciento), de 5 a 9 años (8.3 por 
ciento) y de 30 a 34 años (8.2 por 
ciento). Y de las 12 defunciones, 
ocho están asociadas a influenza 
A(H3N2).

En tanto, la Infección Respira-
toria Aguda (IRA), la DGE destaca 
que se observa una disminución de 
15.5 por ciento en comparación con 
el mismo periodo de 2023, al igual 
que en los reportes de neumonía/
bronconeumonía, con una caída de 
15.9 por ciento. 

DE LA REDACCIÓN

El mundo está muy mal prepa-
rado para la próxima pandemia, 
“es urgente construir sistemas de 
salud pública resilientes”, asegu-
ró esta semana la Organización 
de Naciones Unidas (ONU) en el 
contexto del Día Internacional de 
Preparación ante las Pandemias. 

De acuerdo con el sitio de Inter-
net del organismo, el secretario 
general, Antonio Guterres, pidió 
a los países tomar “en cuenta las 
enseñanzas de las emergencias sa-
nitarias del pasado” para que el 
mundo este preparado “de cara a 
las que puedan venir en el futuro”, 
por lo que pidió la construcción 
de “sistemas de salud pública y 
atención primaria”, además de 
“cumplir la promesa de la cober-
tura sanitaria universal”.

Guterres recordó “la pande-
mia de covid-19 fue un llamado 
de atención para el mundo: se 
cobró millones de vidas, destrozó 
las economías, llevó a los sistemas 
de salud al borde del abismo y per-
turbó la vida cotidiana”.

También expuso que “los brotes 
de viruela símica, cólera, poliomie-
litis y la enfermedad por el virus de 
Marburgo son ‘recordatorios alar-
mantes’ de que las enfermedades 
infecciosas son, aún hoy, un peligro 
real para todos los países”.

Acceso equitativo

Abogó por garantizar el acceso 
equitativo a los recursos como 
las vacunas, los tratamientos y los 
medios de diagnóstico, al tiempo 
que “exhortó a promover la soli-
daridad mundial, conminando a 
los países a cumplir el histórico 
acuerdo sobre pandemias a fin de 
velar por que todo el mundo me-
jore la colaboración para prevenir 
y contener las próximas emergen-
cias sanitarias”.

En su cuenta de X, Volker Türk, 
alto comisionado de la ONU para 
los Derechos Humanos, hizo eco 
de las palabras de António Gute-
rres al afirmar que la pandemia de 
coronavirus “reveló duras verda-
des: los sistemas de atención sani-
taria excluyentes hacen que todas 
las personas sean vulnerables”.

Vital, investigar 
conexión entre 
cáncer y entorno: 
Álvarez-Buylla

IMPULSA NUEVO PARADIGMA

▲ La ex directora del Conahcyt 
publicó artículo en Nature sobre 
la leucemia linfoblástica aguda. 
Foto José Antonio López

Suman 14 mil 97 
casos de 
coronavirus y 
692 defunciones, 
informa



Necesitamos más armas

JORGE DURAND

A 
los braceros los llama-
ron trabajadores “in-
dispensables” durante-
la pandemia, ahora son 
sujetos de deportación, 

porque la mayoría de los braceros 
que trabajan en el campo son 
indocumentados.

Por lo pronto, el zar de la migra-
ción ya anunció que va a empezar 
con las deportaciones en Chicago. 
Primero, porque es una ciudad 
santuario, pero también, porque 
allí radica la clase obrera migrante. 
Lo que recuerda las deportaciones 
de 1929, cuando la prioridad era 
deportar a los mexicanos de las 
zonas industriales del norte, donde 
los empleos debían ser para los 
inmigrantes blancos. 

Uno de los principales objetivos 
de la política migratoria estadu-
nidense a lo largo de todo el siglo 
XX, fue la de concentrar a los 
mexicanos en el sur y en las labores 
agrícolas. El programa bracero 

(1942-1964) otorgaba contratos a 
trabajadores agrícolas hombres de 
manera temporal. Se aplicaba una 
selectividad genérica para que no 
llegaran familias; era un contrato 
estacional para que no se quedaran 
permanentemente y, finalmente, 
era exclusivamente para ejidatarios 
y agricultores. Los únicos que están 
“impuestos” y pueden resistir esas 
jornadas de trabajo. 

En la actualidad, en la agricultu-
ra trabajan hombres y mujeres; son 
residentes, no regresan; los que tra-
bajan en la pisca son indocumenta-
dos y 95 por ciento son mexicanos 
y 5 por ciento guatemaltecos. Pero 
cada vez son menos. 

La mecanización y la robótica 
en la agricultura desplazan todos 
los años a cientos de trabajadores 
manuales, literalmente braceros. 
Primero desplazaron a miles de 
trabajadores del betabel, luego del 
algodón, más tarde a los cañeros. 
Ahora entró la mecanización a 
los cultivos de zanahoria, brócoli, 
alfalfa, cacahuate, nuez, almendra, 
uva para vino, etcétera. Todavía se 
resiste la lechuga, que parcialmen-
te está mecanizada, la uva de mesa, 
la fresa y las berries, el aguacate 
y el perejil, también la manzana y 
otros. Cuando los frutos maduran 
en tiempos diferentes es compli-
cado mecanizar. Pero los israelitas 
ya tienen drones con robots que 
detectan las manzanas maduras y 
dejan las que están verdes.

Pero se requiere de al menos un 
millón de braceros al año, la mitad 
de ellos tienen visas temporales 
H2A y los demás suelen ser indo-

cumentados. Además de la meca-
nización, hay que tomar en cuenta 
la programación de los cultivos y 
las fechas exactas en que se debe 
cosechar. De ahí la necesidad de 
contar con mano de obra disponi-
ble en ese preciso momento. 

En el mercado de mano de obra, 
controlado por los contratistas 
de indocumentados, se vive con 
la incertidumbre de poder contar 
con la mano de obra adecuada, en 
fechas precisas. Esto juega a favor 
de los contratistas que hacen los 
compromisos, fijan los precios y 
tienen margen de maniobra. Por 
eso mismo, los granjeros prefieren 
a los contratados con visas H2A, 
que no entran en el mercado libre 
de mano de obra y que están suje-
tos a un solo patrón y no pueden 
trabajar en otro lado, aunque las 
condiciones sean deplorables.  

Este programa de visas tempo-
rales es unilateral y viene a suplir 
al programa bracero, que eran 
acuerdos anuales bilaterales. Con 
estas visas, México sólo ha llegado 
a tener un memorando de entendi-
miento con Estados Unidos bastan-
te general, repetitivo y poco riguro-
so. No obstante, en éste se afirma: 
“Ni el empleador, ni el reclutador, 
ni ningún agente del empleador o el 
reclutador puede obtener beneficio 
alguno de la transacción”.

Todo mundo sabe que eso no 
se cumple y que los reclutadores 
cobran sus comisiones y que los 
abobados, mexicanos y estaduni-
denses, cobran por sus servicios. 
También es conocida la práctica de 
quitar los pasaportes de los traba-

jadores para que queden sujetos 
al empleador, lo que se considera 
como trata. 

Son innumerables las anomalías 
en este campo y están bien docu-
mentadas por investigadores. Enri-
que González Araiza ha documen-
tado y denunciado la trata laboral. 
Según Hernández León, se trata 
de una industria y de una “econo-
mía del engaño” y añade que “la 
actividad de los enganchadores y 
sus agencias resulta sumamente 
lucrativa porque pueden realizar 
un doble cobro: a los empleadores 
por identificar y reclutar nueva 
mano de obra, y a los trabajadores 
por ser incluidos en las listas”.

Pensando en voz alta, se podría 
uno imaginar la posibilidad de que 
se rompiera el acuerdo de enten-
dimiento sobre las visas H2 y que 
se impidiera o limitara la salida de 
medio millón de trabajadores agrí-
colas mexicanos. Simplemente por-
que no se cumple la Constitución, 
artículos XXV y XXVI y tampoco 
con el memorando de entendimien-
to, firmado por este gobierno de la 
4T, el 17 de enero de 2023. 

Ésta sería una jugada peligrosa 
porque afectaría a medio millón 
de mexicanos y sus familias que 
se quedarían sin esos ingresos. 
Pero la medida podría cambiar las 
reglas del juego en el trabajo agrí-
cola temporal a favor de los tra-
bajadores, y México podría tener 
mayor injerencia en la supervisión 
de ese programa, que podría ser 
avalado por el Congreso y no 
como un simple memorando de 
entendimiento. 

Medio 
millón de 
mexicanos 
y sus 
familias 
corren 
peligro de 
quedar sin 
ingresos 

ANTONIO GERSHENSON

C
uando hablamos de los cambios 
que se han planificado desde 
2018 para que la sociedad mexi-
cana transitemos con certeza 
hacia un cambio completo de 

régimen, tenemos que buscar nuevas ar-
mas. Algunas de ellas se han convertido en 
un instrumento, prácticamente, cotidiano 
para un porcentaje importante de la pobla-
ción. Nos referimos a la información libre 
y a los debates.

Terminamos el año en un proceso que 
está cambiando leyes, costumbres, puntos 
de vista y formas de vida indeseadas. En 
resumen, vamos cambiando a gran velo-
cidad una realidad que nos tomó décadas 
para su descripción con detalle, para tener 
elementos y diseñar la estrategia que 
cambiara a fondo la tragedia colectiva que 
soportamos por tanto tiempo.

Hoy, el panorama que se veía perdido 
hasta el último sexenio priísta en 2018, 
está más claro. Tenemos metas y objetivos 
alcanzables. La mayoría de la sociedad 
mexicana ha sido parte de innumerables 
batallas sociales y políticas que han resul-
tado a favor. Hoy, tenemos el mismo país, 
pero ya no está privatizado ni prohibido 
para la mayoría de la ciudadania. La Cuar-
ta Transformación, pese a los criterios 
individualistas, es una realidad.

En efecto, faltan muchas áreas que 
transformar, pero el proyecto va caminan-
do. No sólo porque han quedado en eviden-
cia miles de transas de todos los gobiernos 
anteriores. Ya la historia del atraco ha 
sido descrita con detalle pero, tal vez, la 

dimensión del daño que le hicieron al país 
todavía no ha sido asimilada.

En Estados Unidos, cuya influencia en mu-
chos aspectos es muy fuerte entre nuestros 
pueblos nacionales y extranjeros, no pueden 
hablar de una transformación profunda por 
la inmundicia del sistema informativo que 
tienen. El parámetro que utilizan en ese país, 
es a partir del aspecto económico. Allí man-
da la oligarquía, todos los rubros de la vida 
estadunidense están siendo manipulados por 
ese grupo en el poder. 

En su columna American Curios, del lunes 
16 de diciembre de La Jornada, nuestro 
compañero David Brooks se ha referido a ese 
deterioro que, ya desde siempre, ha venido 
devaluando a la sociedad estadunidense.

Sin embargo, con gran sutileza, ha dejado 
abierta la rendija, o como él la denominó, la 
grieta por donde pueda filtrarse la luz de la 
posibilidad de cambio. Nos dice David:

“Hay una grieta, una grieta en todo. Así 
es como entra la luz”, es un fragmento de la 
canción Anthem, de Leonard Cohen, y en 
el amanecer de una época política y social 
que promete estar entre las más oscuras de 
la historia moderna de Estados Unidos, las 
fisuras son esenciales para poder alumbrar 
tantito este anochecer estadunidense.”

Así lo vivimos en México. Siempre con-
fiamos en que, aquella posibilidad atada 
de manos y pies, pronto se liberaría y la 
izquierda opositora tomaría las riendas del 
país profundamente herido, saqueado, hu-
millado y en peligro de desaparición.

No veíamos esa diminuta rendija, pero 
no por eso los movimientos sociales, las 
marchas, plantones y batallas abiertas 
fueron despreciadas. Como oposición, se-
guimos adelante y ahora, ya en el poder, el 

panorama es amplio y mucho más claro. Sí 
se puede y sí se podrá seguir reconstruyen-
do y transformando la realidad.

Continúa diciendo Brooks “Un antídoto 
inicial, aunque no pueda curar de inmedia-
to esta infección del mal en la vida política 
y social estadunidense, es la belleza y la in-
vitación a todo lo más noble. Por lo tanto, 
no hay nada más esencial y urgente que el 
arte en esta coyuntura. No es la respuesta 
eficiente ni la más pragmática, ni puede 
detener balas y bombas y crímenes de 
odio, pero sí es el recuerdo instantáneo de 
lo que tiene que ser y merece ser defen-
dido, lo que rescata la conciencia del ser 
humano y qué es ser un humano.”

Decimos armas y no armamento. El 
pueblo estadunidense ha sido víctima de la 
industria bélica, esperemos que pronto las 
mentes solidarias, humanitarias y honestas 
de ese país tomen las riendas de esa gran 
nación. Las armas sociales están a la mano.

Sin duda, esto que plantea nuestro com-
pañero David es nada más ni nada menos 
que una revolución de las conciencias, 
justamente como lo planteó el presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante su 
gobierno y que, en el actual, la presidenta, 
Claudia Sheinbaum lo está haciendo reali-
dad. Aunque suene chocante, pedante, o lo 
que sea, la 4T es una plataforma poderosa 
y sobre todo viable.

Necesitamos más armas que nos dejen 
utilizar al máximo la inteligencia real y 
colectiva que nos permita seguir defen-
diendo, por la vía pacífica, todos nuestros 
derechos.

(Colaboró Ruxi Mendieta)
antonio.gershenson@gmail.com

Decimos armas y  
no armamento pues 
necesitamos usar la 
inteligencia real 
y colectiva para 
defender de forma 
pacífi ca todos 
nuestros derechos

¿Serán 
deportados 
los 
braceros?
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Plan México: ¿hacia una 
industrialización 
sostenible o atrapados 
en el modelo maquilador?
JOSÉ ROMERO*

E
l “Plan México: Estrategia 
Nacional de Industrialización 
y Prosperidad Compartida” 
promete empleo, inversión ex-
tranjera directa (IED) y soste-

nibilidad. Sin embargo, un análisis más 
profundo plantea serias dudas sobre su 
capacidad para traducir estas metas en 
resultados tangibles y equitativos. De no 
corregirse, podría perpetuar desigual-
dades regionales y consolidar un modelo 
maquilador dependiente de tecnología 
extranjera, en lugar de catalizar una ver-
dadera transformación económica.

Uno de los retos más evidentes es la 
falta de estrategias claras para desarro-
llar las vocaciones productivas en las 
regiones más rezagadas. Sin políticas 
que promuevan actividades de mayor 
valor agregado, estas áreas podrían 
quedar marginadas mientras los esta-
dos con mejor infraestructura atraen 
la mayor parte de la inversión. Definir 
el turismo como la vocación “natural” 
del sureste mexicano es una visión 
reduccionista que ignora su potencial 
industrial y tecnológico. Corea del Sur, 
en su momento, pudo haber optado por 
un modelo similar y permanecer como 
productor de arroz. En cambio, apostó 
por la innovación y el desarrollo tecno-
lógico, convirtiéndose en un líder global. 
Insistir en limitar al sureste al turismo 
equivale a hipotecar su transformación 
económica y social.

La competencia entre estados por 
atraer IED también genera una “carrera 
hacia el fondo”. Los gobiernos locales 
ofrecen incentivos fiscales excesivos que 
erosionan los beneficios del desarrollo 
industrial. En lugar de fortalecer las 
capacidades productivas locales, estas 
prácticas benefician principalmente a 
empresas extranjeras, sin garantizar la 
creación de valor agregado ni la transfe-
rencia tecnológica. Esta dinámica per-
petúa las desigualdades entre regiones, 
favoreciendo a los estados más desarro-
llados y dejando atrás a los rezagados.

La transferencia tecnológica es otro 
desafío crucial. La experiencia demues-
tra que la IED, por sí sola, no genera 
capacidades tecnológicas locales. Para 
revertir esto, es indispensable que las 
empresas extranjeras se asocien con 
firmas nacionales, tanto públicas como 
privadas, mediante joint ventures dise-
ñadas para compartir beneficios y cons-
truir capacidades internas. Sin estos 
mecanismos, el conocimiento y la tecno-
logía permanecerán encapsulados en las 
multinacionales, relegando a México al 
papel de ensamblador pasivo.

Actualmente, las multinacionales suelen 
limitar la capacitación a tareas específicas, 
sin compartir el conocimiento integral de 
los procesos productivos. Esto perpetúa 
la dependencia tecnológica. Las joint ven-
tures podrían transformar esta situación, 
integrando a las empresas nacionales en 
procesos productivos y de innovación. La 
experiencia de China, que condicionó la 
entrada de inversión extranjera a la crea-

ción de asociaciones estratégicas, es un 
modelo que México debería considerar.

Aunque el plan menciona la sosteni-
bilidad como uno de sus pilares, carece 
de detalles sobre su implementación. 
Sin incentivos claros ni regulaciones 
estrictas, las empresas podrían limitarse 
a cumplir con los estándares mínimos 
ambientales, dejando de lado iniciativas 
como la economía circular, las energías 
limpias o la innovación en procesos 
sostenibles. Integrar estos principios 
no es opcional, sino fundamental para 
garantizar un desarrollo responsable y 
competitivo en el largo plazo.

El riesgo de que el “Plan México” 
consolide un modelo maquilador es real. 
Para evitar este escenario, es crucial 
reformular el plan profundamente. 
Primero, se debe establecer un marco 
nacional que regule la competencia en-
tre estados, evitando incentivos fiscales 
excesivos que erosionen los beneficios 
del desarrollo industrial. Además, deben 
incluirse cláusulas obligatorias para la 
creación de joint ventures, garantizando 
que las empresas extranjeras colaboren 
con actores nacionales en investigación, 
desarrollo y producción. Estas asocia-
ciones deben fortalecer capacidades tec-
nológicas locales y fomentar productos 
de mayor valor agregado.

La educación y la capacitación 
también son claves. Es indispensable 
implementar programas educativos 
que ofrezcan formación integral en 
procesos productivos y estrategias para 
reconvertir las vocaciones económicas 
de las regiones rezagadas. Priorizar la 
creación de clústeres de innovación y 
sostenibilidad, junto con incentivos fis-
cales bien diseñados, podría garantizar 
un desarrollo más equilibrado y reducir 
las brechas económicas y sociales.

El “Plan México” tiene el potencial de 
posicionar al país como un actor relevante 
en las cadenas globales de valor. Sin em-
bargo, su éxito dependerá de su capacidad 
para adoptar un enfoque integral y equi-
tativo, basado en joint ventures que impul-
sen la autonomía tecnológica y la sosteni-
bilidad. De lo contrario, corre el riesgo de 
convertirse en una oportunidad desperdi-
ciada, atrapando a México en un modelo 
económico dependiente y limitado.

* Director del CIDE 

ÁNGEL CHÁVEZ MANCILLA

E
n uno de sus poemas, Bertolt 
Brecht narra que Lenin le pi-
dió a un soldado de la guardia 
roja que no regresara a su ho-
gar y se quedara para seguir 

combatiendo a los explotadores, y el 
soldado se quedó ya que:

“Si un hombre bueno quiere irse,
¿con qué se le puede detener?
Dile para qué es útil.
Eso lo detiene”
Años después, aquel soldado frente 

al cuerpo inerme de Lenin se negaba a 
creer que éste había muerto, entonces 
dijo: “Ilich, ahí vienen los explotadores”, 
esperando que Lenin se levantara y vi-
niera al combate, pues Lenin era de los 
hombres fuertes e imprescindibles que 
luchan toda su vida. El soldado vio que 
el cuerpo no se movía y por fin aceptó 
que Lenin había fallecido.

Al igual que aquel soldado soviético, 
en México tres jóvenes comunistas 
desearon que Lenin se levantara nue-
vamente, eran Eli de Gortari, Narciso 
Bassols y Pedro Rojas, quienes en 1938 
habían hecho una propuesta política 
al Partido Comunista Mexicano (PCM) 
para el trabajo de la universidad, pero 
había sido vencida. ¿Cómo hacer que la 
dirección del PCM rectificara su política 
y aceptara la propuesta de trabajo del 
trío de jóvenes comunistas? El Congreso 
Extraordinario del PCM en 1940 de-
mostró que la Internacional Comunista 
(IC) tenía la autoridad para influir de-
terminantemente en las decisiones de la 
dirección, a tal punto que se expulsó a 
Hernán Laborde y Valentín Campa. Pero 
a Eli de Gortari y sus dos amigos no con-
taban con el apoyo de la IC, así que deci-
dieron resucitar a Lenin por medio de la 
fantasía, y le dieron vida en Ninel. Farsa 
de teatro político en tres actos, obra escri-
ta a seis manos, en la que Lenin revive 
para apoyarlos en su crítica a la política 
universitaria y juvenil del PCM. 

En el primer acto los científicos del 
Instituto de Ciencias Biológicas de Le-
ningrado anuncian que descubrieron 
la forma de volver a dar vida a seres 
orgánicos por medio de la inyección de 
un compuesto llamado “kataar”, que 
es aplicado al cuerpo de Lenin logran-
do que éste cobre vida. Luego el líder 
bolchevique resucitado se reúne con 
Stalin, Kalinin, Dimitrov, Kaganovich y 
Voroshilov, quienes le dan la prensa para 
que se entere de lo que ha ocurrido en el 
mundo durante los últimos años. Luego 
de esto, Lenin se reúne con Krupskaia 
para compartirle su plan: dado que 
Stalin está haciendo un magnífico tra-
bajo con la construcción socialista en la 

URSS e ir a España podría generar un 
conflicto internacional, viajará de incóg-
nito a México. En el segundo acto Lenin 
viaja clandestinamente a México y, sin 
ser detectado, se presenta en la sede del 
PCM cuando está por comenzar la reu-
nión del Buró Político (BP) que debatirá 
la cuestión de la universidad. Valentín 
Campa detecta a Lenin, pero éste le pide 
que no revele su identidad para presen-
ciar la reunión sin que los camaradas se 
alteren al saber que él está ahí.

En el tercer acto se desarrolla la reu-
nión del BP presidida por Campa, con la 
presencia de Eli de Gortari, Pedro Rojas, 
Narciso Bassols, José Revueltas, Natalio 
Vázquez Pallares, Ambrosio Velázquez 
El chamaco, y Lenin camuflajeado. Al 
comienzo del debate Carlos Sánchez 
Cárdenas expone que la política del Par-
tido con respecto a la universidad, afir-
ma con menosprecio que es un “trabajo 
sencillo” para los jóvenes comunistas, 
e incluso fanfarronea afirmando que él 
tiene buena relación con el rector Chico 
Goerne y que ha tenido varias reuniones 
con miembros de las Juventudes So-
cialistas Unificadas de México (JSUM). 
Mientras tanto, Lenin se ríe y susurra 
críticas a los argumentos de Sánchez 
Cárdenas y Valentín Campa enrojece de 
enojo y vergüenza al oír ocurrencias que 
molestan a Lenin. 

Luego, toca el turno a Eli de Gortari 
de exponer su propuesta política que ha 
sido elaborada por escrito como “Estu-
dio sobre la cuestión de la universidad”, 
texto que Sánchez Cárdenas decía ha-
ber leído pero que en su intervención 
demuestra lo contrario. La reunión del 
BP se desenvuelve con la intervención 
de Enrique Ramírez y Ramírez quien 
apoya a Sánchez Cárdenas, luego hablan 
Narciso Bassols y Pedro Rojas a favor 
de Eli de Gortari. En medio del bullicio 
y desorden Lenin decide intervenir sin 
revelar su identidad, pero al ponerse 
del lado de Eli de Gortari es criticado, y 
esto desespera a Campa. Los ánimos se 
agitan hasta que, por fin, Lenin decide 
hacer una intervención extensa y sabia 
para zanjar la discusión, y por si eso no 
bastara, también devela su identidad. 
Esto cambia la correlación en el debate, 
pues el apoyo de Lenin a la propuesta 
política de Eli de Gortari hace que to-
dos cambien su voto y así se aprueban 
las ideas de Bassols, Rojas y de Gortari 
sobre el trabajo en la universidad y la 
creación de una organización comunista 
paralela a la JSUM.

La fantasía de revivir a Lenin para 
ganar una discusión política, fue la 
única salida que Eli de Gortari y sus dos 
camaradas encontraron para enfrentar 
la realidad en la que perdieron el debate 
sobre la cuestión universitaria. Pese a 
la desavenencia entre De Gortari con 
la política del PCM y la personalidad 
de Sánchez Cárdenas, el futuro filósofo 
se mantuvo en el PCM, e incluso en la 
década de 1940 participó en otras discu-
siones internas de la organización, por 
ejemplo, escribió una refutación de las 
ideas del comunista estadunidense Earl 
Browder cuya influencia ideológica en 
el PCM fue dañina, y también propuso 
revertir la decisión de Laborde y Campa 
de cambiar el nombre del periódico del 
PCM de El Machete a La Voz de México.

La obra Ninel nunca fue puesta en 
escena, pues sus destinatarios eran los 
militantes del PCM y el objetivo era pre-
sentar una crítica interna, sin embargo, 
no sabemos si llegó a manos de la direc-
ción del PCM y la repercusión que pudo 
tener. En todo caso, ésta no fue la única 
incursión literaria del filósofo marxista 
Eli de Gortari, y es apenas una pequeña 
parte de su obra inédita que vale la pena 
rescatar. 

Eli de 
Gortari,
los jóvenes 
comunistas 
y la 
insurrección 
de Lenin
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regionales y 
dependencia 
tecnológica



JULIO GUTIÉRREZ

En el sector manufacturero es la 
industria más grande de México, 
es esencial en las exportaciones, 
conecta prácticamente con todas 
las actividades económicas y crea 
empleo, al mismo tiempo que fun-
ciona como uno de los ejes del co-
mercio exterior nacional: se trata 
de la industria automotriz.

En la balanza comercial, ocupa 
el primer puesto como generadora 
de divisas; en Latinoamérica, Mé-
xico figura como el principal fabri-
cante de vehículos y es el séptimo 
a nivel mundial; aporta más de 
20 por ciento al producto interno 
bruto (PIB) de las manufacturas y 
alrededor de 4.5 por ciento al PIB 
nacional, al mismo tiempo que 
ocupa el quinto puesto en materia 
de exportaciones mundiales de ve-
hículos, muestran datos oficiales 
del Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) y diversos 
organismos privados.

“En la industria manufacturera 
figura como uno de los sectores más 
relevantes, no sólo en términos de 
producción y valor agregado, sino 

en los encadenamientos que gene-
ra… Por ejemplo, la demanda de un 
automóvil implica llantas, cristales, 
refacciones, pintura, componentes 
eléctricos, chips, etcétera. Enton-
ces se requiere una enorme cadena 
de proveeduría.

“México tiene una industria 
automotriz consolidada, fuerte y 
que además es reconocida a nivel 
mundial, tiene repercusiones bá-
sicamente en todas las actividades 
económicas”, apuntó en entrevista 
Rodolfo Ostolaza, subdirector de 
Estudios Económicos de Banamex.

De acuerdo con datos de la Aso-
ciación Mexicana de la Industria 
Automotriz (AMIA), genera de for-
ma directa un millón de empleos y 3 
millones 500 mil indirectos, aunque 
su impacto va más allá, pues tam-
bién impacta en 20 millones de 
puestos relacionados con el consu-
mo y genera remuneraciones hasta 
de 30 mil pesos mensuales.

De acuerdo con Ostolaza, cuando 
se piensa en cómo impacta la indus-
tria automotriz en la generación de 
empleos no solo se debe considerar 
a las personas que trabajan en las 
armadoras o fábricas de las empre-
sas productoras de vehículos, pues 

todos los proveedores de autopartes 
(asientos, faros, puertas, salpicade-
ras, etcétera) están conectados, así 
como aquellos que trabajan en las 
ventas de autos.

“Y no sólo eso, cuando una em-
presa toma la decisión de abrir una 
planta en México, se debe construir 
infraestructura… Luego viene el 
tema de la vivienda y con ello se 
detona el consumo dentro de una 
población, es decir, le puede dar em-
pleo hasta a aquellas personas que 
venden desayunos o comidas fuera 
de las plantas o de las oficinas.”

De acuerdo con un estudio del 
Banco Interamericano de Desarro-
llo (BID) el sector automotor mexi-
cano tiene un efecto multiplicador 
en la economía y en la generación 
de empleos, pues “por cada empleo 
directo en la industria se generan 
entre cuatro y seis indirectos en 
otros sectores, como el de servicios 
y la construcción”.

Cifras de la AMIA indican que en-
tre enero y noviembre, la industria 
automotriz mexicana ha producido 
3 millones 764 mil 490 unidades y 
ha exportado 3 millones 213 mil 132.

Por su parte, el más reciente re-
porte de la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Automotores 
(AMDA) señala que de enero a no-
viembre, en el país se han vendido 
un millón 350 mil 362 vehículos 
ligeros.

De cara a la revisión del Tratado 
entre México, Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), algunos analistas 

y miembros del sector financiero 
consideran a esta industria como 
una de las que dará resultados 
positivos a la renegociación del 
tratado, dada la importancia que 
juega nuestro país. Se estima que 
un insumo para producir un auto 
cruza hasta 17 veces la frontera 
entre México y EU.

“La industria automotriz es el 
mejor reflejo de la integración que 
estamos teniendo y de otras cosas 
que se pueden hacer, no es la única 
industria con estos niveles, pero si 
marca los últimos 30 años de éxito 
del TLCAN y que será, también, 
uno de los componentes que va a 
condicionar la negociación en po-
sitivo para los tres países”, asegu-
ró recientemente Eduardo Osuna 
Osuna, vicepresidente y director 
general de BBVA México, el banco 
de mayor presencia entre los que 
operan en nuestro país.

“La industria automotriz tiene 
repercusiones, incluso, con el sec-
tor energético; cuando una empre-
sa se instala en México necesita 
electricidad para poder cubrir to-
das sus operaciones.

“Además, la mano de obra mexi-
cana está calificada, podríamos de-
cir que en la industria automotriz 
hay una sobredemanda de mano de 
obra, por diversos factores, eso le 
deja aumentos a las remuneracio-
nes de los trabajadores del sector, 
entonces es una industria muy con-
solidada, muy fuerte, con presencia 
en Estados Unidos, Europa y Asia, 
y los autos mexicanos tienen un 
muy buen reconocimiento en el 
exterior”, agregó Ostolaza.

JULIO GUTIÉRREZ

Empresas japonesas, estaduniden-
ses o alemanas de escala mundial 
tienen presencia en México con 21 
plantas que fabrican vehículos e 
insumos de toda clase y que están 
distribuidas en territorio nacional.

Alojadas en 12 entidades federa-
tivas, particularmente en la zona 
del Bajío y en el norte, las firmas 
automotrices tienen varios años 
en México y son las responsables 
de alrededor de 32 por ciento de 
las exportaciones que el sector 
manufacturero realiza anualmen-
te, muestran cifras oficiales del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

El mercado asiático no se ha 
quedado atrás con la instalación 
de plantas en nuestro país, y firmas 
como JAC o BAIC ya ensamblan ve-
hículos en nuestro territorio.

En la actualidad y de acuerdo con 

información de las empresas, Gua-
najuato resulta la entidad federati-
va con la mayor cantidad de plantas 
de ensamble de automóviles, pues 
tiene cuatro.

En Silao se ubica la fábrica de la 
estadunidense General Motors, en 
donde se producen las camionetas 
Chevrolet Cheyenne y Silverado.

Las otras tres empresas que ope-
ran en dicha entidad son japonesas: 
Honda, con su complejo en Celaya, 
en donde se produce la SUV HR; en 
Salamanca también está la japone-
sa Mazda, que ensambla los mode-
los 2 y 3, así como la CX-30; y por 
último está Toyota.

En Aguascalientes hay tres plan-
tas y dos de ellas son de la japonesa 
Nissan, mientras la otra es de Com-
pas, en donde se ensamblan mode-
los de lujo, como lo son los autos 
Infiniti y los GLB de la alemana 
Mercedes-Benz.

En el estado de México hay dos 
plantas: una, la del gigante esta-

dunidense Ford, ubicada en Cuau-
titlán, ahí se produce el Mustang, 
mientras Stellantis se ubica en To-
luca, donde se arma la línea Jeep.

En San Luis Potosí hay dos: la 
de autos de lujo BMW y una más 
de General Motors; en Coahuila 
tienen presencia General Motors 
y Stellantis, y en Puebla se ubican 
Volkswagen y Audi.

Nuevo León, Sonora, Baja Cali-
fornia, Morelos, Veracruz y Jalisco 

son estados que cuentan con una 
planta, que son la de Kia, Ford, 
Toyota, Nissan, BAIC y Honda, 
respectivamente.

Las marcas más vendidas

De acuerdo con el último reporte 
de la Asociación Mexicana de la 
Industria Automotriz (AMIA), de 
enero a noviembre se han vendido 
un millón 350 mil 362 vehículos 

nuevos en México, cifra que es 
10.7 por ciento superior respecto 
a lo reportado en el mismo periodo 
del año previo.

De ese total, 31.7 por ciento son 
autos compactos, 21.9 por ciento 
son usos múltiples (SUV), 20.9 por 
ciento deportivos, 18.9 por cien-
to son camiones ligeros, 15.2 por 
ciento son subcompactos y 13.8 por 
ciento son carros de lujo.

En tanto, 10 marcas comerciali-
zan 76.1 por ciento de los vehículos 
en nuestro país hasta el cierre de 
noviembre; Nissan es la empresa 
que más autos coloca en el mer-
cado, con 17 por ciento, seguida 
por Chevrolet, con 12.9 por ciento; 
Volkswagen, con 9.2 por ciento, y 
Toyota, con 8.2 por ciento.

Luego se encuentra KIA, con 7 
por ciento del mercado; Mazda, 
con 6.7 por ciento; Chrysler, con 4.1 
por ciento; MG, con 3.8 por ciento; 
Hyundai con 3.5, al igual que Ford, 
y las demás concentran el 23.9 por 
ciento restante.

Sector automotor, 
eje de la industria 
manufacturera

Alberga el país a 21
fábricas de vehículos

▲ El sector automotor mexicano 
tiene un efecto multiplicador en 
la economía. Foto Afp

Genera 4 millones de empleos, 
aporta 4.5% del PIB y conecta con 
todas las actividades económicas

 Nuevos jugadores quieren 
parte del mercado automotor. En 
la imagen un vehículo de la china 
Changan . Foto Afp
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En las calles del país cada vez es 
más común ver vehículos eléctri-
cos o híbridos. Son de marcas de 
reciente llegada y que atraen a pro-
pios y extraños: se trata de los vehí-
culos chinos, que han comenzado a 
incrementar sus ventas y marcan 
la llegada de más empresas al país.

La firma asiática más conocida, 
hasta este momento es BYD (Build 
Your Dreams) cuya penetración en 
el mercado mundial, incluido el 
mexicano, se hizo notar en enero 
de este año, cuando se dio a cono-
cer que, por primera vez, superó 
a Tesla, propiedad del millonario 
Elon Musk, en la venta de vehícu-
los eléctricos.

En octubre de este año, la firma 
con sede en Shenzhen, informó 
que obtuvo ingresos por 28 mil 
240 millones de dólares al cierre 
del tercer trimestre, lo que impli-
có un aumento de 24 por ciento 
respecto al mismo lapso del año 
previo y  superó los 25 mil 200 mi-
llones de dólares reportados por 
Tesla en el mismo lapso.

Actualmente se estima que en 
el mercado mexicano hay alrede-
dor de 25 marcas provenientes de 

China y uno de los motivos por los 
que su presencia cada vez es más 
notoria es debido al precio, pues su 
costo, con respecto a sus competi-
dores, es 15 por ciento más bajo, 
especialmente en el mercado de 
autos de lujo.

Entre las marcas que cada vez 
es más común ver en las calles del 
país están MG, JAC, BYD, Chirey, 
Omada, JMC, BAIC, Haval, Ora, 
Tank y GWMPoer.

Guillermo González, presiden-
te de la Asociación Mexicana de 
Distribuidores de Automotores 
(AMDA), indicó que desde antes de 
la pandemia, las empresas chinas 
ya tenían presencia en el mercado 
mexicano, con marcas como JAC 
o BAIC, y para 2020 vino el boom 
con la entrada de MG.

“En ese momento, estas empre-
sas pudieron cubrir la demanda del 
mercado mexicano, cuando no ha-
bía autos nuevos ante un panora-
ma en que la oferta de producto se 
vio afectada por la pandemia… El 
positivo desempeño que han teni-

do entre los consumidores mexi-
canos está relacionado con el por-
tafolio de productos que ofertan”, 
dijo en entrevista.

Resultado del fenómeno de re-
localización de empresas, mejor 
conocido como nearshoring, hu-
bo empresas que se “animaron” 
a anunciar la construcción de sus 
plantas en México, como es el caso 
de BYD, que en junio de este año 
dijo que se encontraba en un pro-
ceso de análisis.

Bancos, nuevos aliados

Las empresas automotrices chi-
nas no solo le han “llenado el ojo” 
al consumidor mexicano, también 
han hecho lo propio con los ban-
cos, pues éstos agentes financieros 
se han convertido en su aliado para 
otorgar créditos.

BBVA México, el banco de mayor 

presencia entre los que operan en 
el país, tiene más de 20 contratos 
con empresas chinas para otorgar 
financiamiento a los consumido-
res, y de acuerdo con Alejandro 
Cárdenas Bortoni, director general 
de la banca de empresas y gobierno 
del banco, más de 17 por ciento de 
los nuevos financiamientos a per-
sonas para comprar un vehículo, 
son para carros chinos.

Santander es otro de los ban-
cos que apuesta por los vehículos 
chinos, y entre sus convenios más 
importantes, está la asociación con 
BYD y el de GAC Motors.

Según el último reporte de la 
AMDA, de enero a noviembre, 
las ventas en el mercado interno 
de productos manufacturados en 
China representan 20.1 por ciento, 
mientras las de marcas de origen 
del país asiático son 9.1 por ciento 
de las totales.

China, a la conquista
de nuevos mercados,
se fortalece en México

AFP
CIUDAD DE MÉXICO

El auge de los autos chinos en Mé-
xico ha alcanzado el segmento de 
lujo, cuyas marcas tradicionales 
europeas acumulan importantes 
caídas de ventas frente a los com-
petidores asiáticos, cada vez más 
atractivos.

Detrás de esta tendencia hay un 
cambio en las preferencias de los 
consumidores, seducidos más por 
la mezcla de confort, tecnología y 
precio de las camionetas chinas, 
que por los modelos sedán que han 
dominado el mercado, explican 
fuentes de la industria.

No es poca cosa en un país en 
el que marcas como Audi o BMW 
cuentan con plantas de ensamblaje 
y donde hasta hace poco los carros 
chinos tenían mala reputación.

Según la Asociación Mexicana 
de Distribuidores de Automotores 
(AMDA), el segmento de gama alta 
registra una caída de 8.1 por ciento 
de enero a noviembre de este año.

Audi tuvo un descenso de ventas 
de 21.9 por ciento, mientras Mer-
cedes Benz sufrió una disminución 
de 9.8 por ciento, de acuerdo con el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

En contraste, en los primeros 
11 meses de este año, Motorna-
tion, que comercializa las marcas 
BAIC, JMC y Changan, acumula 
un aumento de 8.8 por ciento en 

ventas y las de Jetour subieron 131 
por ciento.

Las marcas chinas casi han cua-
driplicado su cuota de mercado en 
el país en tres años. Pasaron de 2.6 
por ciento en 2021 a 9.3 por cien-
to en lo que va de año, subraya la 
AMDA.

Las “marcas de origen chino es-
tán llegando para competir en el 
segmento de camionetas” y ofre-
cen muchos componentes de las 
versiones de “alta gama ofertadas 
por las marcas premium”, dice a la 
AFP Guillermo Rosales, presiden-
te de la AMDA.

“Arrastran la preferencia de una 
parte del mercado, con un precio 
inferior”, añade.

Rosales explicó que tradicional-
mente el segmento premium con-
templaba vehículos tipo sedán con 
motor y equipamiento de lujo. Sin 
embargo, desde hace unos 10 años 
los consumidores comenzaron 
a preferir otro tipo de vehículos, 
como las camionetas, minivans y 
SUV, ahora con fuerte presencia 
china.

Aritmética simple

Para Miguel Reyes, jubilado de 71 
años, elegir un automóvil chino so-
bre otras marcas fue “aritmética 
simple. Necesitaba un auto que tu-
viera la tecnología necesaria como 
las asistencias al volante para hacer 

más seguro el manejo”, dice Reyes 
frente a una camioneta que recién 
adquirió en la Ciudad de México.

Además de sentirse a gusto con 
el diseño y la comodidad del vehí-
culo, resalta su precio “competiti-
vo”. Reyes pagó 550 mil pesos (27 
mil 320 dólares) por la versión más 
equipada de una SUV. Asegura que 
un modelo similar de las marcas 
tradicionales le hubiera costado 
entre 40 mil y 50 mil dólares.

Una treintena de marcas chinas 
comercializan sus autos en México, 
según Gerardo Gómez, de la con-
sultora de mercado J.D. Power.

“Tienen vehículos de segmentos 
compactos, a vehículos de superlu-
jo y deportivos”, explica. “Te pue-
den ofrecer lo que sea en cualquier 
punto de la gama”.

La presencia creciente de autos 
chinos en México, un fuerte pro-
ductor y exportador de vehículos, 
ocurre en momentos en que Chi-
na es motivo de discordia entre 
Estados Unidos, México y Cana-
dá, socios en el acuerdo de libre 
comercio T-MEC. En campaña, el 
futuro mandatario de Estados Uni-
dos, aseguró que China construía 
fábricas de automóviles en México 
para venderlos en su país.

Oleada asiática sacude al segmento de lujo

 En este año, por primera vez, 
BYD superó a Tesla en la venta 
de vehículos eléctricos.
Foto Ap

REUTERS
EL CAIRO

Egipto informó el sábado que probó 
con éxito un nuevo canal de 10 ki-
lómetros cerca del extremo sur del 
Canal de Suez, incluso cuando sus 
ingresos de la vía navegable se han 
desplomado desde que los militan-
tes hutíes de Yemen comenzaron a 
atacar a los buques en el Mar Rojo.

La Autoridad del Canal de Suez 
afirmó en un comunicado que, du-
rante un recorrido de prueba, dos 
buques atravesaron sin incidentes 
un nuevo tramo de la sección bidi-
reccional del canal.

Tras el encallamiento en 2021 
del portacontenedores Ever Given, 
que bloqueó la vital vía navegable 
durante seis días, Egipto aceleró 
los planes para ampliar el segundo 
canal en el tramo sur y ensanchar 
el existente.

Sin embargo, sus ingresos proce-
dentes de la vía navegable, la puerta 
de entrada a la ruta más corta entre 
Europa y Asia, se han desplomado 
desde que los militantes hutíes de 
Yemen comenzaron a atacar bar-
cos en el Mar Rojo en noviembre 
de 2023, una medida de solidari-
dad con los militantes palestinos 
de Gaza.

El presidente egipcio, Abdel 
Fattah al-Sisi, declaró que, debido 
a los “desafíos regionales”, el país 
había perdido aproximadamente 7 
mil millones de dólares en ingresos 
por el Canal de Suez en 2024, lo que 
supone una caída de más de 60 por 
ciento respecto a 2023.

Egipto prueba 
ampliación del 
canal de Suez

En la semana que inicia se darán a 
conocer diversos reportes, como 
ingreso de remesas, tasa de desem-
pleo, finanzas públicas y cartera de 
crédito, entre otros. 

México
Lunes 30

El Instituto Nacional de Estadísti-
ca y Geografía (Inegi) publicará la 
Encuesta Nacional de Ocupación 
y Empleo correspondiente a no-
viembre y la encuesta mensual de 
opinión empresarial de diciembre. 
La Secretaría de Hacienda reporta-
rá el informe de finanzas públicas 
de noviembre. 

Martes 31
El Banco de México dará a conocer 
el reporte de agregados monetarios 
y actividad financiera de noviembre. 

Jueves 2 de enero
El BdeM informará sobre el ingreso 
de remesas en noviembre. 

Estados Unidos
Jueves 2

Se informará sobre solicitudes de 
hipotecas durante diciembre; se 
publicará índice manufacturero 
PMI-S&P de diciembre y gasto en 
construcción de noviembre. 

Fuentes: Inegi, SHCP, BdeM y Monex

Para tomar 
en cuenta
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 Marcas tradicionales 
europeas de autos acumulan 
importantes caídas de 
ventas en México frente a los 
competidores asiáticos. Foto Afp
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CLARA ZEPEDA

La revisión de las expectativas 
de crecimiento económico, de 
inflación, de tipo de cambio y 
de tasas de interés para 2024 
evidenció la sorpresa que repre-
sentó el curso de estas variables 
macroeconómicas este año en-
tre los analistas económicos.

La política fiscal expansiva 
aprobada en México, así como 
el nearshoring, no tuvieron el im-
pulso suficiente para apuntalar 
un crecimiento económico en 
aproximadamente 2.3 por cien-
to, según la encuesta sobre las 
expectativas de los especialistas 
en economía del sector privado 
de diciembre de 2023, y más bien 
la actividad económica tendrá un 
avance de alrededor de 1.5 por 
ciento, de acuerdo con estima-
ciones que surgieron a partir del 
Indicador Global de la Actividad 
Económica (IGAE) de octubre.

Tras un sólido crecimiento de 
3.2 por ciento en 2023, conso-
lidando tres años consecutivos 
con tasas superiores a 3 por 
ciento, especialistas privados 
en la encuesta del Banco de Mé-
xico anticiparon que el ritmo de 
expansión se moderaría a 2.3 
por ciento. Pero nuevamente, 
con las cifras frente a frente, el 
consenso de las expectativas no 
fue atinado.

Esto influyó en el crecimiento 
del país y de sectores específicos, 
considerando la culminación de 
las obras insignia del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador.

El 2024 se caracterizó por los 
comicios en ocho estados y en la 
Ciudad de México, junto con la 
renovación de diputados y sena-
dores, y el cambio presidencial.

Desajustes

Los resultados de los comicios, 
junto con los movimientos mo-
netarios de los bancos centrales, 
principalmente de Japón y Esta-
dos Unidos, provocaron desajus-
tes en las proyecciones del tipo de 
cambio, que si bien se estimaba 
volatilidad por el periodo electo-
ral, el ajuste fue mayor al proyec-
tado en diciembre de 2023.

Los especialistas hace 12 me-
ses proyectaban un tipo de cam-
bio en 18.53 pesos por dólar para 
finales de este año; en la última 
encuesta del Banco de México, la 
mediana de los analistas esperan 
20.25 pesos por dólar.

Respecto a la inflación, la 
sequía que se presentó en paí-
ses agropecuarios elevaron 
los precios, principalmente de 
frutas y verduras, por lo que la 
desaceleración de la inflación se 
vio interrumpida en diferentes 
meses del año. Así, las revisiones 
al alza no se han hecho esperar, 
al pasar de una tasa de 4 por 
ciento a 4.37 por ciento al cie-
rre de 2024.

ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

Un controversial proyecto minero-
portuario conocido como Domin-
ga, en el centro-norte de Chile a 
un costo de 2 mil 500 millones de 
dólares y cuya construcción fue 
impedida hace dos años por su 
impacto medioambiental y al eco-
sistema marino, se tornó en el más 
reciente desafío al gobierno cuan-
do un tribunal ambiental anuló la 
decisión y ordenó al Comité de Mi-
nistros votar nuevamente, esta vez 
“imparcialmente”.

El historial del proyecto, que 
data por lo menos de 2010, eviden-
cia el cabildeo para facilitarlo, hay 
registro del tráfico de influencias 
que se ejerció durante la segunda 
presidencia del fallecido Sebastián 
Piñera y también de los conflictos 
de interés que rodearon al enton-
ces gobernante, porque estaba en-
tre los inversionistas iniciales en la 
mina y vendió su participación en 
condiciones ventajosas producto 
de decisiones que tomó entonces, 
concretamente impedir la cons-
trucción de una termoeléctrica en 
las inmediaciones.  

Dominga, a 600 kilómetros al 
norte de Santiago, en el municipio 
de La Higuera, Región de Coquim-
bo, explotaría hierro, cobre y oro, 
pone a prueba la voluntad “ecolo-
gista” del gobierno centro-izquier-

dista de Gabriel Boric, frente a la 
oposición que lo acusa de ideolo-
gismo y obstaculizador del creci-
miento de la economía, mientras 
el empresariado presiona por “vía 
libre” para desplegar una batería 
de inversiones que, alega, están pa-
radas por la “permisología” a cargo 
de la burocracia estatal.

Centro-izquierda, a resistir 
la ola conservadora

De modo que Dominga –junto con 
la urgente y entrabada reforma al 
sistema de pensiones de capitaliza-
ción individual para que cohabite 
con uno de seguridad social, a lo 
cual la derecha se niega encona-
damente–, es un espacio donde la 
centro-izquierda trata de resistir la 
ola conservadora que dejó el fraca-
so de dos procesos constituyentes 
en 2022 y 2023.

El gobierno, que es minoritario 
en el Parlamento, está incluso ba-
jo “fuego amigo”, porque no pocos 
entre sus filas consideran que ha 
ido abandonando su agenda sin dar 
mayor batalla.

“Se están cediendo todos los pun-
tos por parte del gobierno y eso lo 
veo con mucha preocupación por-
que es renunciar finalmente a hacer 
cambios estructurales”, cuestionó 
la diputada oficialista Camila Mu-
sante, agregando que “es indudable 
el lobby que ha existido durante la 
tramitación de este proyecto (…), 
es evidente lo graves que pueden 
ser las presiones del poder econó-
mico y estar por sobre la justicia; el 
gobierno no puede renunciar a su 
consigna de ser ecologista”.

Desde que el 9 de diciembre el 
Tribunal Ambiental de Antofagasta 
anuló impedir Dominga y ordenó 
al Comité de Ministros sesionar y 
votar con integrantes imparciales 
a más tardar el 31 de diciembre, el 
gobierno intenta revalidar lo actua-
do y dilatar ese plazo.

La sociedad civil también reac-
cionó a favor y en contra. Entre 
los primeros, una parte de la co-
munidad de La Higuera que ve en 
la mina oportunidades de empleo e 
ingresos para el municipio. 

En contra, están organizacio-
nes que denuncian la vecindad de 
la Reserva Nacional Pingüino de 
Hümboldt, también pescadores, 
mariscadores y empresarios de 
turismo de la zona.

Compromiso de campaña

“El rechazo a Dominga no sólo de-
be ocurrir porque usted asumió ese 
compromiso en campaña, sino por-
que sus impactos sobrepasarían de 
manera perjudicial los supuestos 
beneficios que promete a la comu-
na y la región”, dijeron en una carta 
dirigida a Boric. 

El proyecto pertenece al consor-
cio local Iron Andes, cuyos contro-
ladores son dos empresarios que en 
2019 fueron sentenciados a cum-
plir 100 horas de clases de ética por 
financiar ilegalmente actividades 
políticas.

Sebastián Piñera vendió su par-
ticipación en 152 millones de dóla-
res, una operación que se concre-
tó en el paraíso tributario de Islas 
Vírgenes Británicas y que derivó 
en ser investigado como imputado 
por delitos de cohecho, soborno y 
tributarios.

“Dominga es un proyecto ligado 
a la corrupción, al aniquilamiento 
de la biodiversidad y a la destruc-
ción de las comunidades; espera-
mos que el Comité de Ministros se 
reúna y lo rechace, y que la Corte 
Suprema actúe sin presiones”, re-
sumió el diputado socialista Daniel 
Manouchehri.

De concretarse, produciría 
anualmente 12 millones de tone-
ladas de concentrado de hierro y 
150 mil toneladas de concentrado 
de cobre destinadas al mercado 
chino.

Tribunal ambiental obliga a Chile 
a reconsiderar un proyecto minero
El ofi cialismo denuncia cabildeo y presiona al presidente Gabriel Boric

ORDENAN A COMITÉ DE MINISTROS A VOTAR “IMPARCIALMENTE”

Sebastián Piñera 
vendió su 
participación
en 152 millones 
de dólares

DILMA ESPERA QUE URUGUAY SE ADHIERA AL BANCO DE LOS BRICS
 La presidenta del Nuevo 

Banco de Desarrollo (NDB, por 
sus siglas en inglés) del grupo 
BRICS, Dilma Rousseff, se reunió 
el viernes en Montevideo con el 
presidente electo uruguayo, 
Yamandú Orsi, a quien le 
transmitió su interés de que 
concluya su proceso de adhesión 
al NDB y señaló que sólo falta la 
ratificación parlamentaria del 
país. Rousseff comentó que 
Uruguay está “posicionado 
perfectamente” para recibir 
préstamos del NDB a nivel de 
infraestructura logística, digital, 
social, en salud y educación, a lo 
que Orsi “demostró bastante 
interés”. La ex presidenta 
brasileña comentó que Uruguay 
se convertiría en la segunda 
nación latinoamericana en 
ingresar al NDB. Orsi asumirá la 
presidencia uruguaya el 1º de 
marzo de 2025 sucediendo a Luis 
Lacalle Pou para iniciar un nuevo 
mandato del izquierdista Frente 
Amplio (FA), después de cinco 
años en la oposición.
Foto Xinhua

Falló el 
pronóstico 
económico 
de analistas
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EN LA DÉCADA de los setentas, una veintena de músicos polacos migraron de su país 
natal, con su técnica y repertorio, para sumarse a la Orquesta Sinfónica de Xalapa (OSX) 
de la Universidad Veracruzana (UV) y enriquecer el paisaje musical del Golfo de México. 

Este año, la agrupación celebró el medio siglo de ese acontecimiento. Imágenes 
tomadas del libro OSX: Orquesta Sinfónica de Xalapa, edición Alberto Tovalín Ahumada. 
Universidad Veracruzana, 2022 CULTURA P / 2a



“Los polacos que llegamos a la OSX nos 
enriquecimos con la música de aquí”

EIRINET GÓMEZ 

La Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) de la Universidad Veracruza-
na (UV) celebró un episodio histó-
rico en la consolidación de la agru-
pación: la llegada de una veintena 
de músicos polacos a sus filas en la 
década de los 70, que con su técnica 
y repertorio enriquecieron el pai-
saje musical del Golfo de México.

En entrevista con La Jornada, 
Andrzej Dechnik, principal contra-
bajo en la OSX, reconoce que “los 
intercambios enriquecen siempre 
en ambos sentidos. Nunca hay que 
cerrarse a las influencias, hay que 
estar siempre en esa corriente. Los 
polacos no sólo trajimos lo que sa-
bíamos, sino que también nos en-
riquecemos con la música mexica-
na; en nuestras giras por el mundo 
tocamos repertorio mexicano para 
que lo conozcan”.

El músico narra que fue en 1974 
cuando su compatriota Maurycy 
Mazuryk se convirtió en el primer 
polaco en llegar a Xalapa, Veracruz. 
Detrás de él y hasta 1980, violinistas 
y contrabajistas de aquella nación 
europea protagonizaron una diás-
pora, al dejar su país natal para 
sumarse a la OSX. 

Entre ellos figuraron Ryszard 
Zerynger, Andrzej Zaremba, 
Adam Wajda, Wladislaw Halon, 
Janina Harasymowicz, Elzbieta 
Boniakowska, Alicia Jastrzebska, 
Andrzej Kalarus, Miroslaw Szklar-
czyk y Jerzy Lemiszka. 

“Por muchos años, a Mazuryk 
lo llamamos doctor Muro, porque 
cuando llegó a la ciudad, la UV es-
taba de vacaciones. Nadie fue por 
él al aeropuerto y tuvo que pasar 

su primera noche recostado sobre 
un pequeño muro en la antigua 
terminal de autobuses. Afortuna-
damente, alguien lo ayudó y pudo 
integrarse rápidamente a la comu-
nidad”, relata Dechnik. 

Hasta ese periodo, la mayoría de 
los integrantes de la OSX provenían 
de Estados Unidos, así que cuando 
el grupo de Polonia se integró a la 
agrupación, le dio un carácter mul-
ticultural. Los instrumentistas tra-
jeron consigo no sólo su talento y 
técnica, también la tradición musi-
cal polaca, especialmente obras de 
compositores como Frédéric Cho-
pin, Karol Szymanowski y Krzysztof 
Penderecki. “En aquellos años, la 
vox populi decía que la OSX en rea-
lidad era la de Polonia, pero no, no 
era cierto. Nosotros éramos apenas 
16 o 18”, agregó.

En el momento de aquella mi-
gración, el país de Europa del este 
se encontraba bajo el régimen co-
munista, y aunque todavía preva-
lecía un control estricto sobre las 
expresiones artísticas, en la música 
clásica se disfrutaba de relativa li-
bertad, con músicos que viajaban 
al extranjero y llevaban consigo las 
composiciones de su patria.

Mientras tanto, en México se vi-
vía un periodo de consolidación y 
crecimiento en varias instituciones 
musicales. Las orquestas Sinfónica 
Nacional y Filarmónica de la UNAM 
veían fortalecida su presencia y pro-
gramas artísticos. En Veracruz, la 
OSX pasó de manos del gobierno 
estatal a la universidad, al tiempo 
que emprendía una renovación de 
sus integrantes.

Para que la OSX se nutriera del 
talento polaco, jugó un papel cen-
tral la amistad entre su director 

Fernando Ávila Navarro (1969-
1975) y el escritor Sergio Pitol, 
agregado cultural en la embajada 
de México en Polonia (1969 a 1972).

“En aquel tiempo necesitaban 
músicos, y Pitol le dijo a Ávila que 
en Polonia había personas que po-
dían viajar a México e integrarse a 
la agrupación. Sé que Ávila viajó 
personalmente para hacer algunas 
contrataciones”, cuenta Dechnik.

El ejecutante considera que las 
invitaciones de Pitol y Arias fueron 
bien recibidas por jóvenes curiosos 
que veían en esta nación algo exóti-
co y, motivados por ver a sus amigos 
partir, aceptaron la propuesta.   

Pero la presencia de los intérpre-
tes provenientes de Europa del este 
no se limitó a su participación en la 
orquesta. Desde Xalapa dieron vi-
da a varias agrupaciones como trío 
Varsovia y Grupo Polonia. Además, 
impartieron clases en la Facultad de 
Música de la UV.

Dechnik considera que el princi-
pal impacto de aquella generación 
está relacionado con la enseñanza. 
Procedentes de las academias de 
música de Cracovia, Varsovia, Ka-
towice y Breslavia, con especializa-
ciones en violín y contrabajo, “nues-
tra influencia germinó en las aulas.

Agrega que si bien con el pasar 
del tiempo, los integrantes de aquel 
grupo se jubilaron, muy pocos re-
gresaron a su país de origen. “Hoy 
podemos ver los frutos de su tra-
bajo: México ya no necesita traer 
instrumentistas, ahora hay muchos 
jóvenes capaces, talentosos”.

En la actualidad, egresados de la 
Facultad de Música de la UV están 
integrados en agrupaciones orques-
tales de diversos países de Europa, 
como la Sinfónica de la Radio en Di-
namarca y las de Viena y Salzburgo 
en Austria.

Para honrar este episodio que 
transformó su identidad, la OSX 
ofreció hace unos días un concier-
to con obras y artistas polacos. En 
el repertorio figuraron la obertura 
de la ópera Halka, de Stanisław 
Moniuszko; el Concierto para piano 

número 1, de Chopin, y el estreno en 
Xalapa de la Sinfonía número 2 de 
Szymanowski.

En el recital participaron el pia-
nista Szymon Nehring, considera-
do como el más talentoso y pro-
metedor de su generación, y Pavel 
Przytocki como director invitado. 
Con el concierto Polonia en México 
también se conmemoró el 95 Ani-
versario de la fundación de la agru-
pación y el 80 aniversario de la UV. 

Además, se inauguró la expo-
sición de carteles 95° Aniversario 
OSX y 80° Aniversario UV, In memo-
riam Wiktor Górka, realizados por 
40 artistas mexicanos y 40 polacos, 
en el mezanine de Tlaqná, Centro 
Cultural.

Dechnik llegó a México en 1980 

para ocupar un puesto en la des-
aparecida Sinfónica de Veracruz; 
después pasó a la de Bellas Artes 
y luego ingresó a la de Xalapa en 
1984.

En lo personal, reconoce, “me in-
tegré muy pronto: aprendí a hablar 
español, me casé, tengo dos hijos 
xalapeños. Este país ya es mi patria, 
me siento muy bien. Nunca nadie 
me trató mal. México me abrazó”.

Andrzej Dechnik, integrante de la 
orquesta de la UV, narra la historia 
de los músicos de esa nación que 
hace 50 años trajeron su talento
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▲ Integrantes de la OSX, que 
celebró este año medio siglo 
de la llegada de intérpretes 
polacos, quienes con su técnica 
y repertorio enriquecieron el 
paisaje musical del Golfo de 
México. Foto cortesía OSX

EIRINET GÓMEZ 

El escritor, traductor y diplomático 
mexicano Sergio Pitol (1933-2018) 
jugó un papel crucial para elevar el 
perfil cultural de Xalapa, Veracruz, 
no sólo por su contribución litera-
ria, sino también por su capacidad 
de crear un puente con las tradicio-
nes europeas.

Una de sus aportaciones más 
notables fue la traducción al espa-
ñol de obras emblemáticas polacas 
como Ferdydurke y Cosmos, de Wi-
told Gombrowicz, y La sombra del 
águila, de Czesław Miłosz.

Al residir en Xalapa y estrechar 
vínculos con la Universidad Vera-
cruzana (UV), después de ser agre-
gado cultural en la embajada de 
México en Polonia, Pitol atrajo has-
ta esta ciudad a escritores, intelec-
tuales y artistas de todo el mundo.

Un papel importante jugó en la 
década de los 70, cuando la Orques-
ta Sinfónica de Xalapa renovó sus 
filas y el escritor hizo gestiones pa-
ra que los mejores exponentes del 
violín y el contrabajo de Polonia se 
integraran a la agrupación.

A lo largo de su vida, el autor de 
El arte de la fuga procuró el roce con 
escritores jóvenes y emergentes, a 

los que orientó, incentivó y brindó 
una plataforma para desarrollarse 
y conectarse con otras tradiciones 
literarias. 

Su casa en el centro de Xalapa 
creó fama por ser un espacio donde 
se proyectaban conciertos de ópera, 
que se discutían de manera trans-
versal, facilitando el diálogo entre 
diversas tradiciones culturales.

Desde la UV promovió los inter-
cambios académicos y culturales, 
ofreciendo a los estudiantes la opor-
tunidad de aprender no sólo de su 
vasta obra literaria, sino también de 
su enfoque de la literatura como ven-
tana hacia el entendimiento global.

Sergio Pitol contribuyó a elevar 
el perfi l cultural de Xalapa

▲ Sergio Pitol estuvo involucrado en la incorporación de músicos 
procedentes de Europa a la OSX. Foto de Alberto Tovalín (1996) 
tomada del libro OSX: Orquesta Sinfónica de Xalapa(UV, 2022)
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E
NCUENTRO EN MIS cuader-
nos muchas notas y referen-
cias a la mafia en Cuba. Hay 
reportajes, libros y volúmenes 
importantes de información, 

nombres y acontecimientos. Se pasea-
ban como por su casa, su país. La Haba-
na era una ciudad tomada. 

EN LA MAYORÍA de los casos, los 
mafiosos habían operado con el reco-
nocimiento y documentación que los 
acreditaba como hombres de gran pres-
tigio en el mundo de los negocios, con-
trolando bancos, dominando periódicos, 
canales de radio y televisión o liderando 
importantes compañías o empresas, 
además de todo tipo de actividades pura-
mente delictivas, nos confirma Enrique 
Cirueles, autor que da innumerables 
aportaciones sobre el tema. Sólo con ver 
El padrino queda ilustrada la vida de la 
mafia en esos años.

EL EMBAJADOR BOSQUES se preo-
cupó por entender y sobrellevar sus días 
entre esa red de complicidades y mundo 
del crimen organizado. Se preguntaba 
cómo ha sido posible que una vasta orga-
nización delincuencial pudiera operar en 
Cuba por más de 20 años, sin que se pro-
dujera el más breve rechazo oficial y qué 
grupos políticos y financieros –dentro y 
fuera de la isla– estaban comprometidos 
tan estrechamente en la formación de 
aquel Estado de corte delictivo, mafioso. 
No se podía entender aquello sin un pro-

fundo estudio de la realidad económica, 
política y social de ese periodo que le 
tocó vivir. 

NO HABÍA DUDA: el crimen organiza-
do de Estados Unidos había creado un 
poderoso imperio en la isla. 

SE VEÍA CÓMO la mafia estadunidense 
en Cuba se había concentrado no sola-
mente en los hoteles y casinos, drogas 
y prostitución organizada. Estaban 
metidos en proyectos de más largo al-
cance, ocupando espacios cada vez más 
rentables. La expansión proyectada por 
Batista de obras a lo largo de la costa, 
hasta Varadero, también era un fuerte 
atractivo.

LAS FAMILIAS MÁS notables que 
estaban al frente eran Amleto Battisti y 
Lora, Amadeo Barletta Barletta, Santos 
Traficante, padre e hijo, y el más célebre 
de todos los mafiosos que operaron en 
Cuba: el financiero de la mafia, Meyer 
Lansky.

EL FAMOSO ESPACIO de espectácu-
los, el Tropicana, era el más cautivante 
de los refugios y centro de operaciones. 
Ofrecía de todo: las mulatas que domina-
ban la noche, el bingo de moda con gran-
des cantidades al ganador, restaurantes 
con exquisiteces y la poderosa zona de 
juego, casino completo con mojitos y 
daiquirís al gusto del más exigente apos-
tador. Se anunciaban grandes artistas 
invitados, Nat King Cole, que cobraba 
grandes sumas por tres canciones. 

LA ISLA ERA el paraíso para miles de 
turistas estadunidenses que viajaban pa-
ra beber y bailar, probar fortuna en los 
casinos, cocaína y tomar las exuberantes 
cinturitas de La Habana. Era el paraíso 
de la rumbera, la maraca y el ron.

DURANTE LAS TEMPORADAS de 
carreras hípicas, las más fuertes apues-
tas se concentraban en el hipódromo 
de La Habana. Destacó la inauguración 
del lujoso hotel Capri, que hasta la fecha 
mantiene su histórico salón Capri, por el 
que desfilaron luminarias.

LOS VÍNCULOS DE las familias mafio-
sas llegaban hasta el mismo despacho del 
presidente. Lo que existía en Cuba eran 
sectores económicos dependientes de los 
intereses financieros de Estados Unidos 
y la mafia estadunidense. Había otros 
personajes que aparecían como cubanos: 
Barletta, Julio Lobo, entre otros.

HABÍA OTRO GRUPO de personajes, 
altos ejecutivos que ostentaban grandes 
negocios, sin contar a las cúpulas políti-
co-militares del poder existente, cuyos 
manejos fraudulentos hicieron muchos 
nuevos millonarios. 

POR ESO ENTENDIÓ con claridad 
el embajador Bosques por qué grupos 
intelectuales y clase no privilegiada 
veían cómo se apoderaban de su país los 
cómplices de Batista y se resistían a la 
instauración de una dictadura militar 
promovida desde Washington.

EN EL CUARTELAZO de Batista, 
además de la utilización de militares 
experimentados, quedaba cada vez 
más evidente la activa participación de 
altos oficiales de la CIA en el control 
operativo de esa grave violación al orden 
constitucional. 

RECIÉN LLEGADO, EL embajador 
Bosques vivió, observó y convivió entre 
todo tipo de actores de ese drama cu-
bano. Batista había reforzado conside-
rablemente el esquema de dominación 
estadunidense y reprimido a decenas 
de opositores que habían iniciado la 
rebeldía popular. Los que no habían sido 
asesinados en el cuartel Moncada se 
encontraban en prisión en la cárcel de 
máxima seguridad en la Isla de Pinos.

BATISTA HABÍA REFORZADO 
mucho más la seguridad con su leal 
aparato policíaco y militar. Bosques 
seguía dando asilo por las vías que tenía 
a su alcance. Fidel y los encarcelados se 
preparaban estudiando y preparando los 
pasos a seguir.

LA CIA ENVIABA felicitaciones a 
Batista y al mismo tiempo invitaba a los 
mandos militares cubanos a discutir 
algunas técnicas usadas para combatir 
las actividades del “comunismo interna-
cional”, firmaba Allen Dulles, director 
de la CIA.

BATISTA EMPEZÓ A acumular en 
bancos extranjeros millones de dólares. 

BOSQUES VUELVE COMO cada día 
a sus libros y se ha interesado por José 
María Heredia, el poeta cubano que vive 
exiliado en el siglo XIX en Toluca y escri-
be En el teocalli de Cholula:

“Muda y desierta
ahora te ves pirámide…
y hoy al hombre 
que ciego en su saber fútil y vano
al cielo, cual titán, truena orgulloso, 
sé ejemplo ignominioso
de la demencia y del furor humano.”

* Embajador de México en Cuba

CUADERNOS DE LA HABANA 
La mafi a en La Habana

YURIRIA ITURRIAGA 

D
URANTE 45 AÑOS nos de-
dicamos a observar e inda-
gar, en lo posible practican-
do y consumiendo, los hábi-
tos culinarios de sociedades 

de los cinco continentes con la intención 
de obtener una definición que pudiera dar 
cuenta del fenómeno universal llamado 
cocinar, aplicable a todas las cocinas del 
mundo, desde las prehistóricas hasta las 
actuales, en todo contexto social.

PARTIENDO DE LA raíz latina 
coquināre (1), que alude al proceso de 
transformación de la materia degradable 
y aplicado al área de cementerios donde 
se transformaban los restos humanos, 
construimos la siguiente definición: coci-
nar es la serie de actos ejercidos para 
transformar los alimentos a fin de 
hacerlos atractivos para los cinco senti-
dos y digestos para el cuerpo. Acciones 
voluntarias y practicadas exclusivamente 
por el género humano, sujeto de su propia 
construcción desde milenios antes de ha-
ber adquirido el dominio del fuego.

Autoconstrucción 
de lo humano
HALLAZGOS PALEONTOLÓGICOS 
PROPUSIERON la ingesta del tuéta-
no de huesos de grandes mamíferos 

como el origen de la humanización, 
ubicando su datación en los hallazgos 
con el método del carbono 14 sobre las 
herramientas en piedra u obsidiana y los 
rastros de huesos perforados. Esta tesis 
quedó durante más de dos siglos como el 
referente indiscutible de las fechas apro-
ximadas según fueran la antigüedad de 
las herramientas, los huesos, los dibujos 
sobre piedra de cazadores y animales… 
Por otra parte, se atribuyó a la ingesta 
de proteínas animales el desencadena-
miento de la humanización de nuestra 
especie, teoría que influyó decisivamen-
te en el aumento potencial del consumo 
de carne a nivel mundial.

SIN EMBARGO, INDAGANDO sobre 
la historia de la alimentación, encontra-
mos un hecho notable arrojado por estu-
dios paleontológicos que nos sugirieron 
una hipótesis distinta sobre las causas 
y los principios de la humanización. A 
saber, estudios geológicos de especialis-
tas afirman que en el periodo que va de 
hace 5 millones a 3.5 millones de años, 
sucedió una modificación en el eje de 
rotación de la Tierra que transformó su 
faz con el surgimiento de las grandes 
cordilleras: Himalaya, Alpes, Andes, con 
valles extensos entre ellas y un despla-
zamiento de los trópicos con su flora y 
fauna hacia el cinturón ecuatorial, mien-
tras los dos polos de la esfera terrestre 
comenzaron a congelarse alternativa-
mente durante cada ciclo solar.

ESTE FENÓMENO PROVOCARÍA el 
desplazamiento de la gran fauna en bus-
ca de alimento hacia los nuevos valles 
templados, donde aparecieron inéditas 
especies vegetales y cuyo nombre gené-
rico puesto por los científicos fue Edad 
de las Yerbas, aludiendo a las llanuras 
de gramíneas que proliferaron con dis-
tintas alturas y tiempos de madurez a lo 
largo del año solar, obligando a la fauna 
que se alimentaba hasta entonces con 
productos de clima tropical a ingerir las 
yerbas cuya floración es portadora de 
gramíneas que contienen glúcidos en 
los granos de sus espigas erectas, las que 
maduran a diferentes alturas del suelo y 
en diferentes épocas del año solar.

ESTA OFERTA ALIMENTARIA indujo 
la formación de una especie particular 
de homínidos que se fueron diferen-
ciando de sus parientes conforme 
adquirieron capacidades nuevas, por 
cuanto la ingestión de las semillas de las 
gramíneas, cuyo contenido en glúcidos 
o azúcares llamados “lentos” (porque 
se incorporan lentamente al torrente 
sanguíneo) alimentan directamente las 
neuronas cerebrales y en particular 
las que controlan, manejan y ordenan los 
movimientos de los músculos corporales.

ESTE HECHO ARROJA toda su luz so-
bre la sentencia del filósofo Carlos Marx, 
según la cual “la práctica desarrolla la 
conciencia”, pues si el alimento funda-

mental de la Edad de las Yerbas nece-
sitaba, para ser obtenido e ingerido, 
de habilidades distintas a las usadas 
cuando la oferta alimentaria básica 
era la tropical, se debieron ejecutar 
otros movimientos adaptados a su 
fin, mismos que llevaron a la modi-
ficación del esqueleto, como fueron 
la bipedia, para poder alcanzar las 
espigas maduras a distintas alturas, y 
el quinto dedo oponible, con el fin de 
desgranar las semillas de la espiga y 
descascararlas para deshacerlas con 
las muelas y obtener su almidón o 
glúcidos y poder tragarlo humedeci-
do con la saliva (y también para sacar la 
masilla de la boca y alimentar a niños y 
ancianos sin dentadura) (Perlès).

EN OTRAS PALABRAS, las neuronas 
que comandan el impulso muscular 
permitieron el surgimiento de nuevas 
habilidades generadas por el deseo 
consciente de alcanzar una meta para 
la supervivencia propia y del grupo, y 
al comprobar la eficacia de las nuevas 
prácticas, éstas se incorporaron al cono-
cimiento social en el desarrollo de una 
consciencia colectiva. Así, la práctica 
que desarrolla la conciencia es una afir-
mación sin punto final, tal como se ha 
registrado y comprobado a lo largo de 
la historia multimilenaria de la humani-
dad. (Continuará)

yuriria.iturriaga@gmail.com

NO SÓLO DE PAN…
Policultivos: recuperar la viabilidad alimentaria de México y de los pueblos del mundo
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Amor por la cultura
ELENA PONIATOWSKA 

T
atiana Nogueira sonríe boni-
to; su elocuencia me asombra 
porque habla de libros, de 
música, de viajes y no se cree 
la divina garza. La veo sen-

tada frente a mí y tengo la certeza de 
que ella es capaz de salvar al mundo si 
es necesario; por eso mismo no le creo 
cuando me cuenta que le da pena pedir-
le a Alberto Ruy Sánchez que le firme 
los libros que abraza con fervor. 

–¿Eres hija única, Tatiana?
–No, tengo un hermano, Arturo, y 

una hermana, Mónica, que son más 
chicos que yo.

–¿Desde hace cuántos años trabajas?
–El primer sueldo lo cobré a los 12 

años, trabajaba en Reino Aventura. 
También en un centro de readaptación 
social. Ahí hacían teatro los fines de 
semana, llevaban a los chicos que come-
tían algún delito para que se acercaran 
a la cultura. 

–¿Eras actriz?
–Yo era actriz y después, más que la ac-

tuación, me gustó la producción. Enton-
ces empecé a cambiar los telones, a poner 
la música. Me gustó más ser responsable 
de lo que estaba sobre el escenario. Tam-
bién cantaba en bandas de rock. 

–¿Qué tipo de canciones?
–Eran covers, o sea, canciones ya cono-

cidas, pero también yo escribía mis can-
ciones y mis amigos las musicalizaban. 
Ellos saben hacer música, yo no. Uno de 
ellos, Saúl, es músico de jazz y toca en 
San Francisco. El otro era Jorge Cobián, 
guitarrista; Mariano Espíndola tiene 
grupos de rock y ha tocado en el Zócalo. 
Fui la única que ya no siguió cantando.  

–¿Y por qué no, Tatiana? Habrías te-
nido pegue. 

–Porque, la verdad, me daba pena pa-
rarme en el escenario; sí, ganaba con-
cursos de canto, pero la timidez era ma-
yor. Me gustan mucho los escenarios, 
pero me gusta más el contenido y ver 
cómo se admira la gente de las cosas 
que pasaban frente a sus ojos. Disfruto 
mucho más crear el espectáculo.

–¿Cómo te interesaste en la cultura? 
–Toda la vida me gustó mucho leer; 

mi papá y mi mamá me fomentaron ese 
amor por los por los libros; me llevaban 
a ferias del libro. Todo mi dinero me lo 
gastaba en libros; el dinero que me da-
ban para comprar los libros de texto lo 
gastaba en libros para mí. 

–¿A qué autores leías?
–A Cortázar, Borges, Graham Gree-

ne, Michael Ende. Leía mucha fantasía 
épica, a Isaac Asimov. De los mexicanos, 
a Rulfo, Carlos Fuentes, Rosario Caste-
llanos, Parménides García Saldaña; José 
Agustín era mi máximo. Elena Garro 
con Los recuerdos del porvenir; a Octavio 
Paz lo empecé a leer, a Vicente Leñero. 
Leer me ha dado la oportunidad de co-
nocer a personas que nunca me imaginé; 
me ha dado trabajos que jamás pensé 
que iba a tener. Trabajé en Planeta, en el 
Fondo de Cultura Económica (FCE), en 
Panamericana, en editoriales americanas 
como Harper Collins. Antes de eso, como 
te conté al principio, yo trabajé en la mú-
sica; también en radio con Javier Aranda, 
porque yo le producía las entrevistas; 
gracias a él, empecé a conocer a los auto-
res de primera mano. Grabamos a poe-
tas, escritores como Carlos Monsiváis.

“Creo que de las cosas más increíbles 
que me pasaron fue dar una conferen-
cia sobre lo que estábamos haciendo 

para fomentar la lectura en México, en 
la Feria del Libro de Casablanca, Ma-
rruecos. Fui allá representando a Méxi-
co como responsable de los programas 
de fomento a la lectura. Cuando trabajé 
en la editorial Planeta fui a Barcelona y 
a Madrid, pero también viajé con mú-
sicos, Elena. Hice giras de son abajeño 
con un músico veracruzano. La música 
y los libros son lo que más me gusta.”

–¿Cómo te ha dado tiempo de hacer 
tantas cosas?

–Porque a veces he tenido dos o tres 
trabajos al mismo tiempo: en la mañana 
trabajaba en la editorial y en la tarde me 
iba a la disquera, con una productora de 
conciertos. Cuando trabajé en el FCE, 
me tocó la gestión de Consuelo Sáizar. 
Recuerdo que ella empezaba a trabajar 
muy temprano; todo el edificio estaba 
apagado y no prendían las luces hasta las 
7 de la mañana. Yo llegaba a las 6 de la 
mañana para tener toda la información 
de las notas de prensa en la plataforma 
del FCE; yo trabajaba a oscuras una hora 
hasta que prendían las luces del edificio.

–¿Y no es difícil trabajar antes de que 
salga el sol? 

–Los trabajos que he tenido de pro-
moción de la cultura son así, te empujan 
a madrugar. En Televisa había progra-
mas que empezaban a las 6 de la maña-
na y yo tenía que estar como a las 4:30 o 
5 de la mañana para entrar al aire. Era 
un trabajo muy demandante, sí, pero la 
vida me fue llevando hacia la cultura. Yo 
era productora de un programa que se 
llamaba Humanísimo, de Tomás Moja-
rro, hablábamos de literatura mexicana.

“Javier Aranda ha sido un guía que 
conozco hace 30 años y en todas las 
cosas que he emprendido siempre ha 
sido como un faro para mí. Por ejemplo, 
cuando yo estaba a cargo de los progra-
mas de fomento a la lectura, tenía un 
espacio en Radio UNAM y ya teníamos 
ahí un programa. Javier me hizo el ho-
nor de ser quien lo condujera.”

–Javier fue un gran amigo de Monsiváis 
y lo apoyó hasta el último día de su vida.

–El último programa que grabó 
Carlos Monsiváis nunca salió al aire y 
lo grabó con Javier. Fuimos a grabarlo 
a casa de Carlos, platicaron como dos 
horas de muchísimas cosas, todo quedó 
grabado y conservo esas cintas. Tam-
bién tengo grabaciones de Octavio Paz 
en Televisa, en un disco de audio que 
se llama Travesía. Estoy segura de que 
debe haber copias en el archivo de Tele-
visa. Imagínate, Elena, son grabaciones 
de voces históricas de intelectuales, 
escritores, poetas, historiadores.

–¿Tú consideras que las instancias 
culturales mexicanas conservan bien 
los archivos de los intelectuales, las zo-
nas arqueológicas?

–Creo que deberíamos ser mucho 
más cuidadosos con esas evidencias, 
grabaciones y registros que tenemos 
de los grandes personajes que han 
conformado la vida cultural en México. 
En muchas ocasiones, yo guardé las 
entrevistas originales, sin música ni 
comerciales, porque a veces pasaba que 
la gente grababa una entrevista sobre 
una canción y yo pensé que eso a un 
historiador no le iba servir. Con Javier 
Aranda grabamos un programa de Oc-
tavio Paz antes de que se quemara su 
departamento, su biblioteca; nos habían 
prestado unas grabaciones y yo hice una 
copia. Por eso se rescataron porque to-
do se perdió en ese incendio terrible. 

–Tatiana, ¿qué te ha dado la cultura 
en lo personal? 

–Hoy me ha dado la oportunidad de 
conocer a las personas que he admirado 
a través de sus libros, ser más cercana a 
ellos. Me ha permitido viajar por todo el 
mundo, he estado en lugares que nunca 
me imaginé que podía estar. Los libros y la 
música me abrieron la puerta del mundo. 
A Gabriel García Márquez lo conocí cuan-
do entré a la editorial Planeta, él era uno 
de sus autores; esos encuentros son de lo 
más bonito que me ha dejado trabajar en 
editoriales. A Antonio Skármeta, el de El 
cartero de Neruda, lo conocí en México y 
me dijo que le gustaba mucho la música 
de Armando Manzanero y las carreras de 
caballos. Entonces, después de que traba-
jamos todo el día haciendo entrevistas y 
presentaciones, como yo conocía a la re-
presentante de Manzanero, organizamos 
una cita y fue una noche inolvidable para 
Skármeta, porque no esperaba esa sorpre-
sa. Siempre trato de darle un regalo a los 
autores, algo que les guste mucho. 

–De todos esos personajes, ¿ninguno 
es pretencioso?

–Muy pocos son así. La mayoría es 
muy noble, son autores sensibles, cer-
canos a sus lectores. J. J. Benítez, por 
ejemplo, firmó como seis horas en la 

FIL de Guadalajara; era el último día, 
hicimos firma de libros y él le firmó a to-
do el mundo; nos apagaron las luces de 
la Expo Guadalajara. Le dedicó tiempo 
a los jóvenes, a los viejos, los escuchaba 
y no le importó que terminamos como 
a las 4 de la mañana, pero él atendió a 
todos y cada uno de sus lectores.

–Qué fundamental es el apoyo de los 
papás, ¿verdad?

–Fue muy importante el impulso que 
me dieron mis papás para leer, porque ha-
bía cosas que no eran aptas para mi edad, 
pero nunca me dijeron que no lo leyera; 
me llevaron a museos, a obras de teatro 
que empezaron. También me animaron 
a estudiar música, pero no soy buena. 
Intenté aprender a tocar la guitarra, pero 
mis dedos son tan largos, no alcanzo a pi-
sar las cuerdas y terminé cantando.

“Cuando no me encontraban en la 
casa, sabían que estaba en La Casa del 
Libro, en Gandhi, El Sótano o El Parna-
so, que era una librería preciosa en el 
centro de Coyoacán, creo que ahora es 
un restaurante. Este amor por la cultu-
ra es algo que me contagiaron mi mamá 
y mi papá, porque yo los veía a leer, han 
sido un gran ejemplo para mí.” 

▲ Un año después de que la Agencia del Patrimonio de Indonesia anunció la 
reapertura al público del Museo Nacional de ese país, se llevaron a cabo una serie 
de actividades para marcar el nuevo comienzo del recinto, que ahora cuenta con 
instalaciones modernas, exhibiciones interactivas y experiencias educativas. 
Resalta la exposición temporal Repatriación: El retorno del patrimonio cultural y 
del conocimiento del archipiélago, que exhibe 828 artículos culturales devueltos 
desde los Países Bajos, entre ellos una estatua de Prajnaparamita, la diosa budista 
del conocimiento y la sabiduría (en la imagen). Foto Afp

EXHIBEN PATRIMONIO RECUPERADO DE INDONESIA



Con el lema de “¡Furia y poesía!”, el 
Atelier Romo cumplió 15 años de 
ser una plataforma de aprendizaje 
alternativo independiente diseñado 
a partir de varias disciplinas que in-
volucran la moda, el cine, el dibujo, 
la gastronomía, la fotografía, la ar-
quitectura y las artes visuales. 

Con alrededor de más de 200 
alumnos desde su inicio el 24 de 
octubre de 2009, su fundador, Se-
bastián Romo (Ciudad de México, 
1973), desarrolló un programa 
pedagógico con un modelo en el 
campo del arte contemporáneo 
mediante la educación artística 
multidisciplinaria.

En entrevista con La Jornada, 
Romo explicó que el atelier, que 
actualmente se encuentra en Bal-
deras 95, en la colonia Centro de la 
Ciudad de México, se convirtió en 
“una escuela de vida que a través de 
prácticas colaborativas comparte e 
intercambia conocimientos donde 
se armoniza con lo que haces, pien-
sas y sientes”.

Añadió: “La educación está más 
relacionada con la autoestima que 
con la simple transmisión de cono-
cimiento. Pareciera que el modelo 
educativo tradicional está agotado; 
vivimos en un mundo de acelera-
ción. Las tecnologías producen in-
formación a una velocidad ciega y 
esto genera una suerte de amnesia. 

“Nunca pensé que el proyecto 
durara 15 años. Cuando iniciamos 
era como una cofradía; los chicos 
tenían prohibido hablar de cual-
quier cosa que pasara en el taller o 
en redes sociales. Así nos mantuvi-
mos durante mucho tiempo, con un 
perfil muy bajo, porque en México 
está muy mal visto que un artista no 
viva a 100 por ciento de su trabajo 
o que sea maestro. Eres como un 
perdedor, contrario a lo que pasa 
en Alemania o en otras sociedades, 
donde ser maestro es un mérito”, 
mencionó.  

Multidisciplinario

–¿Cómo influye el arte contemporá-
neo que has realizado con el atelier?

“Una de las partes podría ser lo 
multidisciplinario, al dotarlos de 
otros oficios que les permitan am-
pliar su entendimiento de las cosas 
y no sólo de lo formal. Me interesa 
que el arte sea como un dispositivo 
de exploración, que no es lo mismo 
que la investigación y no sólo esta 
curiosidad constante de estar todo 
el tiempo tratando de aprender 
nuevas cosas.

“Sebastián Romo y Atelier son 
dos entes diferentes, pero todo el 
tiempo se están cruzando, desde las 
vivencias y las experiencias hasta al 
tratar de compartir ciertas expe-
riencias con los chicos para tratar 
de ahorrarles varios descalabros”, 
explicó.

“Espero que los jóvenes alumnos 
del Atelier sean personas lo sufi-
cientemente autocríticas y cons-
cientes los siguientes años para 

entender que sí podemos mejorar. 
Me encantaría llevarlo a un espacio 
más próximo a la naturaleza, donde 
tenga mucho más sentido todo lo 
que se hace de carpintería, manua-
lidades y cocina”, indicó.

Romo concluyó que “el proyecto 
Atelier está estructurado bajo la 
posibilidad de reinventar los planes 
de estudio, empezar a actualizar los 

modelos de aprendizaje, porque ob-
viamente el que tenemos no está 
funcionando”.

Cristhian A. Espinosa
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Atelier Romo cumple 15 
años de ser un modelo de 
aprendizaje independiente 

 Alumnos del atelier, que aplica 
un programa de educación 
artística multidisciplinaria. Foto 
cortesía Sebastián Romo



KEVIN EG PERRY
THE INDEPENDENT

Con un Emmy, cinco Grammy y 
tres Tony a su nombre, el composi-
tor Lin-Manuel Miranda está a só-
lo un Oscar del estatus de EGOT, 
acrónimo que hace referencia a las 
iniciales de esos premios estaduni-
denses. Fue el encargado de escribir 
las canciones originales para la nue-
va película de Mufasa: El Rey León, 
que se estrenó en México. 

En una entrevista, el también 
ganador del Pulitzer, habla sobre 
por qué respondió a la “llamada de 
la naturaleza”.

Es difícil exagerar el fenómeno 
cultural que fue la banda sonora de 
El Rey León en 1994. De las cinco 
canciones escritas por Elton John 
y el letrista Tim Rice, tres fueron 
nominadas a mejor canción ori-
ginal en los Oscar (con la balada 
Can You Feel the Love Tonight y la 
exuberante Hakuna Matata). Dos 
fueron nominadas a canción del año 
en los Grammy. El álbum de la ban-
da sonora fue el disco más vendido 
del año en Estados Unidos. Y las 
canciones forman la base del mu-
sical más taquillero de la historia 
de Broadway.

Treinta años después, las pie-
zas siguen incrustadas en nuestra 
conciencia colectiva, por lo que 
se podría perdonar a Lin-Manuel 
Miranda por sentirse receloso de 
ser llamado a proporcionar las 
melodías para la continuación de 
Mufasa: El Rey León. 

“Bueno, cuando lo enumeras así, 
¡es aterrador!”, afirma. “No pensé 
en ninguna de esas estadísticas!”.

Miranda, por supuesto, sabe un 
par de cosas sobre la creación de 
fenómenos culturales. El neoyor-
quino de 44 años hizo su debut en 
Broadway en 2008 con su musical 
In the Heights ganador del Tony. 
Unos años más tarde llegó Hamil-
ton, musical histórico inspirado en 
el hip hop sobre uno de los padres 
fundadores de Estados Unidos que 
se convirtió en un auténtico gigante 
de la cultura pop. 

Dado su historial, Miranda no 
sintió la necesidad de buscar el 
consejo de sus predecesores John 
o Rice. “Les he hablado de otras 
cosas. Esto no se ha planteado”, 
objeta. “Ha estado muy ocupado”,  

añade sobre Elton. “Tiene El diablo 
viste de Prada y Tammy Faye”. 

Al crecer en Manhattan en una 
familia puertorriqueña de clase 
media, Miranda tuvo la vista puesta 
en las brillantes luces de Broadway 
desde edad temprana. Comenzó 
a escribir In the Heights mientras 
asistía a la Universidad Wesleyan, 
ambientando la historia en el vecin-
dario de Washington Heights, don-
de todavía vive con su esposa Va-
nessa Nadal, a quien conoce desde 
la escuela secundaria. Tienen dos 
hijos, de 10 y seis años, y el mayor 
lleva el nombre de Sebastián, el can-
grejo de La Sirenita. Claramente, 
el amor de Miranda por Disney es 
profundo.

Punto de inflexión

Recordemos que el primer Rey 
León marcó un punto de inflexión 
tanto para Disney como para el cine 
de animación. Si bien fue dibujado a 
mano en su mayoría por animado-
res al estilo tradicional de Disney, 
también fue la primera producción 
del estudio en incorporar cierta 
tecnología que le dio organicidad 
al filme. La película fue un éxito 
de taquilla sin precedentes, recau-
dando 978 millones de dólares para 
convertirse en la película animada 
en 2D más taquillera de todos los 
tiempos.

En estos días, Disney está com-
pletamente involucrado en gráficos 
generados por computadora. A pe-
sar de la afición que gran parte de 
su audiencia todavía tiene por la 
animación tradicional, el estudio no 
ha lanzado una película en 2D desde 
Winnie the Pooh. Sin embargo, a pe-
sar de que la estética de Disney ha 
cambiado, El Rey León sigue siendo 
la joya de la corona. 

Mufasa, entonces, tiene un acto 
difícil de seguir. La nueva película, 
que actúa como una precuela y 
una secuela de la versión de 2019 
de Jon Favreau, necesita demostrar 
que hay un apetito por la animación 
fotorrealista que va más allá de los 
remakes de los clásicos ya queridos 
de Disney. 

Miranda comenta que fue la 
oportunidad de colaborar con 
Jenkins, junto con el legado mu-
sical de la película original, lo que 
lo convenció de hacer de Mufasa 
su próximo proyecto. “Sentí que 
aprendería mucho trabajando con 
Barry”, dice. “Pero también sentí, 
dado el increíble álbum (inspirado 
en un remake) de Beyoncé (The 
Gift) que lanzó en 2019, que El Rey 
León es casi su propio género musi-
cal. Tiene sus raíces en el ritmo y las 
armonías africanas, pero sentí que 
había mucho espacio para tocar y 
abrir nuevos caminos”.

Nuevo terreno, pero también una 
oportunidad para volver a los están-
dares de Disney. Como señala el 
compositor, las heroínas modernas 
de esta empresa no tienden a can-

tar baladas de amor. “Es casi una 
especie en peligro de extinción en 
este momento”, asegura Miranda. 

Estaba decidido a escribir una 
balada para el joven Mufasa (con la 
voz y la canción de Aaron Pierre) y 
su interés amoroso Sarabi (Tiffany 
Boone). Por otra parte, su banda 
sonora incluye un guiño fugaz al 
primer acto de El fantasma de la 
ópera, y también un himno del vi-
llano de Disney, para el antagonista 
del león blanco de Mads Mikkelsen, 
Kiros, que se produjo después de 
que Miranda leyera en línea que 
es un compositor demasiado serio 
para escribir algo memorable para 
un malo. “Me convertí completa-
mente en Michael Jordan cuando 
leí eso”, bromea. 

Pero antes de eso, hay que lidiar 
con la recepción de Mufasa. Dis-
ney es muy consciente de que no 
existe una apuesta segura cuando 
se trata de un éxito de taquilla de 
200 millones de dólares, incluso 
con la banda sonora de Miranda, 
un director venerado por la crítica 
y un personaje muy querido en el 
corazón de la historia. Sin embargo, 
por lo general puede contar con las 
canciones de Miranda para darle un 
sello de legitimidad en la tempora-
da de premios. 

Aun así, Miranda insiste en que 
no le preocupa ningún hueco per-
cibido en la repisa de la chimenea. 
“Rechazo la idea de que estoy en 
esta carrera”, sonríe, sus manos 
forman un encogimiento de hom-
bros amable. “Tengo un Pulitzer y 
una beca MacArthur Genius. Ya soy 
algo que nadie más es.”

Mufasa: El Rey León ya está en 
cines. 

©The Independent
Traducción: Juan José Olivares

“Las baladas de amor son casi una especie en 
peligro de extinción”: Lin-Manuel Miranda

Habla sobre por 
qué respondió 
a la llamada de 
la naturaleza

Fue el encargado de escribir las canciones originales para la película Mufasa: El Rey León
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▲ El compositor y director estadunidense, con un Emmy, cinco 
Grammy y tres Tony está a sólo un Oscar del estatus de EGOT, fue el 
creador de la banda sonora de Mufasa: El Rey León, película que ya 
está en cines. Fotos tomadas del Facebook del artista



ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Bob Marley fue un revolucionario, 
quien estuvo convencido de que la 
música y el mensaje eran indisolu-
bles, –decía que eran lo mismo– pe-
ro tenían como vehículo el reggae. 
La misión del ícono luchador por 
los derechos humanos, fallecido a 
los 36 años, fue encontrar un soni-
do épico. 

En la cinta Bob Marley: La leyen-
da, dirigida por Reinaldo Marcus 
Green, que se encuentra disponible 
en Netflix, se develan aspectos de la 
vida y de trayectoria del cantante 
y compositor jaimaiquino que van 
desde su niñez, la presencia impres-
cindible de su compañera Rita, el 
atentado, las heridas de bala en el 
pecho y brazo, así como la compleja 
creación del álbum Éxodo y el cán-
cer, un melanoma lentiginoso acral, 

que terminó con la vida de la estrella. 
En la trama, también se entre-

tejen aspectos políticos y sociales, 
así como la época de violencia que 
sacudía Jamaica en la década de los 
años 70, de la cual el músico y líder 
de The Wailers no podía sustraerse 
y escribir letras que tenían que ver 
con el entorno, la libertad, la mís-
tica natural, vibrar conciencias y 
promover la unidad a escala global. 

“Ya es tiempo de regresar al estu-
dio con algo diferente, grande; ten-
go que seguir buscando. Todos ne-
cesitan el mensaje de Jah Rastafari. 
No hay tiempo que perder. Tenemos 
que llegar a otro público. Quiero 
conectar con este disco”, explica 
en el filme la leyenda jaimaquina 
interpretada por Kingsley Ben-Adir. 

El intérprete de éxitos como Get 
Up, Stand Up, One Love, Could You 
Be Loved y Redemption Song, sos-
tuvo: “Quiero experimentar, ir a 

otro espacio mental con este disco. 
Necesito sumarle otro sonido a la 
banda… la música va a fluir como 
un río”. El tiempo es ahora, subrayó 
Marley en el estudio de grabación, 
donde compartió: “No queremos 
que nuestros hijos vengan a sufrir 
en la calle como nosotros. La mú-
sica puede empezar el cambio. El 
mensaje es el sentimiento en la can-
ción que tenemos que crear”. 

Sobre Marley, también llamado 
El General, se develan sus claroscu-
ros como de una persona muy dura, 
crítica, competitiva y de temerosas 
resoluciones, pero también solida-
rio y consciente de que necesitaba 
inspiración con Rita a su lado, quien 
guió su carrera y su música.

En otro momento, el legendario 
músico enfatizó: “El reggae es la 
música del pueblo; apela a la esen-
cia natural de todos. Es la concien-
cia del pueblo uniéndose”. 

La película se centra en un pe-
riodo creativo, entre 1976 y 1978, 
cuando Marley lanzó el álbum Éxo-
do, pero también sufrió un intento 
de asesinato y descubrió el cáncer 
que acabaría con su vida, justo en 
la cima de la fama. La cinta fue co-
producida por su viuda y sus hijos, 
así como por Brad Pitt.

En la película Bob Marley: La le-
yenda, cuyo título original es Bob 
Marley: One Love, que es una cele-
bración a la vida y obra del músico, 

integran el elenco Lashana Lynch 
(Rita Marley), James Norton (Chris 
Blackwell), Tosin Cole (Tyrone Dow-
nie), Umi Myers (Cindy Breakspea-
re), Anthony Welsh (Don Taylor) y 
Aston Barrett Jr (Aston Barrett). 

Cinta de Reinaldo Marcus Green devela aspectos 
de la vida y trayectoria del cantante jamaiquino
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Babygirl
CARLOS BONFIL

J
uegos de poder. Aun cuando Halina 
Reijn, actriz y realizadora de origen ho-
landés, radicada en Estados Unidos, in-
siste en señalar dos thrillers eróticos de 
los años ochenta y noventa (9 semanas 

y media, Adrian Lyne, 1986; Bajos instintos, 
Paul Verhoeven, 1992), como fuentes de inspi-
ración para Babygirl, deseo prohibido (Babygirl, 
2024), su cinta más reciente, en realidad la 
referencia más evidente será, para muchos 
espectadores, Bella de día (Belle de Jour, 1967), 
de Luis Buñuel. El cineasta aragonés tuvo
allí el acierto de volver propuesta perturbado-
ra el esquema atractivo, aunque trillado, de 
la mujer rica y hermosa, hastiada de la rutina 
conyugal y la frustración erótica, que se procu-
ra los goces más insólitos en un burdel de lujo 
al que acude a prestar sus servicios. Catherine 
Deneuve en el papel de Séverine, la prostituta 
de belleza glacial que convierte la humillación 
y el sometimiento voluntario en expresiones 
máximas del placer sexual, tuvo en esa cinta 
un lucimiento consagratorio. Cinco décadas 
después, el asunto de esa heterodoxia sexual 
femenina cobra un giro novedoso en Babygirl, 
una ficción en clave de suspenso erótico tiene 
como curioso fondo escénico una empresa co-
mercial de entregas a domicilio, especializada 
en robótica y administrada por una directora 
ejecutiva que en algo o mucho ha incorporado 
en su propio carácter y conducta, las faenas 
mecanizadas que supervisa con eficacia.

Una Nicole Kidman soberbia y desinhibida 
interpreta en Babygirl a Romy Mathis, esa 
exitosa emprendedora de 50 años, con resi-
dencia en Manhattan, madre liberal de dos 
hijas adolescentes, casada con un apacible 
director de teatro (Antonio Banderas), quien 
pese a su mejor prestancia erótica, ha sido 
incapaz de provocar en su mujer una respues-
ta sexual auténtica, distinta en todo caso a la 
multitud de orgasmos que ella le ha venido 
fingiendo durante 19 años de matrimonio. Es-

te círculo vicioso de simulaciones y mentiras 
podría haberse perpetuado como una sorda 
crisis doméstica, de no ser por la oportuna 
y providencial aparición de Samuel (Harris 
Dickinson, excelente), un joven de 28 años, 
empleado de Romy, quien pronto advierte en 
ella una fuerte carga de insatisfacción sexual 
y un anhelo de sumisión incondicional, para 
luego atribuirse el poder de remediar, con 
seducción tiránica, esas carencias.

La trama es, de principio a fin, previsible, 
tal vez demasiado. Incluso convencional en 
su desenlace, pese al aparente deseo de pro-
vocación en escenas explícitas que muestran 
a Romy Mathis como una mascota amaestra-
ble, decidida a afrontar todo tipo de chantajes 
y amenazas, reales o simuladas, a su estabi-
lidad profesional por parte de su dominador 
imberbe, a cambio de experimentar las 
intensidades eróticas que hasta el momento 
sólo había podido procurarse, literalmente, 
por mano propia. Sin embargo, la dinámica 
muy ágil de las dos actuaciones protagónicas 
permite sortear con fortuna las obviedades 
del guion, olvidar incluso la opacidad del ma-
rido que interpreta Banderas, y adentrarse 
en el complejo juego de poder al que se libran 
Samuel y Romy. Difícil determinar de cuál 
de las dos partes proviene la mayor dosis de 
dominio. ¿De la mujer controladora que finge 
ser sometida? ¿Del joven paternalista que 
reduce a su compañera sexual a la categoría 
de una babygirl? Hay un indicio de respuesta a 
estas interrogantes en una escena en la que la 
ejecutiva Romy Mathis, ante las insinuaciones 
de un colega de trabajo, mayor que Samuel, 
pero deseoso de imitar la conducta despótica 
del joven, le responde: “Largo de aquí, Sebas-
tián. Cuando tenga ganas de ser humillada, 
le pagaré a alguien para que lo haga”. Apenas 
sorprende que una directora que dista mucho 
de ser antifeminista, opere de esta manera 
una sugerente distorsión de los roles tradicio-
nales de género y de sus juegos de poder.

Se exhibe en la Cineteca Nacional Xoco y 
salas Cinemex y Cinépolis.

“El reggae es la música 
del pueblo”: Bob Marley

▲ Bob Marley: La leyenda es 
una celebración a la vida y obra 
del músico, disponible en Netfl ix. 
En la imagen, vida cotidiana en 
Kingston. Foto Afp

Carranza

OFUNAM: Sylvain Gasançon

12:00 CONCIERTO SINFÓNICO
OFUNAM
Sylvain Gasançon, director titular
Anaptyxis, de Neuwirth
Sinfonía 40, de Mozart
Sinfonía 104, Londres, de Haydn

14:30 MAESTROS DETRÁS DE LAS IDEAS
Héctor Fix Zamudio.
Humanista del Derecho
Semblanza del abogado y jurista,
promotor de la figura del
ombudsman y de las defensorías
autónomas de los DDHH

19:30 DIÁLOGOS POR LA DEMOCRACIA
El ritmo de la Costa Chica
Con John M. Ackerman
Invitadas: Celia García, cantante y
Laura García, segunda voz y
directora musical

20:30 Vindictas
Con Anahí Caldú
Homenaje a Ruth Gall, precursora
en el estudio de las ciencias y
tecnologías espaciales

21:00 EN DIRECTO: URBAN BEAT
Carranza

IZZI • TOTAL PLAY CANAL 20  | TELEVISIÓN ABIERTA CANAL 20.1 | DISH • SKY • MEGACABLE CANAL 120

tv.unam.mx29Domingo
de diciembre
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LEONARDO PÁEZ

M
E RECUERDA EL aficio-
nado Luis Eduardo Maya 
Lora, muy probablemente 
el mejor cronista taurino 
que hay en México –no os 

indignéis, autoproclamados, mejor revisad 
vuestro entusiasta desempeño como críticos 
al servicio del debilitado sistema–, que con 
la ola de festejos que se avecinan el próximo 
año, como la llorada despedida definitiva 
de la histórica figura de los ruedos Enrique 
Ponce, y otras celebraciones iguales o más 
suntuosas, el 5 de febrero siguiente también 
se cumplen 30 años de la despedida del 
diestro salmantino Pedro Gutiérrez Moya, El 
Niño de la Capea, genuino consentido del pú-
blico de la Plaza México que, años después, 
empañara su exitosa trayectoria con torpes 
debilidades paternalistas.

PERO LO QUE más llama la atención del 
licenciado Maya es que en esos 30 años el 
sistema taurino mexicano no haya sido capaz 
de mantener ese mismo nivel o de haber pro-
ducido, visto como negocio, un espectáculo 
siquiera parecido al que se alcanzó a vivir en 
aquella época. Tres décadas no bastaron para 
advertirles a los transitorios propietarios de 
la fiesta que, mientras ellos “arriesgan” su 
dinero, la sociedad capitalina en particular y 
la del resto del país en general se han ido ale-
jando de las plazas, no por mitoteros protec-
tores de animales, jueces chafas y ecologistas 
balines, sino porque los criterios taurinos y 
empresariales aplicados han servido para lo 

que se le unta al queso (¡salud, Lumbrera!). 
Pero algunas buenas personas ya me reconvi-
nieron que “siquiera por ser Navidad” deje de 
lado las lamentaciones y los negativismos.

CON ESPÍRITU NAVIDEÑO intento en-
tonces hacer algunas reflexiones en voz alta 
sobre el sentido que tiene el nacimiento 
del Niño Jesús entre los creyentes. Pero 
es inevitable un paréntesis animalista-
ecologista-humanista: ¿tiene usted idea de 
cuántos millares de guajoloticidas o asesinos 
impunes de guajolotes hacen de las suyas en 
esta tierna temporada de villancicos con el 
pretexto de celebrar el nacimiento del futuro 
redentor? Asimismo, ¿de cerdicidas y otras 
especies sacrificadas no sólo dentro de la 
cadena alimentaria sino con el pretexto de 
observar tradiciones más o menos religiosas? 
Los protectores de animales, o son muy 
creyentes del espíritu navideño o sufren de 
un conveniente ataque de amnesia que les 
permite olvidarse, momentáneamente, de su 
pasión animalera y de su restringida convic-
ción defensora. 

ESTAS SANGUINARIAS TRADICIONES, 
lejos de repugnarle a los protectores de 
animales los animan a disfrutar platillos de 
Noche Buena, Navidad o Año Nuevo sin que 
sus corazoncitos se conduelan de la suerte 
sufrida por esas especies y, si son citadinos, 
sin necesidad de presenciar el colorido cuan-
to ruidoso sacrificio de las mismas, cuyas 
estadísticas de mortalidad no interesan a los 
promotores del pensamiento único ni al falso 
humanismo, empeñados en atacar y prohi-
bir lo que sus escandalizados ojos pueden 

presenciar en un palenque o en una plaza de 
toros. Ver o no ver, ahí reside la falacia.

AUTÉNTICA BOMBA DESMITIFICADO-
RA constituye el más reciente trabajo del 
investigador y bibliófilo taurino Salvador 
García Bolio acerca de los fidedignos comien-
zos de la ganadería brava en México. En un 
revelador texto titulado Atenco, estancia de 

ganado menor fundada en 1522. Puercos, 
ovejas, vacas. O de cómo la ganadería brava 
mexicana comienza en el siglo XIX-XX, el 
también director de La Gaceta Taurina, 
apoyado en diversos autores, argumentos y 
fuentes concluye que son los inicios de las ci-
tadas centurias los que marcan el verdadero 
surgimiento de la ganadería brava mexicana. 
Volveremos sobre tan perturbador tema.

¿LA FIESTA EN PAZ?
Treinta años no es nada // Guajoloticidas impunes // Una bomba desmitifi cadora

CONCURSO DE FLAMENCO

▲ Tradicional concurso de flamenco en Málaga, en el cual músicos conocidos 
como “Pandas” luchan entre sí con actuaciones del estilo verdiales. Foto Afp
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DE LA REDACCIÓN  

Hay equipos tan dominantes que 
consiguen elevar su nivel a la exce-
lencia. Los Cargadores de Los Án-
geles son uno de ellos. No sólo ase-
guraron ayer su segunda aparición 
en playoffs en tres temporadas en la 
NFL, sino que además se encarga-
ron de ridiculizar a los Patriotas de 
Nueva Inglaterra con una victoria 
por 40-7 en la que Justin Herbert 
lanzó tres pases de anotación.

El resultado valió el boleto para 
los miles de aficionados angelinos 
que se dieron cita en el Gillete Sta-
dium, en Foxborough. También 
aseguró al entrenador Jim Har-
baug, uno de los más prestigiosos 
en la liga, su cuarta participación en 
postemporada en cinco campañas, 
sumando a las tres que logró duran-
te su etapa al frente de los 49ers de 
San Francisco.

Herbert, mariscal de campo es-
trella de los Cargadores, completó 
26 de 38 intentos para 281 yardas, 

con lo que se convirtió en el tercer 
jugador en la historia del máximo 
circuito con al menos 3 mil yardas 
por aire y 20 pases de anotación 
en cada uno de sus primeros cinco 
calendarios completos. Se unió así 
al miembro del Salón de la Fama, 
Peyton Manning, y a Russell Wil-
son, actual líder de los Acereros 
de Pittsburgh.

Otro actor más de reparto como 
Ladd McConkey, receptor abier-
to del cuadro angelino, conectó 
ocho pases de Herbert para 94 
yardas y atrapó lanzamientos a la 
zona roja de 6 y 40 yardas. Con una 
recepción en el segundo cuarto, su-
peró las mil yardas recibidas esta 
temporada, convirtiéndose en el 
tercer novato en su posición de los 
Cargadores en alcanzar ese hito.

De ser una dinastía en este depor-
te antes del retiro de Tom Brady, los 
Patriotas ahora suman seis juegos 
consecutivos con derrotas, su se-
gunda peor racha negativa este año. 
Su marca es de 2-14 en casa durante 
las últimas dos campañas y están 

fuera de pelear por el título al que 
tanto se acostumbraron.

El mariscal de campo de Nueva 
Inglaterra, Drake Maye, completó 
12 de 22 intentos para 117 yardas 
y un touchdown. Se convirtió en el 
primer novato en la historia de la 
franquicia con un pase a las diago-
nales en ocho juegos consecutivos. 
Pero fue capturado cuatro veces 
y un balón suelto en el segundo 
cuarto marcó su octavo encuentro 
seguido con al menos una pérdida.

Duelo de volteretas

Sujeto a los caprichos que tiene este 
deporte, el duelo entre Bengalíes 
y Broncos deparó una noche con 
un final de locura. Volteretas, erro-
res y atrapadas sensacionales. De 
transitar por dos periodos basados 
en tácticas defensivas, Cincinnati 
se mantuvo con vida en la pelea 
por los playoffs al imponerse en 
tiempo extra a Denver 30-24, con 
lo que definirá uno de los comodi-
nes de la Conferencia Americana 

en la última semana de la tempo-
rada regular.

Un pase de anotación de 3 yardas 
del mariscal de campo de los Ben-
galíes, Joe Burrow, al receptor Tee 
Higgins fue la diferencia. La jugada 
surgió apenas minutos después de 
que el pateador Cade York tuviera 
un intento de gol de campo de 33 
yardas que rebotó en el poste.  Si 
el juego llegó a tiempo extra fue 
gracias a una frenética serie de los 
Broncos durante los 89 segundos 
finales, cuando Bo Nix conectó con 
el receptor Marvin Mims en las dia-
gonales, tras un lanzamiento de 25 
yardas en cuarta oportunidad.

Los Broncos perdieron la opor-
tunidad de lograr una notable coin-
cidencia histórica al conseguir un 
lugar en los playoffs en Cincinnati, 
como lo hicieron en 2015. Ahora 
sus posibilidades están abiertas, al 
igual las de los Bengalíes.

Al Salón de la Fama

Eli Manning, dos veces MVP del Su-

pertazón, así como los ex jugadores 
defensivos del año Luke Kuechly 
y Terrell Suggs, y el ala cerrada An-
tonio Gates están entre los finalis-
tas para la clase 2025 del Salón de 
la Fama de la NFL.

La organización anunció ayer los 
nombres de los 15 finalistas de la era 
moderna que avanzaron de un grupo 
de 25 a la etapa final de votación. El 
grupo incluye a cinco jugadores en 
su primer año de elegibilidad, nueve 
que estuvieron el año pasado, y al re-
ceptor Steve Smith Sr.

El comité de selección votará el 
próximo mes para elegir la clase 
de entre tres y cinco elementos de 
la era moderna que se anunciará la 
semana del Supertazón.

Con información de Ap

Cargadores, a playoffs; sellan 
su boleto con paliza a Patriotas
Justin Herbert se convirtió en el tercer mariscal en la historia con 3 mil yardas por aire

LOS BENGALÍES SE MANTIENEN CON VIDA

▲ Ayer fue una gran tarde para 
el pasador de los Cargadores, 
Justin Herbert (centro), quien 
conectó tres pases de anotación. 
Foto Ap
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Kyrgios: “hoy 
la integridad 
del tenis 
es horrible”
AFP 
BRISBANE 

El tenista australiano Nick 
Kyrgios se pronunció contra el 
trato, en su opinión indulgente, 
dado al caso de dopaje del nú-
mero 1 mundial Jannik Sinner 
y declaró que la integridad de su 
deporte es “horrible”.

Sinner dio positivo en closte-
bol (un anabólico) dos veces en 
marzo de 2024. Sin embargo, la 
Agencia Internacional de Inte-
gridad del Tenis (ITIA) aceptó 
la versión de una contaminación 
accidental y determinó que el 
italiano “no cometió ninguna 
falta o negligencia”.

La Agencia Mundial Antidopa-
je envió esa decisión al Tribunal 
de Arbitraje Deportivo, que to-
davía no ha emitido su veredicto.

No es la primera vez que Kyr-
gios critica a la ITIA, y no dio 
marcha atrás durante la rueda 
de prensa antes de su regreso en 
el torneo de Brisbane, luego de 
18 meses de baja por lesiones.

“La integridad del tenis ahora 
mismo, y todo el mundo lo sabe, 
pero nadie lo dice, es horrible”, 
dijo el australiano. “Es realmen-
te horrible y no está bien. Sé 
que hay gente a la que no le gus-
ta que hable sobre cosas, que sea 
honesto”, agregó.

Haciendo trampa 

“Como niño, crecí jugando al 
tenis, disfruté de la competen-
cia. Puedo pecar de emocional 
o tirar una raqueta, pero eso no 
es nada comparado con hacer 
trampas y tomar sustancias que 
mejoren el rendimiento”, señaló.

Al ser cuestionado sobre si 
estaba acusando a Sinner de ha-
cer trampas, Kyrgios pidió a los 
periodistas observar los hechos.

Falló en dos pruebas antido-
paje realizados en momentos 
diferentes, indicó. “No fue uno 
después del otro, fueron reali-
zados en diferentes momentos.

“Si no hizo nada malo, ¿por 
qué se le retiró el premio econó-
mico y los puntos ATP? Obvia-
mente, encontraron algo malo 
con eso”, continuó.

“De verdad creen que fue 
así como la sustancia entró en 
su cuerpo”, dudó, refiriéndose a 
la versión dada por Sinner.

Meses más tarde, la polaca Iga 
Swiatek, entonces número 1 del 
ranking femenino, fue suspendi-
da un mes por un caso de dopaje 
en 2024, hecho que, sumado al 
caso de Sinner, ha manchado la 
imagen del tenis, según Kyrgios.

“Simplemente creo que se ha 
gestionado de una manera horri-
ble en nuestro deporte.”

La ITIA aceptó que el caso de 
Swiatek no fue intencionado, y 
tan solo fue suspendida un mes.

“Dos números 1 acusados de 
dopaje es asqueroso para nues-
tro deporte”, concluyó.

ERENDIRA PALMA HERNÁNDEZ

Después del éxito que consiguió la 
Liga Mexicana de Softbol (LMS) 
en su primera temporada, aho-
ra el reto será consolidar al torneo, 
uno de los obstáculos más comple-
jos al cual se han enfrentado varios 
deportes femeniles que ingresan 
a la industria del profesionalismo. 
Daniela Leal, directora del certa-
men, reconoció que para evitar un 
estancamiento como lo han vivido 
otros casos similares será impor-
tante enfocarse en la captación de 
nuevos aficionados, así como en la 
contratación de patrocinios.

“Las marcas que ya tenemos para 
esta temporada son las mismas del 
año pasado. Sin embargo, estamos 
trabajando para tener el apoyo de 
más patrocinios”, apuntó Leal en 
entrevista con La Jornada.

“Dejamos la vara muy alta. El re-
to es mantener o incluso mejorar 
los resultados, darle más visibilidad 
a este deporte en México. Si bien 
hay mucha gente que lo ve como 
un producto nuevo, hay quienes 
lo conocen desde hace años. De-
bemos atraer más público hacia el 
softbol y conservar los estándares 
de la primera temporada”, agregó.

Resultados favorables

La LMS es el tercer torneo profe-
sional de deporte de mujeres en 
México después de la Liga Mexi-
cana de Baloncesto Profesional 
Femenil, creada en 2014, y la Liga 
Mx de futbol, inaugurada en 2017. 
No obstante, tanto el formato de 
una temporada corta, la firma 
de patrocinios y los sueldos fueron 
novedosos en esta industria, pues el 
proyecto tuvo resultados favorables 
y a diferencia de los otros certáme-
nes se vislumbra con un mejor de-
sarrollo en menor tiempo.

El torneo de softbol sorprendió 
a comienzos de 2024 con un ré-
cord de asistencia de 13 mil 408 
personas en el estadio Mobil Súper 
en el juego inaugural entre Sulta-
nes y El Águila de Veracruz, cifra 
que superó la marca de 12 mil 533 
espectadores que se registraron 
en la Serie Mundial Universita-
ria en 2022, en la ciudad de Oklaho-
ma, Estados Unidos.

Respaldada por la Liga Mexica-
na de Beisbol (LMB), dirigida por 
Horacio de la Vega, la primera 
temporada de la LMS se dispu-
tó con seis equipos en poco más 
de dos meses, del 25 de enero al 
16 de marzo, lapso que pareciera 
corto, pero que también no ponía 
en riesgo ni exigía una mayor inver-
sión a las franquicias inscritas.

De la Vega se dio a la tarea de 
conseguir de manera inmedia-
ta los patrocinios para impulsar 
el torneo y evitar un estancamien-
to en esta área como lo han sufrido 
otras ligas del deporte femenil. La 
empresa de ropa deportiva New Era 
se convirtió en la primera marca en 

apoyar al proyecto, al tiempo que la 
LMB anunció en abril un acuerdo 
comercial que también incluía al 
certamen de softbol con el fabri-
cante de automóviles chino GWM.

Los salarios de las jugadoras 
también fueron un parteaguas en 
el deporte femenil, pues los contra-
tos iban desde 18 mil hasta 51 mil 
pesos; cifras contrastantes con los 
sueldos de la Liga Mx Femenil de 
futbol, con un promedio de 8 mil 
pesos mensuales, aunque hay ju-
gadoras que perciben hasta 150 mil.

“Consideramos que los salarios 
fueron competitivos en este año, de 
acuerdo con la experiencia y el ta-
lento de cada jugadora. Es un nego-
cio y buscamos que crezca de forma 
paulatina y, sobre todo, orgánica. 
Poco a poco, con los pasos correc-
tos, buscamos que este proyecto sea 
rentable para todos”, señaló Leal.

El éxito de la primera temporada, 
generó el interés de otras franqui-
cias, por lo que el torneo de 2025 
se disputará con ocho equipos tras 
las incorporaciones de Algodoneros 
Unión Laguna de Torreón y Naran-
jeros de Hermosillo.

Además, Leal fue nombrada en 
septiembre directora de la Liga 
Mexicana de Softbol, que hasta 
ese entonces estaba a cargo de 
De la Vega.

Leal fue elegida debido a su perfil 
de jugadora y académica con expe-
riencia en softbol. La ahora direc-
tiva fue campocorto de El Águila 
de Veracruz, estudió una maestría 
en negocios internacionales por 
la Newman University en Kansas y 
fue gerente de desarrollo deportivo 
de la marca New Era México.

“La intención de la LMS es tener 
un crecimiento orgánico, busca-

mos que también sea un semillero 
de talentos que puedan participar 
en diferentes ligas alrededor del 
mundo. Ya hemos tenido pláticas 
con las asiáticas, y nos acercaremos 
a Europa y Estados Unidos.

“Estaré involucrada en todas las 
áreas, tanto en lo comercial como 
en marketing, además de lo depor-
tivo. Estamos viviendo un cambio 
bastante grato en favor del deporte 
femenil y me emociona ser parte de 
este movimiento positivo.”

“Atraer más afi cionados y marcas, 
clave para consolidar liga de softbol”

VIVIMOS UN CAMBIO EN EL DEPORTE FEMENINO, DICE DANIELA LEAL

▲ Después de su paso como 
campocorto de El Águila de 
Veracruz, Daniela Leal fue 
nombrada directora de la Liga 
Mexicana de Softbol, desde 
donde buscará consolidar el 
torneo y crear un semillero de 
nuevos talentos. Foto @dani_leal
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VÁSQUEZ, TITULAR CON EL GÉNOVA

Debe haber equilibrio en 
el fi chaje de extranjeras, 
señala Armando Magaña

VEMOS LO QUE SUCEDE EN EL TORNEO VARONIL, ALERTA

KARLA TORRIJOS

Ante el creciente número de juga-
doras extranjeras que militan en la 
Liga Mx Femenil, las autoridades 
correspondientes “deben impedir 
que se modifique la cantidad per-
mitida de foráneas para evitar lo 
que sucede en el torneo varonil, 
donde los juveniles tienen escasas 
oportunidades de participar en el 
primer equipo, y no se pierda uno 
de los objetivos principales, que 
es ser semillero de las selecciones 
nacionales”, consideró Armando 
Magaña, directivo de la Amateur 
Liga Mayor Femenil. 

En el reciente torneo Apertu-
ra 2024 hubo 74 futbolistas ex-
tranjeras registradas, que es la 
cifra más alta en este rubro desde 
la creación del certamen femenil 
mexicano (en 2017), y la cual po-
dría aumentar todavía más de cara 
al próximo Clausura 2025.

Actualmente, cada equipo pue-
de contar con cinco jugadoras 
foráneas. En el torneo que acaba 
de concluir, nueve de los 18 clubes 
que conforman el circuito femenil 
ya tenían ocupadas esas plazas en 
su totalidad. Las nacionalidades 
que predominan en la Liga Mx 
Femenil son la estadunidense, la 
costarricense, la española, y la su-
dafricana. Aunque también hay 
jugadoras de Brasil, Colombia, 
Argentina, Venezuela, Francia, 
Países Bajos, Portugal, Nigeria, 
Ghana, Zambia, Tanzania, entre 
otros países.   

 
Muy atractiva

“La liga mexicana es muy atractiva 
para las foráneas, sobre todo para 
las que vienen procedentes de paí-
ses africanos, porque, aunque sea 
poco, aquí sí les pagan y pueden 
practicar sin ningún problema 
el deporte que les gusta, pues en 
algunas naciones todavía es mal 
visto que una mujer juegue futbol”, 
señaló Magaña.

“Las extranjeras también son 
de gran interés para los clubes 
mexicanos, pues además de que 
en algunos casos sus fichajes son 
de bajo costo, algunas vienen aquí 

a romperse el alma porque quieren 
destacar y no regresar a sus paí-
ses, donde seguramente vivieron 
cierto tipo de situaciones que no 
desean repetir. Eso provoca que 
sean jugadoras aguerridas, de co-
raje, y eso sin duda ha incremen-
tado el nivel de ciertos equipos.” 

No obstante, advirtió que “debe 
haber un equilibrio” en la contra-
tación de foráneas. “La cifra de 
extranjeras permitidas por cada 
club ha ido aumentando paulatina-
mente, y esto debe frenarse a tiem-
po, toda vez que se pueden repetir 
los mismos errores que en la liga 
varonil, donde los no formados en 
México cada vez ocupan más luga-
res en los equipos”. 

Indicó que “si bien estas juga-
doras le brindan un plus a los clu-
bes, y ayudan a las mexicanas a 
foguearse y aumentar su nivel, de-
ben ser las tricolores las que preva-

lezcan en las alineaciones para que 
realmente haya un crecimiento en 
nuestro balompié femenil”.

Asimismo, cada vez hay más 
técnicos extranjeros, pues de los 
18 equipos, ocho serán dirigidos 
por foráneos: Monterrey (Amelia 
Valverde, Costa Rica), América 
(Ángel Villacampa, España), FC 
Juárez (Óscar Fernández, Espa-
ña), Pumas (Marcelo Frigério, Bra-
sil), Toluca (Ricardo Belli, Brasil), 
Tigres (Pedro Martínez, España), 
Chivas (Antonio Contreras, Es-
paña), y Cruz Azul (Diego Testas, 
Uruguay).  

En la actualidad, 
9 de los 18 clubes 
tiene ocupadas 
sus 5 plazas 
foráneas

▲ Thembi Kgatlana, de 
Sudáfrica, llegó para reforzar a 
Tigres. Las jugadoras africanas 
son de las que más han llegado 
a la Liga Mx Femenil en años 
recientes. Foto @clubtigresen

▲ El defensa mexicano Johan Vásquez fue titular en el duelo en el que 
su equipo, el Génova, venció 2-1 al Empoli en la jornada 18 del torneo. 
Con este triunfo, el equipo genovés sumó 19 puntos y se ubicó en el 
sitio 13 de la clasificación, alejándose de los últimos lugares. 
Mientras, el Atalanta aun con el empate 1-1 ante el Lazio, sigue de 
líder, seguido del Inter de Milán, que goleó 3-0 en su visita a Cagliari.  
Foto @johan_pipe

DE LA REDACCIÓN 

Los jugadores Mateo Chávez, Yael 
Padilla (ambos de Chivas), Elías 
Montiel (Pachuca), Iker Fimbres 
(Monterrey) y Gilberto Mora (Xo-
los de Tijuana) fueron los juveniles 
más destacados del futbol mexi-
cano dentro del ranking mundial 
Sub-21 por posición, de acuerdo 
con un informe publicado por CIES 
Football Observatory.  

Chávez, de 20 años, se ubicó en el 
sexto lugar de la categoría de late-
rales izquierdos ofensivos. Padilla, 
de 18, ocupó el sitio 20 en el ru-
bro de extremos derechos. 

Por su parte, Montiel (19), fue 
séptimo dentro de los centro-
campistas. Mientras Fimbres (19) 
quedó en la posición 15 en la mo-
dalidad de mediocampista interior, 
y Mora (16) se colocó en el peldaño 
14 en la categoría de delantero cen-
tro polivalente.

Otro joven destacado fue 
Obed Vargas, jugador mexicano-
estadunidense que milita en el 
Seattle Sounders de la Major Lea-
gue Soccer (MLS) de Estados 
Unidos y quien fue convocado 

por primera vez a la selección na-
cional y al representativo tricolor 
Sub-23 en 2024. El futbolista de 
19 años terminó en el lugar 14 en 
la categoría de centrocampistas 
de contención.

“Este informe presenta a los ju-
gadores de 65 ligas nacidos en 2004 
o después, que tuvieron el mejor 
desempeño durante la temporada 
en curso. Los futbolistas se han 
dividido en 20 categorías, según 
la posición principal que desempe-
ñan y sus características técnicas”, 
se destaca en el reporte de diciem-
bre publicado por CIES.

“La Liga Mx vuelve a posicio-
narse como semillero de futuros 
talentos, al tiempo que resalta que 
estos jugadores no sólo destacan 
por su desempeño en la cancha, 
sino también por su potencial pa-
ra convertirse en figuras clave del 
futbol nacional e internacional”, 
señaló a su vez el torneo mexicano 
en un comunicado.

“Con el respaldo de informes 
como el de CIES Football Observa-
tory, es evidente que México cuenta 
con una generación prometedora 
que seguirá brillando en los próxi-
mos años”, agregó. 

Cinco mexicanos, entre los 
mejores jugadores Sub-21



O
JITOS PAJA-
RITOS ES el 
nombre de una 
colección de 
libros dirigidos 

a niños en edad prescolar que 
con adivinanzas sobre animales 
despiertan el asombro sobre 
los detalles de la naturaleza, 
como los colores brillantes o los 
cantos para comunicarse, y que 
hacen ver que todas las madres 
son diferentes, pero cada una es 
especial. 

ROSANELA ÁLVAREZ RUIZ, 
editora de la colección, afirma: 
“Me parecía que la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM) tenía que hacer una 
labor desde el principio con lec-
tores muy pequeños”. 

¿CÓMO ES TU papá?, ¿Por 
qué se esconden? o ¿Quién pasó 
por aquí? son algunos títulos 
para comenzar a explorar el 
mundo que rodea a los infantes 
y sorprenderse al avanzar por 
las páginas de los libros que pu-
blican la Dirección General de 
Divulgación de la Ciencia de la 
UNAM en alianza con el Fondo 
de Cultura Económica (FCE). 

“ES UN ACERCAMIENTO a 
ecosistemas y costumbres de 
animales, para conocer más allá 
del entorno propio”, comenta 
la iniciadora de la colección en 
2001, junto con Miriam Mar-
tínez, quien en aquel entonces 
trabajaba en el FCE. 

EL PLANTEAMIENTO DE los 
libros ilustrados es presentar 
una pequeña introducción sobre 
el tema, luego una adivinanza 
y al desdoblar la página se en-
cuentra la respuesta. Ese es el 
espíritu del conocimiento cientí-
fico, justamente el asombro y el 
descubrimiento. “No es que yo 
quiera un lector científico de dos 
años, pero sí que se sorprendan 
ante las cosas y que escuchen, 
porque estos libros tienen que 
ser leídos por adultos”, asevera 
en entrevista la editora y autora 
de Trote de letras. 

EL PRIMERO DE la colección 
fue ¿Quién pasó por aquí?, que 
incita a encontrar distintas hue-
llas de los animales que caminan 
por el bosque, que están escon-
didas entre las páginas del libro. 
Fue escrito por Martha Duhne e 
ilustrado por Manuel Monroy.

ÁLVAREZ 
RUIZ CUEN-
TA que “no 
son un invento 
mío como 
formato”, pues 
sus hijas tenían 
libros que se 
desdoblaban. 
Así que desde 
el área de 
divulgación 
de la ciencia 
de la UNAM 
propuso hacer 
una colección 
sobre animales en diferentes 
entornos y conductas. 

HASTA EL MOMENTO exis-
ten 11 títulos y se trabaja en el 
número 12, que se espera sea 
publicado el próximo año. Sin 
embargo, no son libros baratos 
de producir y requieren cuida-
doso trabajo de los escritores e 
ilustradores.

“TIENEN QUE SER autores 
que entiendan muy bien el con-
cepto de la colección, que sean 
capaces de síntesis y simplici-
dad en el lenguaje. Si han hecho 
divulgación es mejor, porque 
tienen herramientas”, en pa-
labras de Álvarez Ruiz, subdi-
rectora de Medios Escritos de 
Divulgación de la Ciencia. 

DESTACA QUE EN el sector in-
fantil en México “tenemos gran-
des ilustradores. Vamos buscan-
do, luego me entrevisto con ellos. 
Ya que entienden el concepto de 
la colección, hacemos pruebas. 
En fin, es un proceso lento, pero 
el resultado ha salido bastante 
bien hasta ahora”. 

LA EDITORA ADELANTÓ 
que el próximo libro será sobre 
la popó, en el que se describirá 
cómo es el animal que la defecó, 
para que aprendan que todo se 
transforma, entra al cuerpo y 
sale una vez que alimenta al ser. 
En el libro son seis ejemplares 
distintos que van descubriendo 
la función corporal. Este lan-
zamiento es elaborado por la 

escritora Paula Buzo y lo ilustra 
Salvador Jaramillo. 

“EN ESTE CASO un niño pasa 
y ve unas popós en la entrada de 
su casa, no sabe de quién son y 
se empieza a preguntar. Los ni-
ños son bastante escatológicos, 
y además tiene cierto humor”. 

Alondra Flores Soto

La colección 
Ojitos pajaritos
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▲ Las imágenes grandes son algunas de las portadas 
publicadas. Fotos cortesía de la colección de Divulgación de la 
Ciencia de la UNAM 



DORA VILLANUEVA
ENVIADA
PEKÍN

La inteligencia artificial (IA) se está 
volviendo relativamente “objetiva” 
en cuanto a los empleos que afecta 
con su desarrollo. No sólo tiene con-
secuencias en los empleos de tra-
ductores, contadores, burócratas e 
incluso en el de creativos, también, 
en una suerte de “parricidio”, su 
avance está modificando y redu-
ciendo la demanda de programa-
dores en el mercado laboral. 

“Actualmente necesitamos inge-
nieros de inteligencia artificial para 
construir sistemas más potentes, 
pero si la IA es lo suficientemente 
poderosa, demandaremos menos 
programadores”, reconoció Liam 
Lee, presidente de Qingbo, empre-
sa de IA que desarrolla y comerciali-
za tecnología para medios de comu-
nicación y otros sectores creativos. 

Esta especie de parricidio a ma-
nos de la IA ya tiene efectos. “Mu-
chos ingenieros en China pierden 
sus trabajos porque la IA es lo su-
ficientemente potente como para 
construirla”. Sin embargo, esto no 
elimina del todo la demanda de pro-
gramadores, que se requieren cada 
vez más capacitados para construir 
tecnología más poderosa, explicó el 
directivo. 

La modificación en la demanda de 
fuerza laboral de programadores se 
refleja en los costos de la IA. Tan só-
lo en Qingbo, compañía desarrolla 
avatares hiperrealistas basados en 
presentadores de televisión, el costo 
de uno de sus principales productos 
ha caído 99.5 por ciento en tres años 
y prácticamente se ha vuelto asequi-
ble para cualquier compañía. 

Frente a una serie de pantallas 
que muestran los avatares hiperrea-
listas de presentadores de televisión 
–en concreto de CCTV, la televisión 
central de China, con la que Qingbo 
trabaja– Lee detalló que se necesi-
tan apenas 10 segundos de un re-
gistro de voz y 5 minutos de video 
para recrear la versión digital de un 
reportero o lector de noticias. 

Es decir, una persona puede ser 
replicada por un software que no 
sólo capta los aspectos físicos más 

evidentes (como altura, comple-
xión, tono de cabello, piel y ojos) 
sino también los gestos, la voz y la 
entonación. En China varias plata-
formas usan estos avatares basados 
en personas reales para dar noticias 
o vender productos con sólo intro-
ducir un texto. 

Hace tres años, explicó el direc-
tivo, se necesitaban cuatro horas 
de video para que la IA pudiera 
replicar los gestos y voz de un pre-
sentador humano. Ahora son sólo 5 
minutos y 10 segundos de voz. Con 
ello también ha caído el costo de 
adquirir esta tecnología, al pasar 
de un millón de yuanes (2 millones 
771 mil 657 pesos mexicanos) a 5 
mil yuanes (menos de 14 mil pesos) 
en ese mismo lapso.

“Si lo necesitas puedes tener un 
humano virtual”, enfatizó el direc-
tivo de Qingbo. La caída en el cos-
to de esta tecnología va en función 
del número de ingenieros que se 
necesitaban para echar a andar 
la herramienta. Hace tres años se 
requería una mayor fuerza laboral 
para desarrollar la IA, ahora esta 
demanda es mínima.

“No necesitamos tantos ingenie-
ros (...) esta tecnología evoluciona 
realmente rápido”, resumió Lee, 
quien lidera un equipo que viene 
de la Escuela de Periodismo y Co-
municación y de la Escuela de Inte-
ligencia Artificial de la Universidad 
de Tsinghua. De ahí que los prin-
cipales desarrollos de su empresa 
se han enfocado en herramientas 
para los medios de comunicación, 
pero también cuenta con robots hi-
perhumanos y software que realiza 
diseño de modas. 

Al igual que otras profesiones 
que trabajan con un lenguaje, los 
ingenieros se enfrentan a herra-
mientas que “facilitan” su trabajo, 
pero que al mismo tiempo están te-
niendo efecto en el número de pla-
zas laborales. Entre ellas se encuen-
tran IA que asisten la programación 
GitHub Copilot, Tabnine, Codeium 
e incluso el famoso ChatGPT. 

Como en cualquier otra profesión 
que trabaja con lenguajes, el debate 
sobre qué tanto la IA podrá rempla-
zar los trabajos de programadores 
está abierto. Además, Lee aceptó 
que entre los pendientes está el de-

sarrollo de tecnología que pueda 
reconocer a los avatares hiperhu-
manos de un humano real. 

Hasta ahora se pueden generar 
videos e imágenes usando la figura 
de una persona, hacer que su rostro 
aparezca diciendo cualquier cosa 
que se indique mediante una entra-
da de texto en un software, pero “es 
difícil” el desarrollo de tecnología 
para advertir que un video es falso, 
reconoció el directivo de Qingbo. 

“Hoy en día se puede diferenciar 
porque la imagen producida por el 
modelo no es lo suficientemente re-
al, como debería ser si se está frente 
a una cámara (…) en el futuro será 
difícil hacer esta distinción”.

Esta nota se reporteó y escribió
durante un envío a China,

que concluyó este diciembre.

Sequía de aportaciones a Pemex reduce margen de producción: Bursamétrica

Paradoja de la IA: su avance deja 
desempleados a programadores

JESSIKA BECERRA

Las aportaciones que el gobierno 
federal realiza a Petróleos Mexi-
canos (Pemex) para mejorar su 
situación financiera no se lleva-
ron a cabo en el último trimestre 
del 2024, debido a que se agotó el 
monto del presupuesto federal para 
tal finalidad, aseguró en entrevista 
Ernesto O’Farril, presidente de la 
casa de bolsa Bursamétrica.

En su reporte trimestral entre-
gado a la Securities and Exchange 
Commision (SEC) –el organismo 
regulador de los mercados financie-
ros en Estados Unidos– Pemex ex-

puso que no ha requerido las apor-
taciones del gobierno federal desde 
el primero de octubre (https://bit.
ly/3ZYwuyu).

La falta de estos recursos agudi-
zará el desplome que ya presenta 
la producción de crudo y refinados, 
propiciada por la falta de proveedo-
res, ya que muchos de ellos no están 
dispuestos a trabajar para Pemex 
mientras no reciban sus pagos.

La empresa debe a los proveedo-
res un saldo total cercano a los 27 
mil millones de dólares, es decir, 
cerca de 406 mil millones de pesos. 

“Pemex les pide más trabajo, 
pero los proveedores dicen: ‘ya no 
te lo acepto’, porque se les acabó el 

capital para pagarles a los subcon-
tratistas”, comentó O’Farril.

“El resultado es que la produc-
ción de petróleo y refinado se va 
para abajo, con el riesgo de que Mé-
xico pierda su grado de inversión”, 
manifestó.

A las deudas con proveedores 
se suma déficit en pensiones 

En el Presupuesto de Egresos 2025 
se autorizaron para Pemex 145 mil 
millones de pesos, que resultan in-
suficientes para pagar la deuda de 
406 mil millones de pesos a provee-
dores y los vencimientos de deuda 
financiera.

En 2025, Pemex deberá pagar 7 
mil 100 millones de dólares por ven-
cimientos y para 2026 requerirá 11 
mil 400 millones de dólares.

A ese pasivo, se suma un déficit 
de pensiones estimado actuarial-
mente en más de 1.5 billones de 
pesos.

El 16 de diciembre, Fitch comen-
tó en el comunicado donde ratificó 
la calificación de Pemex, que la 
petrolera necesita apoyo adicional 
para abordar la deuda a corto plazo 
de 18 mil 200 millones reportada al 
tercer trimestre del 2024. 

O’Farril destacó que si hay es-
casos recursos para que Pemex 
aumente su producción, el mayor 

riesgo es perder la calificación de 
riesgo soberano.

El jueves pasado, La Jornada pu-
blicó que en noviembre del 2024, 
la producción de hidrocarburos 
de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
sin incluir a sus socios comercia-
les, promedió un millón 656 mil 
barriles diarios, lo que implicó una 
disminución de 9.8 por ciento si 
se compara con lo reportado en el 
mismo mes del año pasado, que fue 
un millón 837 mil barriles diarios.

La última actualización de las es-
tadísticas petroleras de la empresa 
indica que la producción reportada 
en noviembre fue la más baja en lo 
que va del año.

 Una empleada revisa chips 
en una fábrica en Binzhou, 
en la provincia de Shandong. 
Los semiconductores son 
claves para el desarrollo de la 
inteligencia artificial. Fotos Afp
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MOSCÚ

Rusia reconoció ayer de manera im-
plícita que el avión de pasajeros de 
Azerbaiyán se estrelló en Kazajistán, 
el miércoles, a consecuencia de un 
“incidente trágico en su espacio aé-
reo”; es decir, el impacto de un misil 
tierra-aire durante un ataque ucra-
nio con drones contra el aeropuerto 
de Grozny, capital de Chechenia, y la 
negativa a permitir un aterrizaje de 
emergencia en territorio ruso.

Tres días después de la tragedia 
y sin nombrar ningún culpable, el 
presidente Vladimir Putin sostuvo 
lo anterior en una conversación 
telefónica con su homólogo azerí, 
Ilham Aliyev, y desmintió de paso 
versiones de los medios de comuni-
cación rusos como posibles causas 
del avionazo (el choque con una 
bandada de pájaros, la explosión 
de un tanque de oxígeno y una falla 
mecánica, entre otras).

El servicio de prensa del Kremlin 
difundió ayer un escueto comunica-
do en el que dio a conocer que Pu-
tin “se disculpó con el presidente 

de Azerbaiyán, Ilham Aliyev, por el 
incidente trágico que ocurrió en el 
espacio aéreo ruso.

“Valdimir Putin expresó sus con-
dolencias más sinceras y profundas 
a los familiares de los fallecidos y 
deseó una pronta recuperación a 
los heridos.”

En la conversación, de acuerdo 
con su servicio de prensa, Putin 
insistió en que “el avión de pasaje-
ros azerí, siguiendo la ruta Bakú-
Grozny a tiempo, intentó varias 
veces aterrizar en el aeropuerto 
de la capital de Chechenia. En ese 
momento, Grozny, Mozdok y Vla-
dikavkaz (ambas ciudades de Osetia 
del norte) estaban siendo atacadas 
con drones ucranios y los sistemas 
de defensa antiaérea (rusos) inten-
taron neutralizar ese ataque”.

Abren investigación 

El Kremlin señaló, en el mismo 
comunicado, que el comité de ins-
trucción de Rusia abrió una inves-
tigación relacionada con el artículo 
263 del Código Penal (incumpli-
miento de las reglas de seguridad 
del tráfico del transporte aéreo), 
dando a entender que se podrían 

fincar responsabilidades penales a 
los controladores aéreos del aero-
puerto de Grozny en caso de que 
llegue a probarse que era infundada 
su negativa a autorizar un aterrizaje 
de emergencia en otra ciudad.

El servicio de prensa de Aliyev 
también divulgó su versión de la 
conversación telefónica de los 
mandatario. 

Según ésta, Aliyev subrayó que 
“la existencia de numerosos agu-
jeros en el fuselaje del avión de la 
compañía AZAL (Azerbaiyán Air-
lines), así como el carácter de las 
heridas de los pasajeros y miembros 
de la tripulación con “fragmentos 
extranjeros” (léase, metralla de 
otro país), confirman el hecho de 
que sufrió interferencias externas 
tanto físicas como técnicas”, ra-
tificando así las conclusiones del 
informe preliminar de las causas 
de la tragedia que el día de ayer 
(viernes) presentó en Bakú la línea 
aérea AZAL.

Para Aliyev, “la valentía y el pro-
fesionalismo de los pilotos hizo 
posible efectuar un aterrizaje de 
emergencia” en Aktau, Kazajistán, 
en el otro lado del mar Caspio.

El avión, con sus sistemas de na-
vegación ya afectados, logró tomar 
pista de forma precipitada y al cho-
car con tierra ser partió en dos. La 
mitad delantera se incendió.

De acuerdo con datos verificados 
con nombres y apellidos, murieron 
38 personas, incluidos los pilotos, 
en tanto 29 pasajeros y miembros 
de la tripulación que iban en la par-
te de atrás pudieron sobrevivir.

Putin se disculpa por incidente 
con el avión comercial azerí
Manifi esta mandatario ruso condolencias a su homólogo Aliyev

SE INTENTABA NEUTRALIZAR ATAQUE DE DRONES UCRANIOS: KREMLIN
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 El presidente ruso, Vladimir 
Putin, habló con su homólogo 
azerí sobre el siniestro aéreo. 
Foto del Kremlin vía Ap

AFP Y EUROPA PRESS 
TIFLIS

Miles de manifestantes proeuro-
peos se reunieron en Tiflis para 
protestar contra el gobierno geor-
giano contra la investidura del nue-
vo presidente, el ex futbolista Mijeil 
Kavelashvili, del partido gobernan-
te Sueño Georgiano, prevista para 
hoy. La oposición, que considera la 
elección fruto de un proceso frau-
dulento, aseguró que defenderá 
con un escudo humano el palacio 
presidencial de Orbeliani y así evi-
tar la salida de la actual presidenta, 
Salomé Zurabishvili, quien ayer se 
unió a las movilizaciones.

Los manifestantes, algunos en-
vueltos en banderas nacionales y de 
la Unión Europea (UE), formaron 
una cadena humana a lo largo del 
río que cruza Tiflis. Repudiaron la 
decisión del primer ministro pro 
ruso, Irakli Kobajidze, de aplazar a 

2028 el comienzo de las negociacio-
nes de adhesión a la UE, y pidieron 
la “liberación de presos políticos”. 

Zurabishvili, ex diplomática fran-
cesa-georgiana, está en ruptura con 
el gobierno y aseguró que desafiará 
los resultados de las elecciones le-
gislativas de octubre y seguirá en el 
cargo después del lunes; además, 
exigió nuevas votaciones, alegan-
do que el protocolo fue manipulado 
por la “injerencia rusa”.

La Organización para la Segu-
ridad y la Cooperación en Euro-
pa, que supervisó las elecciones, 
también puso en duda el proceso. 
“Numerosos problemas señalados 
en nuestro informe final afectaron 
a la integridad de estas elecciones 
y erosionaron la confianza pública 
en ellas”, declaró el pasado día 20 
Eoghan Murphy, quien dirigió una 
misión de observación electoral.

Los partidos opositores Coali-
ción por el Cambio, Georgia Fuer-
te, Unidad-Movimiento Nacional 

y Gajaria por Georgia publicaron 
un comunicado conjunto en el que 
instan a la comunidad internacional 
a no reconocer los resultados del 26 
de octubre y rechazar la legitimidad 
de Kavelashvili.

“Pedimos no reconocer al régi-
men autoproclamado de Sueño 
Georgiano  como gobierno legítimo 
de Georgia, tampoco al Parlamento 
que se reunió el 25 de noviembre, 
ni al presidente ni a los ministros 
aprobados por ese cuerpo legisla-
tivo autoproclamado.”

Denuncian también al “régimen 
usurpador” y defienden a Zurabis-
hvili como única representante le-
gítima. Asimismo, piden sanciones 
internacionales, investigación de la 
represión, fin de cualquier apoyo      

financiero a Sueño Georgiano y la 
retirada de embajadores “injeren-
cistas”; abogan por la convocatoria 
de nuevas elecciones, la excarcela-
ción de manifestantes y solicitan el 
apoyo del resto de la sociedad civil.

Mijeil Kavelashvili, ex delantero 
del Manchester City, entre otros 
equipos, es un político de extrema 
derecha, de posiciones ultraconser-
vadoras y antioccidentales.

Miles se manifi estan 
contra la investidura 
presidencial de ex 
futbolista en Georgia

▲  Los manifestantes en cadena 
humana, pese a la presencia de 
la fuerza pública, en Tifl is. A la 
derecha, la presidenta saliente 
Salomé Zurabishvili, quien 
también rechaza el resultado de 
las recientes elecciones. Fotos Ap
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AFP, EUROPA PRESS Y SPUTNIK 
JERUSALÉN

El ejército israelí anunció ayer el fin 
de su operación contra un supuesto 
centro de mando de Hamas en el 
hospital Kamal Adwan en el norte 
de la franja de Gaza, donde detuvo a 
su director para interrogarlo junto 
con otras 240 personas, luego de 
haber dejado inservible el complejo 
sanitario. 

Al principio de la operación, los 
efectivos de la brigada 401 rodea-
ron el nosocomio y detuvieron a 
“terroristas ocultos en la zona” y 
“eliminaron a otros”, detallaron 
las Fuerzas de Defensa de Israel 
(FDI) en un comunicado, en el que 
además dieron a conocer que las 
fuerzas del 13 batallón ingresaron 
al hospital y encontraron armas co-
mo granadas, pistolas, municiones 
y otros materiales militares; asegu-
raron que sus tropas facilitaron “la 
evacuación de los civiles, pacientes 
y personal sanitario”.

Por su parte, Hamas indicó que 
“las mentiras del enemigo” sobre  
lo ocurrido están “destinadas a 
justificar el crimen abominable 
cometido hoy (ayer) por el ejército 
de ocupación, que evacuó e incen-
dió todos los servicios” en el mar-
co “de un plan de exterminio”. El 
movimiento de resistencia islámica 
también pidió que una comisión de 
la Organización de Naciones Unidas 
(ONU), investigue lo sucedido.

“El desmantelamiento sistemá-
tico del sistema de salud y el asedio 
durante más de 80 días ponen en 
riesgo la vida de los 75 mil pales-
tinos que permanecen en la zona”, 
denunció la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), luego del asalto 
militar israelí al que fuera el últi-
mo hospital en funcionamiento en 
la zona.

El organismo internacio-
nal se declaró “profundamente 
preocupado”y detalló que “los in-
formes iniciales indican que algu-
nos servicios clave quedaron seve-
ramente quemados y destruidos du-
rante la incursión, y que 60 miem-
bros del personal y 25 pacientes se 
encuentran en estado crítico”. 

La OMS explicó que los pacien-
tes “fueron trasladados al hospital 
indonesio (en Jabaliya), al que le fal-
tan equipos y suministros necesa-
rios para dar asistencia adecuada”, 
además reportó que después de la 
incursión de las fuerzas armadas de 
Tel Aviv hubo acusaciones según las 
cuales “varias personas habían sido 
desvestidas y forzadas a caminar 
hacia el sur” del enclave.

En las últimas 24 horas, la ofensi-
va israelí continuó sobre diferentes 
puntos del enclave costero y mató 
a por lo menos 48 palestinos, de 
acuerdo con autoridades sanitarias 
gazatíes que también publicaron el 
último computo de víctimas morta-
les: 45 mil 484, asimismo se conta-
bilizaron 108 mil 090 heridos desde 
el inicio del conflicto bélico entre 

Israel y Hamas, en octubre de 2023, 
según el medio catarí Aljazeera.

Mientras tanto, los hutíes de Ye-
men atacaron con un misil hipersó-
nico tipo Palestine 2 una base aérea 
israelí ubicada en el desierto del 
Néguev, embate que se produjo des-
pués de que Tel Aviv bombardeara 
posiciones militares del movimiento 
ubicadas en Saná, la capital yemení.

En tanto, un funcionario israelí de-
claró en entrevista con el Washing-
ton Post que la guerra contra el gru-
po rebelde, respaldado por Irán, 
puede ser más difícil de lo que se 
pensaba, ya que tecnológicamente 
están más avanzados de lo que mu-
chos creen.

Israel deja inoperante el 
último hospital al norte de 
Gaza tras incursión militar

SUMAN 45 MIL 484 VÍCTIMAS MORTALES 

DE LA REDACCIÓN

Al menos 15 hombres de los 51 
que fueron declarados culpables 
de violación o abuso sexual a Gisèle 
Pelicot han presentado recursos 
contra sus condenas y tendrán un 
segundo juicio, informó el periódi-
co británico The Independent.

Los sentenciados, entre ellos 
su ex marido Dominique Pelicot, 
fueron condenados a penas de 
prisión de tres a 20 años tras un 
juicio que duró tres meses y me-
dio, por violación, tentativa de 
violación o agresión sexual. 

El ex esposo de la víctima, que 
fue condenado a 20 años de pri-
sión, pasó casi 10 años rastreando 
a extraños que invitaba a su casa 
para violar a su cónyugue mien-
tras ella estaba inconsciente, dro-
gada con pastillas para dormir.

Uno de los hombres que apela-
ron su condena es Charly Arbo, de 
30 años, trabajador de viñedos, 
quien fue a la casa de Pelicot en 
seis ocasiones y cuya condena es 
de 13 años de prisión. Arbo tam-
bién fue acusado de haberla viola-
do la noche de su cumpleaños 66. 
La evidencia registrada en video 
lo mostró hablando sobre drogar 

y violar a su propia madre en com-
plicidad con Dominique Pelicot, 
según publicó The Guardian, me-
dio de Reino Unido.

Redouan El Farihi, de 55 años, 
ex enfermero de anestesia hos-
pitalaria, también ha apelado su 
sentencia de ocho años. Según el 
medio, Farihi negó la violación y 
afirmó que Pelicot lo había “en-
gañado” y aseguró que no se dio 
cuenta de que Gisèle había sido 
drogada, a pesar de que las imá-
genes la muestran inmóvil, apa-
rentemente inconsciente.

Gisèle Pelicot, que ha sido 
aplaudida en todo el mundo por 
su valentía, decidió renunciar a 
su anonimato y arrojar luz sobre 
el juicio en un intento de hacer 
“intercambio de vergüenza” de la 
víctima al violador.

La semana pasada, después de 
que se supo que algunos acusados 
habían apelado, Stéphane Babon-
neau, uno de los abogados de la 
víctima, dijo a France Inter radio: 
“Ella no tiene miedo de otro jui-
cio, eso es lo que nos dijo”, afirmó.

Su ex marido, de 72 años, docu-
mentó en más de 20 mil videos los 
crímenes perpetrados en su casa, 
material que fue utilizado como 
evidencia en el juicio. 

AFP Y EUROPA PRESS  
SEÚL

Miles de personas salieron ayer a 
las calles del centro de Seúl para 
marchar en contra y a favor del 
depuesto presidente Yoon Suk 
Yeol. 

Manifestantes de la oposición 
exigieron la detención de Yoon 
frente al histórico Palacio de 
Gyeongbok entre canciones de 
k pop, que sonaban en altavoces, 
y exigencias como: “Detención 
inmediata de Yoon Suk Yeol”, de 
acuerdo con información de la 
agencia de noticias oficial surco-
reana Yonhap.

También pidieron la interven-
ción del tribunal constitucional, 
para que actúe contra el mandata-
rio depuesto, además, exigieron la 
disolución de su organización polí-
tica, el Partido del Poder Popular 
(PPP); en la movilización participó 
Lee Jae Myung, líder del principal 
del Partido Democrático.

En contraste, consignas como 
“La destitución es inválida” o “De-
tención de Lee Jae Myung” eran 

algunas de las frases inscritas 
en las pancartas de los simpati-
zantes de Yoon, que se hicieron 
presentes cerca de la estación de 
Gwanghwamun, apenas a un kiló-
metro de distancia de la protesta 
contra éste. 

“No hemos podido impedir la 
moción de destitución contra el 
presidente de nuestro partido. Me 
disculpo ante los ciudadanos pa-
triotas honorables”, afirmó ante 
los participantes el diputado del 
PPP Yoon Sang Hyun antes de 
arrodillarse frente a la multitud.

Autoridades cifraron en unos 
35 mil los asistentes, mientras que 
los convocantes reportaron la par-
ticipación de cerca de 3 millones 
de personas.

Según un informe de la fiscalía, 
Suk Yeol autorizó a los militares 
abrir fuego para entrar en el par-
lamento durante su  intento de 
imponer la ley marcial. Su abo-
gado rechazó la información del 
documento y expuso a la agencia 
informativa Afp, que es “un relato 
unilateral que no se corresponde 
ni con las circunstancias objetivas 
ni con el sentido común”.

Caso Gisèle Pelicot: 
15 sentenciados 
apelan la condena 
Ella está lista para otro juicio, 
aseguran sus abogados

▲ Mujeres y niñas palestinas 
recibiendo comida gratuita de 
un centro de distribución de 
alimentos en Gaza. Foto Xinhua

Hamas denuncia que se cometió un “abominable” 
crimen en el centro sanitario y exige a la ONU investigar

Hutíes atacaron 
una base área 
israelí, luego de 
que Jerusalén los 
bombardeara 

Corea del Sur, en crisis política 
por destitución de presidente



DE LA REDACCIÓN

La administración Biden confirmó 
ante un tribunal de Texas que acep-
tará la orden judicial que impide al 
gobierno deshacerse de los mate-
riales para la construcción del muro 
fronterizo, acción legal que permi-
tirá al presidente electo, Donald 
Trump, continuar utilizándolos, 
anunció el fiscal general de Texas, 
Ken Paxton. El magnate calificó la 
decisión de “victoria importante y 
crucial para Estados Unidos y la 
seguridad nacional”. 

La oficina de Paxton aseguró 
que si la administración saliente se 
deshace de los materiales compra-
dos con fondos sujetos a una orden 
judicial “constituiría una conducta 
poco ética y sancionable, además 
de que los funcionarios involucra-
dos serían culpables de desacato 
judicial”. 

Biden puso fin abruptamente a 
la construcción de la pared monu-
mental en la frontera con México 
en enero de 2021, después de que, 
durante la primera administración 
de Trump, fueron instalados 725 
kilómetros de dicha obra. 

Si bien los “halcones fronterizos” 
dicen que un muro es una “herra-
mienta fundamental para detener 
la migración ilegal”, algunos demó-
cratas han dicho que se trata de una 
acción xenófoba e ineficaz, informó 
Fox News. 

Trump aseveró que dará conti-
nuidad a la edificación de la valla li-
mítrofe a fin de “proteger a nuestro 

país de los delitos violentos contra 
los migrantes, el contrabando de 
fentanilo, el tráfico sexual, los ata-
ques ‘terroristas’ y otros desastres 
atroces que pueden acabar con la 
nación.”

El republicano ha calificado de 
“casi un acto criminal” los esfuerzos 
de Biden para vender a un precio 
reducido los materiales referidos.

Texas ha reiterado que hará todo 
lo posible para ayudar a la adminis-
tración entrante a levantar la mura-
lla en el extremo sur estadunidense. 

El magnate ha asegurado que 
regresará al poder con una serie 
de herramientas tecnológicas per-
filadas a cumplir su promesa de 
campaña de tomar medidas enér-
gicas contra la migración, entre 
ellas, sistemas de vigilancia, inclu-
so con inteligencia artificial que la 
administración Biden ya emplea 
en tareas cruciales de seguimiento 

y detención y, en última instancia, 
la deportación de migrantes que 
carecen de un estatus legal de re-
sidencia permanente. 

Si bien los funcionarios de mi-
gración han utilizado la tecnología 
durante años, una carta del Depar-
tamento de Seguridad Nacional, 
la cual tuvo a la vista la agencia de 
noticias estadunidense Ap, detalló 
entre estas herramientas algunas  
impulsadas por inteligencia artifi-
cial que ayudan a tomar decisiones 
sobre si un indocumentado debe ser 
detenido o vigilado.

Un algoritmo, por ejemplo, clasi-
fica a los migrantes con un “puntaje 
de huracán” que va de 1 a 5, para 
evaluar si alguien “escapará” de la 
supervisión de la agencia. También 
se incluye en las herramientas lo-
gísticas del gobierno una aplicación 
móvil llamada SmartLINK, que uti-
liza reconocimiento facial y puede 
rastrear la ubicación específica de 
un extranjero sin documentos.

En tanto, un funcionario del equi-
po de transición de Trump afirmó 
que los recientes comentarios del 
presidente electo sobre anexio-
nar, comprar o controlar Canadá, 
Groenlandia y el Canal de Panamá, 
respectivamente, son parte de un 
plan más amplio que tiene como ob-
jetivo contrarrestar a Rusia y China, 
informó The Washington Post. 

AP Y THE INDEPENDENT 
ATLANTA

Los republicanos planean refor-
mar los procedimientos de vota-
ción de Estados Unidos una vez 
que inicie la gestión de Donald 
Trump y tengan el control de la 
Casa Blanca y de ambas cámaras 
del Congreso, a fin de impulsar 
cambios que buscan desde hace 
tiempo, los cuales incluyen requi-
sitos de identificación de votantes 
y prueba de ciudadanía. 

Las principales legislaciones 
que los republicanos esperan 
aprobar son versiones de la ley 
de confianza en las elecciones en 
Estados Unidos y la ley de elegibi-
lidad del votante estadunidense, 
aseveró el representante republi-
cano Bryan Steil, de Wisconsin, 
presidente de la comisión de ad-
ministración de la Cámara, lacual 
maneja la legislación electoral. 
Las propuestas son conocidas 
como leyes ACE y SAVE, respec-
tivamente, por sus siglas en inglés.

Afirman que las medidas son 
necesarias para restaurar la con-
fianza del público en las eleccio-
nes, valor erosionado que, según 
los demócratas, ha sido alimenta-
da por las falsas afirmaciones del 
presidente electo Donald Trump y 
sus aliados sobre un fraude gene-

ralizado en los comicios de 2020. 
En tanto, Donald Trump se 

puso ayer del lado de Elon Musk, 
partidario clave y multimillonario 
director ejecutivo de tecnología, 
en una disputa pública sobre el 
uso de la visa H-1B, y afirmó que 
respalda plenamente el programa 
para trabajadores tecnológicos 
extranjeros al que se oponen al-
gunos de sus partidarios.

Ahora apoyan visas que 
defiende Musk

Trump, quien intentó limitar es-
te recurso durante su primera 
presidencia, afirmó al periódico 
The New York Post que emplea a 
muchas personas con ese tipo de 
visados. “Siempre he creído en 
la H-1B. La he utilizado muchas 
veces. Es un gran programa”, 
agregó.

Los comentarios del magnate 
se dieron tras una serie de publi-
caciones en la red social, propie-
dad de Musk, el director ejecutivo 
de Tesla y SpaceX , quien prome-
tió ir a la “guerra” para defender 
el referido programa para traba-
jadores extranjeros “altamente 
calificados”, respondiendo así a 
la activista de extrema derecha 
Laura Loomer, quien declaró que 
esa no es una política de “Estados 
Unidos primero”.

AP Y THE INDEPENDENT 
NUEVA YORK

Robert Brooks, un prisionero 
afroestadunidense en Nueva 
York, murió bajo custodia tras re-
cibir una brutal paliza en la cárcel 
de Marcy, según quedó registrado 
en imágenes de una cámara cor-
poral de uno de los guardias. 

La grabación muestra que 
Brooks, que estaba con las ma-
nos atadas a la espalda, fue gol-
peado a puñetazos y patadas por 
tres guardias de la prisión incluso 
cuando estaba inconsciente y con 
sangre en la cara, ante la pasivi-
dad de otros guardias, todos ellos 
blancos. Las imágenes de la agre-
sión cometida el 9 de diciembre, 
tomadas de la cámara corporal, 
fueron hechas públicas antier por 
el fiscal general del estado, que 
investiga el uso de la fuerza por 
parte de los agentes.

Brooks, de 43 años, fue decla-
rado muerto en un hospital la 
mañana siguiente al ataque en la 
Instalación Correccional de Mar-
cy, una prisión estatal del condado 
de Oneida, donde permanecía en-
carcelado. Los resultados finales 
de la autopsia de Brooks aún están 
pendientes.

Los hallazgos preliminares de 

un examen médico indican “pre-
ocupación por asfixia debido a 
la compresión del cuello, como 
causa de muerte, así como el fa-
llecimiento debido a las acciones 
de otra persona”, según los docu-
mentos judiciales.

Trece guardias penales y una 
enfermera implicados en los 
hechos podrían ser despedidos, 
declaró la gobernadora de Nueva 
York, Kathy Hochul, quien se dijo 
“indignada y horrorizada” por el 
“asesinato sin sentido (sic)”.

En tanto, la fiscal general de 
Nueva York, Letitia James, ase-
veró que los videos son “impac-
tantes y perturbadores. Aconsejo 
a todas las personas que tomen las 
debidas precauciones antes de de-
cidir verlos”. 

La familia de Brooks afirmó, en 
una declaración presentada por 
su abogado, que están “increíble-
mente conmocionados y entriste-
cidos” por la muerte, según el dia-
rio The Times-Union en Albany.  

“Estamos agradecidos de que la 
gobernadora Hochul esté toman-
do medidas rápidas para respon-
sabilizar a los agentes, pero no po-
demos entender, en primer lugar, 
cómo pudo haber sucedido esto. 
Nadie debería tener que perder a 
un familiar de esta manera”, ma-
nifestó la familia de Brooks.

Biden acatará orden 
de no vender material 
asignado al muro
Trump usará sistemas con IA para vigilar a migrantes
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Los republicanos en EU 
proponen al Congreso 
una reforma electoral

Murió afroestadunidense tras 
golpiza policial en Nueva York

Expandir  el 
dominio de EU es 
estrategia contra 
Rusia y China, 
dice empleado 
del magnate

▲ El muro estadunidense 
de El Paso, Texas, frente a la 
chihuahuense Ciudad Juárez, de 
México. Foto Cuartoscuro



REUTERS, AFP Y SPUTNIK 
SEÚL

Al menos 120 personas murieron 
la víspera cuando un avión se salió 
de la pista y se estrelló contra una 
valla que rodea el Aeropuerto In-
ternacional de Muan, en Corea del 
Sur; dos personas fueron encon-
tradas con vida y las operaciones 
de rescate continuaban al cierre de 
esta edición. Sin embargo, se teme 
que los demás ocupantes del vuelo 
hayan fallecido, reportó la agencia 
sudcoreana de noticias Yonhap, que 
cita al departamento de bomberos 
de la provincia de Jeolla del Sur.  

El accidente ocurrió a las 9:07 
hora local, cuando la aeronave de 
Jeju Air, que transportaba 175 pasa-
jeros y seis tripulantes en un vuelo 
procedente de la capital tailandesa, 
Bangkok, intentaba aterrizar en la 
terminal del sur del país –288 kiló-

metros al suroeste de Seúl–  pero se 
salió de la pista.

Un video compartido por los 
medios locales mostró al bimotor 
deslizándose por la pista sin tren 
de aterrizaje aparente, antes de 
estrellarse contra la valla, y una 
consecuente explosión de llamas y 
escombros. Otras fotos mostraron 
humo y fuego envolviendo partes 
del avión.

Las autoridades divulgaron que 
el avión intentaba un aterrizaje for-
zoso, debido a un fallo en el tren de 
aterrizaje, cuando se produjo el ac-
cidente. Se presume que la causa del 
fallo fue la colisión con un pájaro.

La aeronave fracasó en reducir 
su velocidad, llegó final de la pista 
y se estrelló contra las estructuras 
perimetrales, expusieron las auto-
ridades, informó Yonhap. El choque 
dañó el avión y provocó un incendio.

Alrededor de 180 militares, ca-
rros de bomberos y ambulancias se 

movilizaron para el rescate de las 
personas en la sección de la cola de 
la aeronave, declaró a la agencia 
británica Reuters un funcionario 
del aeropuerto de Muan.  

La mayoría de los pasajeros eran 
de nacionalidad sudcoreana y dos  
eran originarios de Tailandia.

Un portavoz de Jeju Air citado 
por Yonhap señaló que la aerona-
ve, un Boeing 737-800, no había 

sufrido contratiempos en 15 años 
de operaciones, y que la compañía 
está trabajando para determinar la 
causa exacta del accidente. 

El presidente interino Choi Sang-
mok, quien fue nombrado el viernes 
en el cargo –después de que el presi-
dente interino anterior fuera desti-
tuido en medio de una crisis política 
en curso– ordenó esfuerzos totales 
de rescate, reportó su oficina.

 DE LA REDACCIÓN

Las altas tasas de reclusión en 
América Latina, que cuenta con la 
población carcelaria de mayor cre-
cimiento en el mundo, están inten-
sificando la presencia de tubercu-
losis en la región, informó el diario 
británico The Guardian citando un 
estudio publicado en la revista The 
Lancet Public Health. La incidencia 
a nivel mundial de esta enfermedad 
disminuyó 8.7 por ciento entre 2015 
y 2022, en América Latina aumentó 
19 por ciento, y los expertos vincu-
lan directamente este crecimiento 
con el drástico aumento de las tasas 
de reclusión.   

La investigación estimó que los 
encarcelamientos a gran escala 
exacerbaron la propagación del 
padecimiento en este hemisferio, a 
diferencia de lo que ocurre en Áfri-
ca, donde el VIH/sida representa 
el principal factor de riesgo para 
contraer tuberculosis. 

El peor escenario se encontró 
en El Salvador, donde, de acuerdo 
con el estudio, 44 por ciento de los 
casos de la enfermedad pulmonar 
del país durante 2019 ocurrieron 
dentro de sus cárceles.

Desde el 27 de marzo de 2022, 

el presidente salvadoreño, Nayib 
Bukele, comenzó una guerra contra 
el crimen amparado en un régimen 
de excepción que permite arrestos 
sin orden judicial y bajo el cual 83 
mil presuntos pandilleros fueron 
puestos tras las rejas. Tras este 
dramático aumento “se proyecta 
que tendrá consecuencias catas-
tróficas” en los casos de tuberculo-
sis en los próximos años, estima el 
documento.

El estudio tomó como muestra a 
Brasil, Colombia, México, Argenti-
na, Perú y El Salvador, países que en 
conjunto engloban 79.7 por ciento 
de los episodios de tuberculosis en 
la región y a 82.4 por ciento de la 
población de reclusos de la región. 

Entre 1990 y 2019, la cifra de 
personas encarceladas en dichas 
naciones aumentó de 260 mil 363 
a un millón 322 mil 355 personas.

Juan Pappier, subdirector para 
las Américas de la organización civil 
Human Rights Watch, afirmó que el 

repunte de los encarcelamientos en 
América Latina se derivó en gran 
medida de las excesivas detencio-
nes preventivas, situación que cre-
ció de manera significativa en el 
marco de la llamada “guerra contra 
las drogas”, que se ha saldado con 
miles de delincuentes privados de 
su libertad. 

“Todo esto es el resultado de res-
puestas bastante simples contra la 
delincuencia que no tuvieron nin-
gún resultado en la reducción de 
las muy preocupantes tasas de ho-
micidios y extorsión en la región”, 
aseguró Pappier. 

Estas medidas, señaló Pappier, 
fortalecieron a las organizaciones 
criminales dentro de las cárceles, 
como el PCC de Brasil y el Tren de 
Aragua de Venezuela 

A partir de  modelos matemáti-
cos, los investigadores concluyeron 
que este aumento de los casos se 
derivó de este fenómeno en la re-
gión, superando a otros factores de 

propagación más conocidos como 
el VIH, el tabaquismo, el consumo 
de drogas o la desnutrición.

El estudio proyectó que si las ta-
sas de encarcelamiento se hubieran 
mantenido estables desde 1990, los 
seis países habrían tenido al menos 
34 mil 393 casos menos sólo en 
2019, lo que representó 27.2 por 
ciento del total de casos de ese año.

También calculó que si se pro-
dujera una reducción gradual a la 
mitad en el ingreso de encarcelados 
y en la duración de las sentencias 
para 2034, la incidencia de tubercu-
losis entre la población disminuiría 
10 por ciento en la mayoría de los 
países.

AFP Y EUROPA PRESS 
LIMA

Perú anunció ayer el cierre de 
91 de los 121 puertos con los 
que cuenta, a consecuencia del 
fuerte oleaje en la costa norte y 
centro del país y que dejó daños 
materiales en decenas de peque-
ñas embarcaciones de pesca y 
comercios sobre las costas, in-
formó el Centro de Operaciones 
de Emergencia Nacional.

“Este oleaje se origina a miles 
de kilómetros de Perú frente a 
Estados Unidos (...) generado 
por un viento persistente sobre 
la superficie del océano que se 
aproxima a nuestras costas”, 
explicó el capitán de la marina 
peruana, Enrique Varea, al canal 
de noticias N.

En el Callao, donde se ubi-
ca el principal puerto de Perú, 
cerca de Lima, “se ha decidido 
suspender el acceso a las playas 
Abtao, Santa Rosa, La Arenilla, 
Cantolao y todas las demás de 
uso recreativo en esa región”, 
indicó la alcaldía en su cuenta X. 

Ayer, lograron volver a tierra 
al menos 30 pescadores que se 
encontraban a la deriva desde el 
viernes, gracias a la intervención 
de la marina de Guerra de Perú, 
mientras cerca de un centenar 
de pescadores de la caleta de El 
Ñuro siguen en alta mar.

Al cierre de esta edición, se-
gún información del medio te-
lesurtv.net, al menos 30 embar-
caciones pesqueras resultaron 
dañadas debido a las inundacio-
nes. Además, autoridades prohi-
bieron la salida de navíos turísti-
cos y pesqueros desde cualquier 
playa o puerto del Callao.

Alerta hasta el 1º de enero

La marina informó que este fe-
nómeno se prolongará hasta el 
1º de enero, afectando gradual-
mente diferentes zonas del lito-
ral norte, centro y sur del país.

El fuerte oleaje de hasta cua-
tro metros de alto también gol-
peó caletas y embarcaderos del 
litoral en las regiones de Tumbes 
y Piura, fronterizas con Ecuador.

“Bomberos de Manta (Ecua-
dor) informaron que, a las 6 de la 
mañana fue encontrado sin vida 
una persona desaparecida en el 
sector de Barbasquillo”, escribió 
en la red social X la secretaría 
nacional de gestión de Riesgos, 
que también dispuso el cierre 
preventivo de las playas de esta 
ciudad, al suroeste de Ecuador.

El instituto oceanográfico 
y antártico de Ecuador señaló 
que en las provincias de Manabí, 
Guayas, Santa Elena y Galápa-
gos las olas alcanzaron una altu-
ra máxima de 2.1 metros.
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Científi cos relacionan repunte de 
tuberculosis en AL con las cárceles
La incidencia 
de la enfermedad 
cae 8% en el resto 
del mundo // En 
la región sube 19%

Perú cierra 
91 de sus 
121 puertos 
por oleaje
peligroso

▲ Restos del avión Boeing 737-800 de Jeju Air en el aeropuerto 
internacional de Muan en la provincia de Jeolla del Sur. Foto Afp

▲ En El Salvador, la población 
carcelaria se multiplicó en los 
años recientes, el mal pulmonar, 
también. En imagen de archivo, 
reclusos en el penal de máxima 
seguridad salvadoreño. Foto

Se estrella e incendia 
avión en Corea del Sur; 
al menos 120 muertos



SANJUANA MARTÍNEZ Y 
ROLANDO MEDRANO / I

Durante años, el gobierno de Nuevo 
León y la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente (Profepa), 
se han acusado mutuamente del mal 
manejo en la protección del oso ne-
gro americano, ursus americanus, 
especie en peligro de extinción.

El incremento en los avistamien-
tos de estos ejemplares en distin-
tos municipios de la zona metro-
politana de Monterrey ha dejado 
al descubierto la incapacidad de 
la Federación y autoridades esta-
tales para atender y resolver está 
problemática. 

La falta de protocolos de los 
ayuntamientos y el desastroso 
manejo del Parque Ecológico Chi-
pinque, ubicado en la Sierra Ma-
dre Oriental, que con la colocación 
de basura provocó que los osos se 
acostumbraran a los desechos y 
empezaran a buscarlos en las zonas 
habitacionales.

Durante el presente año se han 
recibido reportes de más de 200 
avistamientos, un 40 por ciento 
más que el año pasado, según datos 
de Érik Cavazos, director de Protec-
ción Civil de la Secretaría General 
de Gobierno, en entrevista con La 
Jornada. 

“Estamos trabajando con la po-
blación en la cuestión preventiva: se 
pide a la gente que no les dé comida, 
que evite tomarles fotos o videos. 
Obvio se han hecho reubicaciones 
en conjuntos con la secretaria de 
Parques y Vida Silvestre de Nuevo 
León llevando a cabo el protocolo”, 
explica el funcionario.

Agrega que “se duerme al ejem-
plar y se le traslada a la montaña, 
específicamente a la zona de campo 
Morelos, se le etiqueta y se le pone 
arete, y ahí se deja, en un hábitat 
más alejado de la población”.

Sin embargo, mover a los osos de 
su hábitat privilegiando a los vecinos 
y afectando a los animales, no es la 
solución, según activistas, ambienta-
listas y expertos en la materia. 

Alertan que esas “reubicaciones 
o traslocaciones”, han causado un 
alarmante aumento de muertes de 
osos, tanto en zonas alejadas de 
su hábitat, como en las carreteras 
cuando los oseznos intentan regre-
sar a la Sierra Madre. 

En entrevista, el veterinario 
Miguel Ángel Gómez, especialista 
en fauna silvestre, denuncia: “Han 
muerto cientos. Mueven a los osos 
a Picachos y otros lugares y al llegar 

son atacados y fallecen porque no 
pertenecen a ese lugar; luego los 
osos quieren regresar y terminan 
atropellados en las carreteras. Las 
autoridades de los tres niveles no se 
ponen de acuerdo”. 

“El gobierno de Nuevo León di-
ce que Profepa trasloca a los osos y 
esta procuraduría, con sus grandes 
deficiencias, indica que son depen-
dencias estatales, esto aunado a 
que ninguna autoridad hace algo 
por educar a la ciudadanía para 
vivir cohabitando con los osos; de 
alguna manera urge, por lo menos, 
poner un límite a lo que está pasan-
do”, reprocha.

Crean la Guardia Forestal... 
de dos elementos                  

Desesperados por acotar el proble-
ma, el gobierno nuevoleonés, a tra-
vés del nuevo director de Parques y 
Vida Silvestre, Glen Villarreal Zam-
brano, amigo y antiguo secretario 
de comunicación del mandatario 
Samuel García, y secretario general 
del partido Movimiento Ciudadano 
en el estado, anunció la creación de 
la Guardia Forestal para intentar 
proteger a los osos. 

Villarreal Zambrano fue acusa-
do penalmente de los delitos de 
corrupción, ejercicio ilícito del ser-
vicio público, cohecho y abuso de 
autoridad, entre otros. 

Supuestamente 50 guardias fo-
restales vigilarían el cumplimiento 
de las normas ambientales, como 
la correcta disposición de residuos 
para evitar el acercamiento de 
los osos. Actualmente sólo hay dos 
elementos. 

“La guardia consiste en un grupo 
de oficiales de conservación de dife-
rentes rangos que van a ser funcio-
nes de guardabosques en diferentes 
parques que administra Parques y 
Vida Silvestre así como de Guarda 
Pesca en la presa el Cuchillo y en 
áreas naturales protegidas que aun-
que no las administremos podemos 
ayudar a su conservación”, detalla 
el funcionario.

Villarreal Zambrano anunció 
un protocolo de atención a las in-
teracciones oso negro americano-
sociedad, que se prevé sea publi-
cado el próximo mes y contempla 
sanciones económicas contra los 
vecinos por no depositar la basura 
en contenedores a prueba de ani-
males silvestres. 

Hasta ahora, el gobierno y los 
municipios han ignorado las peti-
ciones de apoyo de las asociaciones 
de vecinos y se niegan a proporcio-

nar dichos cestos de basura anti-
osos. 

Cada contenedor de acero ronda 
los 15 mil pesos y los colonos de las 
áreas más montañosas han señala-
do la necesidad de que las autorida-
des coloquen dichos botes. 

“Los guardias forestales van a 
aplicar sanciones, desde multas, de-
comisos y clausuras. Todos vamos 
a tener que ponernos muy bien las 
pilas para estar dentro de la regla y 
proteger entre todos a nuestra fau-
na silvestre”, subraya el director de 
Parques y Vida Silvestre.

Advierte que “las denuncias de 
actividad de osos en un vecindario 
o sitio debido a residuos orgánicos o 
atrayentes (alimento, comida para 
mascotas, agua, árboles frutales sin 
cosechar, comederos de aves, etc.) 
no asegurados serán investigadas. 
Parques y Vida Silvestre de Nuevo 
León prioriza la educación para 
lograr el cumplimiento y buscará 
resolver el problema antes de emitir 
sanciones”. Sin embargo, las san-
ciones impuestas por la Secretaría 
de Medio Ambiente ya existían en 
el papel, pero nunca se aplicaron. 

La norma ambiental estatal 
emergente NAE-SMA-009-2023 
estipula lineamientos para el alma-
cenamiento de la basura en zonas 
forestales y de interfaz con zonas 
urbanas y establece multas con el 
objetivo de que los osos no ingieran 
basura.

Mientras las autoridades de to-
dos los niveles intentan ponerse 
de acuerdo desde hace una década 
en torno a este problema, la socie-
dad civil se organiza para intentar 
salvar al oso negro americano y 
ofrecer alternativas a los vecinos 
para una sana cohabitación con 
esa especie. 

“No podemos separar la natura-
leza de la sociedad o el ambiente de 
la humanidad; somos totalmente 
sistémicos y mientras no se incluya 
a los expertos, a los ciudadanos in-
teresados y comprometidos, junto 
con el gobierno, nunca vamos a pro-
gresar en este tema y lo seguirán 
pagando los pobres osos”, lamenta 
la activista ecológica Patricia Pérez, 
vecina de Valle San Ángel, una de 
las colonias con más avistamientos, 
en el municipio de San Pedro Garza 
García. 

La defensora de los osos critica la 
mala actuación de los tres niveles: 
“Yo culpo y hago responsables a la 
autoridades de lo que está pasan-
do con los osos. No tienen el com-
promiso de asumir los roles que 
les competen. Estos animales son 
parte del ecosistema, representan 
y realizan una función ambiental 
tan importante, que muchas veces 
desconocen los funcionarios”.

Afirma que “la mayoría de estos 
servidores públicos no están prepa-
rados, no tienen las herramientas, 
son personas que han sido elegidos 

por conveniencia política para no 
afectar al gobierno; porque algunos 
son delincuentes, y los tienen que 
proteger, dándoles nombramiento 
de servidores públicos que gozan de 
fuero. “Esas personas nunca van 
a hacer nada de lo que realmente 
deben de hacer, están ahí para pro-
tegerse de todo lo que traen atrás, 
no tienen los perfiles, entonces, no 
podemos avanzar en la protección 
de los osos”, condena. 

Contrario a lo que piensa Patri-
cia Pérez, el director de Protección 
Civil de la Secretaría General de 
Gobierno, Érik Cavazos, asegura 
que “hay muchos osos” a pesar de 
que el ursus americanus es una 
especie declarada por la Secreta-
ria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat)  en peligro de 
extinción, según la NOM-059-Se-
marnat-2001.

Sobrepoblación de oseznos

“Hay una sobrepoblación de osos. 
Éstos ya no se está acostumbran-
do a cazar, a recolectar su comida 
en la tierra; sabemos que el des-
plazamiento o asentamiento de la 
ciudad, va creciendo, pero aunado 
a que aquí tenemos una gran can-
tidad de osos, es parte de una com-
binación de la problemática y del 
manejo de residuos”, argumenta el 
funcionario.

▲ Una osa que bajó de la sierra 
fue vista en la entrada de una 
vivienda en la colonia Villasol, 
en Monterrey, Nuevo León, en 
diciembre de 2022. Foto La 
Jornada

UNOS 200 AVISTAMIENTOS ESTE AÑO, 40% MÁS QUE EN 2023

“Reubicaciones o traslocaciones” han 
causado aumento de muertes de estos 
animales, tanto fuera de su hábitat, 
como en las carreteras: especialistas 

Gobierno de NL y Profepa, incapaces 
de proteger al oso negro americano
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Vecinos buscan 
alternativas 
para una sana 
cohabitación con 
la especie
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RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

A partir de ayer y hasta el 3 de 
enero, 33 alcaldes electos de Mo-
relos rendirán protesta en el cargo 
para el periodo 2024-2027. De los 
36 municipios que tiene la enti-
dad, tres ayuntamientos son nom-
brados por usos y costumbres.

Morena gobernará en siete de-
marcaciones, el Verde Ecologista 
de México (PVEM), en cinco, y el 
PAN, en seis, incluida la capital del 
estado. El resto quedó divido en-
tre Movimiento Ciudadano (MC) 
y partidos locales.

Durante los actos protocola-
rios, el gobierno estatal reforzó 
la seguridad con elementos de 
la Guardia Nacional, del Ejército 
Mexicano y de la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) de Mo-
relos “para brindar seguridad en 
las diversas celebraciones de las  
nuevas administraciones.”

El secretario de Gobierno del 
estado, Juan Salgado Brito, dijo 
que la víspera del cambio de auto-
ridades, “prevalece un ambiente 
de tranquilidad.” También infor-
mó que el gobierno del estado, 
vía la SSP, pidió a los nuevos edi-
les que le envíen sus propuestas 
para ocupar el cargo de secretario 
de seguridad pública municipal.

Destacó que los seleccionados 
serán sometidos a un examen de 
control y confianza, y sólo los que 
lo acrediten y cumplan con el per-
fil ocuparán el encargo.

En tanto, los ayuntamientos 
que encabezará Morena son Aya-
la con Nayeli Mares; Jojutla con 
Alan Martínez; Miacatlán con 
Francisco León y Vélez; Ocuituco 
con René Jacobo; Puente de Ixtla 
con Claudia Mazari (relección); 
Tetecala con Rosbelia Benítez 

(relección), y Yautepec con Agus-
tín Alonso Mendoza (relección).

El Partido Verde  gobernará en 
Emiliano Zapata, con Santos Ta-
vares; Jantetelco, con Ángel Do-
mínguez; en Jonacatepec, Israel 
Andrade; en Temoac, Valentín 
Lavín, y en Tlaltizapán, Nancy 
Flores.

El blanquiazul hará lo propio 
en Atlatlahucan, con Agustín 
Toledano; Cuautla, con Jesús Da-
mián Corona; Cuernavaca, con 
José Luis Urióstegui (relección); 
Jiutepec,  con Eder Rodríguez; Te-
mixco, con Israel Piña; Yecapixt-
la, con Heladio Sánchez Zavala 
(relección).

MC administrará Axochia-
pan, con Marco Cuate; Tetela del 
Volcán, con Esaud Mendoza; en 
Huitzilac, César Dávila, y en Tla-
yacapan gobernará Pedro Anto-
nio Montenegro.

El PT presidirá Amacuzac, con 
Noé Reynoso; Totolapan, con 
Alejandro Alfaro, y Zacualpan de 
Amilpas, con Marino Santibañez.

Los independientes Luis Ar-
mando Jaime Maldonado y Perseo 
Quiroz encabezarán las alcaldías  
de Coatlán del Río y Tepoztlán. 
En Tepalcingo se declaró nula la 
elección.

El PRI quedó en Xochitepec, 
con Gonzalo Flores (relección). 
Nueva Alianza, en Mazatepec, 
con Gilberto Orihuela. El Partido 
Encuentro Solidario de Morelos 
(local) ganó Tlalnepantla, con  
Jorge Genaro  Rubio.

Redes Sociales Progresistas de 
Morelos (local) logró Tlaltizapán 
con Enrique Alonso. Y el partido 
Más (local) ganó Zacatepec con 
José Luis Maya Torres (relección).

En los municipios indígenas 
quedaron Aracely Tapia Hernán-
dez, en Hueyapan; Carlos Jiménez 
Ponciano, en Xoxocotla, y Hum-
berto Leonides, en Coatetelco.

En Morelos, comienzan a 
asumir cargos 33 alcaldes 
electos; refuerzan seguridad

Ecatepec se queda sin 670 
patrullas rentadas; vigilan 
fuerzas estatales y federales
JAVIER SALINAS CESÁREO 
CORRESPONSAL
ECATEPEC, MÉX.

En Ecatepec, uno de los municipios 
más poblados e inseguros del estado 
de México, las empresas Casanova e 
Íntegra, que arrendaban las 670 pa-
trullas que se utilizaban para vigilar 
las calles y avenidas las empezaron 
a retirar, porque el 31 de diciembre 
termina el contrato de arrenda-
miento y las autoridades no han 
informado si continuarán con los 
convenios.

La administración municipal que 
encabezaba el entonces edil more-
nista, Fernando Vilchis, pagaba 20 
millones 488 mil pesos al mes a las 
compañías por rentar las unidades.

Ante esta medida, autoridades 
del gobierno federal y de la entidad 
iniciaron el viernes el operativo po-
liciaco de vigilancia especial Refor-
zamiento Ecatepec con elementos 
de las fuerzas federales y estatales.

En esta acción participan 250 
efectivos de las secretarías de la 
Defensa Nacional, de Seguridad 
mexiquense y la Guardia Nacional.

La demarcación tiene más de 2 
millones 200 mil habitantes y es 
considerada la más poblada de la 
entidad, y la quinta a escala nacio-
nal. Los principales delitos son robo 
con violencia a transeúnte, de autos, 
a casas habitación y comercio, así 
como los asaltos en transporte pú-
blico y extorsión.

Autoridades locales precisaron 
que los elementos federales y esta-
tales serán desplegados en las 535 
colonias y fraccionamientos; 12 ba-
rrios, ocho pueblos, seis ejidos y una 
ciudad para implementar acciones 
de vigilancia preventiva y operativos 
aleatorios de revisión al transporte 
público, vehículos y transeúntes.

Estas medidas se deben a que la 
mañana del jueves, los integrantes 
de la Dirección de Seguridad Públi-
ca y Tránsito de Ecatepec recibieron 
la indicación de que debían acudir a 

entregar sus unidades al estaciona-
miento del teatro al aire libre, ubica-
do en el Parque Ecológico Ehécatl, 
toda vez que la empresa arrenda-
dora comenzó la revisión de todas.
Casanova renta 550 patrullas por 
14 millones de pesos mensuales e 
Íntegra cobra 6 millones 488 mil 
pesos por 120 vehículos.

Esta situación ocasionó la falta de 
recorridos y presencia notable de 
policías en calles y avenidas.

Decenas de patrullas municipales 
rentadas permanecen sin circular 
en el parque ecológico, mientras la 
ciudadanía ha quedado descubierta 
en materia de seguridad.

–El director de Protección Ci-
vil dice que hay sobrepoblación de 
osos, ¿cómo ve?, se le pregunta a 
Patricia Pérez

–Pobre hombre, hay que man-
darlo a estudiar. Hay cantidad de 
documentos que señalan que el 
oso es una especie en peligro de 
extinción. El oso americano so-
lamente habita en el Parque Na-
cional Cumbres de Monterrey. 
No hay esta variedad en ninguna 
parte del mundo, ese señor de-
bería documentarse, ponerse a 
estudiar, porque no tiene idea de 
lo que está declarando.

Sin osos, no hay bosque

Los osos contribuyen a la rege-
neración del bosque de la Sierra 
Madre dispersando las semillas y 

preservando las manchas foresta-
les dentro de sus territorios. Son 
necesarios, ya que por su dieta y 
sus largos recorridos ayuda a pre-
servar los bosques que habitan, 
destaca la ambientalista. 

“Nuestros osos no necesitan 
que les den de comer, hay gente 
que piensa que es bueno hacer-
lo, malamente; incluso hay quien 
se acerca a darles de comer en la 
mano, toda esa gente tiene que 
entender que el oso no se está 
muriendo de hambre. Nuestros 
osos están en maravillosas condi-
ciones, gordos, con un buen pela-
je, tienen una buena condición de 
salud”, puntualiza. 

“Los osos que viven en la mon-
taña, tienen acceso a cantidad de 
alimentos como frutos y bellotas 
las cuales trituran y a la hora de 
defecar, las depositan en la tie-
rra, y de esa manera se prolifera 
el bosque.”

Gobierno de NL y Profepa...

RUBICELA MORELOS CRUZ  
CORRESPONSAL 
CUERNAVACA, MOR. 

Seis mil 500 trabajadores de la Uni-
versidad Autónoma del Estado de 
Morelos (UAEM) recibieron el pri-
mer pago de 90 días de aguinaldo 
ayer, y se prevé que la segunda parte 
se entregue la próxima semana, in-
formaron empleados universitarios. 

La prestación no se pagó puntual 
a los empleados, académicos y admi-
nistrativos, porque la UAEM cerró 
el año con déficit de 900 millones 

de pesos a consecuencia de la crisis 
financiera que arrastra desde hace 9 
años, debido a que (después de 2016) 
aumentó al doble su matrícula y la 
plantilla laboral, explicó la rectora 
Viridiana León Hernández.

El recurso total para pagar ascien-
de a 270 millones de pesos; la mitad 
la puso el gobierno federal y la otra 
parte, la administración estatal. En 
tanto, la nivelación salarial se cubrió 
de manera parcial a los trabajadores 
administrativos que la demandaron.

León Hernández detalló que la 
deuda de 900 millones de pesos es 
una herencia de mil 500 millones 

de pesos que dejó el anterior rector 
Gustavo Urquiza, y se le adeudan 
principalmente al Seguro Social. No 
obstante, éste sigue dando atención 
médica a los 5 mil trabajadores de la 
máxima casa de estudios de Morelos.

La rectora detalló que el origen de 
este déficit es consecuencia del cre-
cimiento de la matrícula, que de 20 
mil estudiantes pasó a 40 mil, y esto 
también llevó al crecimiento de la 
planta de trabajadores académicos 
y administrativos; “y pasamos de te-
ner escuelas y facultades de cinco a 
20 municipios, de 36 que integran 
el estado”. 

Empiezan a pagar a empleados de la UAEM
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▲ Elementos de la Guardia 
Nacional y de las secretarías 
de la Defensa Nacional y la de 
Seguridad del Estado de México, 
fueron desplegados ayer en el 
municipio de Ecatepec, debido 
a la falta de patrullas en la zona. 
Foto La Jornada 
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ÉDGAR H. CLEMENTE  
CORRESPONSAL  
TAPACHULA, CHIS.  

El Ejército Zapatista de Liberación 
Nacional (EZLN) inició ayer los en-
cuentros “Resistencia y Rebeldía” 
como parte de las actividades por 
el 31 aniversario de su alzamiento 
armado en Chiapas.  

Los foros se llevan a cabo en el 
centro cultural comunitario Cide-
ci, en San Cristóbal de las Casas, en 
las mesas de discusión tituladas: 
“La tormenta, el crimen, el verdu-
go y las víctimas”, “La tormenta 
capítulo México”, “Genealogía del 
común zapatista” y “La cofa del 
vigía: un largavista hacia el ayer”.

Durante su intervención, el ca-
pitán insurgente Marcos se refirió 
a la guerra en Palestina la cual, 
dijo, “debe cesar ya”, porque ha 
dejado muchas víctimas “bajo los 
escombros”. Entre muerte y des-
trucción es difícil que esa semilla 
crezca, pero es posible y tal vez, en 
ese mundo, que crezca en la imagi-
nación de esa infancia el árbol de la 
libertad, porque cuando nosotros 
decimos Palestina libre, es eso, li-
bre de la guerra, pero también de 
quienes le dicen qué hacer y cómo 
y qué no”.

Marcos convocó a una discusión 
con preparación; pero con senci-
llez, para que el mensaje de resis-
tiendo contra “el crimen y el cri-
minal” y defensa de las “víctimas” 
pueda llegar a todos los sectores 
en México y otros países que en-
frentan los embates del “sistema”.

Al leer un texto enviado por Jor-
ge Alonso, un ponente que no pudo 
asistir, Marcos abordó los estragos 

del cambio climático en el mundo, 
como el aumento de ciclones, se-
quías extremas, saqueos y despojos 
de ecosistemas por la “exigencia del 
crecimiento económico.”

“Hay muerte masiva de bosques 
y las tierras productivas se degra-
dan; la grave contaminación de 
suelos, agua y aire avanza sin fre-
nos”, advirtió el capitán insurgente.

Arremete contra el sistema 
“capitalista patriarcal” 

Acusó que el sistema capitalista 
patriarcal “prioriza las ganancias 
de unos cuantos sobre el bienestar 

humano y ambiental, explotando y 
depredando los recursos mundia-
les, estimulando una mortal lógica 
contra la vida. “Muchas agresio-
nes a las comunidades originarias 
tienen la participación del crimen 
organizado, lo que ha provocado la 
migración de personas”, dijo.

El investigador Raúl Romero 
sostuvo: “el sistema se muestra 
en toda su barbarie” y justifican 
“megaproyectos” para garantizar 
programas sociales, así como la 
“criminalización de la migración” 
por medidas xenófobas que ponen 
en riesgo a miles de personas, o go-
biernos autoritarios con apariencia 

progresista que ensalzan a militares 
y criminalizan a periodistas y defen-
sores de derechos humanos; entre 
otros. 

Arrestan al 
cabecilla de 
una facción 
del cártel de 
Sinaloa

EZLN inicia encuentros sobre “resistencia y rebeldía” 

IRENE SÁNCHEZ 
Y GUSTAVO CASTILLO 
CORRESPONSAL Y REPORTERO

Autoridades federales detuvieron, 
tras un enfrentamiento armado en 
el municipio de Escuinapa, Sinaloa, 
a Juan Manuel Bernal Hernández, 
alias Drácula, jefe de una célula del 
cártel de Sinaloa que forma parte 
de la facción de Los Chapitos, que 
dirigen Iván, Alfredo y Édgar, hi-
jos de Joaquín El Chapo Guzmán 
Loera.

El gabinete de seguridad dijo 
que como “resultado del reforza-
miento a la seguridad en Sinaloa y  
del trabajo coordinado” personal 
de las secretarías de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC); de  
la Defensa Nacional (Defensa), de 
Marina-Armada de México (Semar) 
y Fiscalía General de la República 
(FGR) se ejecutó una orden de ca-
teo donde se detuvo a cinco perso-
nas, entre ellos al sujeto identifica-
do como Drácula, y se aseguraron 
armas de fuego. 

Las autoridades precisaron que 
gracias a labores de inteligencia se 
logró la identificación en Escuina-
pa de “un inmueble donde se res-
guardaban personas con armas 
de fuego, se recopiló información 
que fue entregada por un agente 
del Ministerio Público a un juez de 
control, quien liberó la técnica de 
investigación para ejecutar la or-
den de cateo”. 

Durante el operativo las autori-
dades federales fueron agredidas 
con disparos de arma de fuego, mis-
mos que repelieron; un elemento 
resultó lesionado, por lo que fue 
trasladado a un hospital.

Tras controlar la situación fue 
detenido Bernal Hernández “iden-
tificado como jefe de una célula de-
lictiva que opera en la región, junto 
con otras cuatro personas, además 
se aseguraron cinco armas largas, 
un arma corta, un vehículo, narcó-
ticos y el inmueble quedó sellado 
bajo resguardo policial”. 

En ese contexto, la madrugada 
de ayer se suscitaron dos enfrenta-
mientos entre civiles armados; uno 
de ellos en la población de Sanalo-
na, localizada a unos 25 kilómetros 
de Culiacán. 

Al lugar arribaron efectivos mi-
litares, quienes fueron recibidos a 
balazos por pistoleros, que además 
destruyeron varios transformado-
res de energía eléctrica, reportó el 
subsecretario de Seguridad Pública 
estatal, Leoncio García Alatorre.

Se conoció que tras la balacera 
dos vehículos fueron incendiados; 
una camioneta quedó calcinada 
por la carretera de la comunidad 
de San Antonio y otro vehículo ti-
po sedan, más adelante, también 
quedaron abandonados dos vehícu-
los blindados a la altura de Ciudad 
Educadora.

ÉDGAR H. CLEMENTE 
Y JESÚS ESTRADA  
CORRESPONSALES

Al menos 15 cadáveres fueron loca-
lizados en dos fosas clandestinas, 
durante un operativo de búsqueda 
en el municipio de La Concordia, 
Chiapas, informaron autoridades.

El gobernador Eduardo Ramí-
rez Aguilar detalló que se detuvo 
a cuatro personas y se aseguraron 
armas, vehículos y drogas, en el 
despliegue de seguridad en la re-
gión frailesca.

“Gracias a la ayuda del pueblo, 
que de manera consciente facilitó 
las operaciones, se han obteni-
do buenos resultados”, destacó 
el mandatario en su cuenta de 
Facebook.

Fuentes de la Fiscalía General 
del Estado explicaron que conti-
núan las investigaciones para la 
identificación de las víctimas y los 
operativos en la zona.

La fiscalía chiapaneca junto a la 
Secretaría de Seguridad del Pue-
blo y la Comisión de Búsqueda del 
Estado desplegaron un operativo 
desde el viernes en los munici-
pios de Villaflores, Villacorzo y La 
Concordia.

La zona ha sido escenario de vio-
lentos enfrentamientos entre los 
cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva 
Generación (CJNG), así como con 
fuerzas de seguridad.

En La Concordia, a finales de 
junio y principios de julio pasado 
fueron localizados 19 cuerpos en la 
caja de un camión. Meses después, 
en noviembre, fueron encontradas 
cinco osamentas también en esa 
localidad.

Liberan vialidades 
cerradas por criminales

En el mismo contexto, tramos 
carreteros de la Sierra y Frontera 
de Chiapas que permanecían blo-
queados desde hace meses por or-

ganizaciones sociales y campesinas 
vinculadas al crimen organizado, 
fueron liberadas ayer, informaron 
fuentes del gobierno de Chiapas.

Indicaron que se trata de las vías 
que comunican a los municipios de 
Frontera Comalapa, Chicomuselo 
y Siltepec, donde no fue necesaria 
la intervención de las fuerzas de 
seguridad federales ni estatales.

En esos lugares, los cárteles de 
Sinaloa y CJNG –que mantienen 
una disputa territorial en la en-
tidad– obligaban a pobladores a 
bloquear las carreteras para revi-
sar el paso de personas y evitar el 
ingreso de presuntos enemigos a 
sus zonas de injerencia, así como 
de los operativos del Ejército y cor-
poraciones de seguridad estatales.

Incluso, durante el proceso 
electoral de junio pasado, en uno 
de esos “retenes” fue abordada por 
hombres encapuchados la actual 
presidenta Claudia Sheinbaum.

Las fuentes del gobierno de 
Chiapas consideraron que la libe-

ración de las carreteras sin el uso 
de la fuerza fue una respuesta al 
llamado que el gobernador Ramí-
rez Aguilar hizo la semana pasada 
durante la celebración del Día del 
Policía, para que las comunidades 
se rebelen al sometimiento de los 
grupos criminales.

El mandatario asumió la admi-
nistración estatal el pasado 8 de 
diciembre y admitió que los man-
dos de las corporaciones estatales 
se habían coludido con el crimen y 
que la ley se dejó de aplicar.

Además, aseguró que las nue-
vas autoridades tienen la prepa-
ración y la vocación de servicio 
para proteger a las comunida-
des, evitar más desapariciones y 
homicidios.

“Ya basta de utilizar a las muje-
res, niños, adultos mayores y hom-
bres inocentes como rehenes para 
encubrir actividades ilícitas, esos 
conflictos, enfrentamientos que no 
son de los pueblos, no es su lucha”, 
aseguró el mandatario morenista.

Localizan 15 cadáveres en dos fosas 
clandestinas en La Concordia, Chiapas

EN OPERATIVO EN LA FRAILESCA DETIENEN A 4 PERSONAS 

▲ El capitán insurgente Marcos, 
líder del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional ayer, 
durante la presentación de 
los encuentros Resistencia y 
Rebeldía, en el centro cultural 
comunitario Cideci en la ciudad 
de San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, en el contexto de las 
actividades por el 31 aniversario 
del alzamiento armado. Foto Ap
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Son 15 asentamientos de la zona que han generado sus propios servicios

Predio en área natural del cerro de 
la Estrella, sin fecha de regulación

DESDE 1977 LLEGARON LOS PRIMEROS COLONOS A UN TIRADERO

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

A más de 10 años de que se reconoció 
la posibilidad de regularizar al me-
nos cuatro de 15 asentamientos irre-
gulares identificados en la zona del 
área natural protegida del cerro de la 
Estrella, las autoridades capitalinas 
han sido omisas en empezar con los 
procedimientos correspondientes.

Es el caso del predio conocido 
como Loma Bonita, en el límite 
sur de la reserva y colindante con 
la colonia Fuego Nuevo, formada 
hace más de 45 años por familias 
de pepenadores en 0.87 hectáreas 
donde fue un tiradero de basura.

En 2014 se publicó el Programa 
Parcial de Desarrollo Urbano Cerro 
de la Estrella, que ya se reconocía la 
necesidad de vivienda de las familias 
que ocupaban dicho predio, así como 
los denominados Ampliación Fuego 
Nuevo, Guardabosques y El Calvario.

Se trata de asentamientos que 
ya tienen un alto nivel de consoli-
dación, lo que impide la recupera-
ción de las condiciones naturales 
del área, donde se han construido 
viviendas de hasta cuatro niveles 
que cuentan con agua, luz y dre-
naje introducidos por la misma 
comunidad y por los que no pagan  
derechos ni contribuciones.

María Luisa Rangel, habitante 
del lugar, cuenta que por 1977 o 
1978 se cerró el tiradero y Rafael 
Gutiérrez Moreno, conocido como 
el zar de la basura, le dijo a su ma-
má Agustina Ayala que fincara allí, 
donde ocupaba una chocita con su 
papá Othón Rangel, “donde se re-
soqueaba a basura para pepenar las 
cosas de valor”.

Ella tenía 4 años y desde enton-
ces vio crecer el asentamiento, que 
actualmente es habitado por 300 
personas en 47 lotes.

La alcaldía tiene registrados 
otras 11 colonias irregulares más 
dentro de la zona que ocupan 12.64 
hectáreas: Ampliación La Nopale-
ra, Ampliación Veracruzana I y II, 
Barranca El Zapote, Lomas Encan-
tadas, CUFAS, Ejido Los Reyes Cul-
huacán, El Hoyo, Maravillas, Matlá-
loc, Maclaloche y Matlalotzon.

Se han realizado procedimientos 
para desalojar las viviendas preca-
rias construidas con madera, lona 
y láminas en CUFAS, donde actual-

mente hay campos de futbol, así co-
mo en Loma Encantada.

María Luisa, en un recorrido por 
el predio con sus vecinas Julia Pérez 
y Carmen Méndez, refiere que des-
de hace muchos años han pedido 
la regularización del predio para 
tramitar sus escrituras, “sabemos 
que no va a ser de a gratis y que de-
bemos pagar daños ambientales, 
aunque esto era un tiradero”.

Casi desde el inicio se conecta-
ron a la red de agua potable de la 

colonia pero no había suficiente 
presión, por lo que las familias de 
la parte de arriba se abastecieron 
por 15 años con pipas que manda-
ba la delegación. Los tubos para 
agua y drenaje los compraron ellos 
mismos e hicieron faenas para ins-
talar la red, igual se colgaron de la 
energía eléctrica, “pero a cada rato 

venían los de Luz y Fuerza y corta-
ban los cables”.

Asegura que nunca enfrentaron 
amenazas de desalojo, pero al no 
estar regularizados tardaron años 
en construir sus casas con ladrillos 
y cemento, “alguien se animó, lle-
garon los hijos y había que darles 
mejor calidad de vida”.

ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México 
prevé destinar 21 mil 535 millones 
de pesos en obras públicas del gasto 
programable para el próximo año, 
principalmente dirigidos a proyec-
tos para el Metro, además de inter-
venciones en la calzada de Tlalpan 
y Circuito Interior.

Los primeros trabajos incluyen 
la rehabilitación, conservación y 
mantenimiento de vías de la línea 
B del Sistema de Transporte Co-
lectivo, que va de Ciudad Azteca a 
Buenavista, así como de estaciones, 

permanencias, locales técnicos y ta-
lleres de la red.

El presupuesto prevé la realiza-
ción de estudios, proyecto ejecuti-
vo e inicio de la construcción de la 
calzada flotante en Tlalpan, con una 
inversión de 3 mil millones de pesos, 
además de mil millones para el pro-
grama Bachetón en vialidades pri-
marias y secundarias de 60 colonias. 

Aunado a eso, seguirán los con-
tratos multianuales por la renta de 
trenes para la línea 12 del Metro, la 
modernización de la línea 1, así co-
mo la construcción de dos centros 
penitenciarios varoniles en las in-
mediaciones del Reclusorio Norte.

En este rubro también se encuen-
tra el proyecto para el mejoramien-
to y mantenimiento integral del Cir-
cuito Interior, que incluye la aplica-
ción de soluciones y adecuaciones 
viales; allí se pretende empezar la 
construcción de una nueva línea 
del Metrobús, que en 2025 tendrá 
mil millones de pesos y se espera un 
avance en la obra de 40 por ciento.

En el caso de la línea B del Metro, 
es el segundo año consecutivo en 
el que contará con obras de man-
tenimiento mayor, toda vez que en 
enero pasado se realizaron traba-
jos de renivelación en el tramo San 
Lázaro-Oceanía.

En cuanto a los contratos mul-
tianuales en la modernización de 
la línea 1 –que va de Pantitlán a 
Observatorio–, aún continúan los 
trabajos en siete de 20 estaciones, 
en una obra que empezó en 2022 y 
está financiada a 19 años con una 
inversión de 37 mil millones de 
pesos, mientras el arrendamiento 
de 30 trenes para la línea 12 –que 
este año costó de más de mil 700 
millones de pesos– concluirá en 
2027.

Por otro lado, la exposición de 
motivos del Presupuesto de Egresos 
aprobado por el Congreso capitali-
no, indica que el Metro tendrá un 

incremento de 11.9 por ciento, para 
totalizar 23 mil millones de pesos, 
recursos con los que se comenzarán 
los trabajos para la modernización 
de la línea 3, que va de Indios Ver-
des a Universidad, así como de la A 
(Pantitlán-La Paz).

En materia de movilidad, se pre-
vé iniciar las obras de tres nuevas lí-
neas del Cablebús –de las cinco que 
se quieren construir en zonas de las 
alcaldías Tlalpan, Álvaro Obregón, 
Cuajimalpa, Magdalena Contreras 
y Milpa Alta-Xochimilco–; para tal 
efecto, se destinarán 3 mil 500 mi-
llones de pesos, recursos provenien-
tes de créditos.

A obras públicas se destinarán $21,335 millones en 2025

▲ En 45 años las moradas de Loma Bonita han sido levantadas sin 
planeación y como cada familia pudo. Foto Yazmín Ortega Cortés



ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Un total de 127 cargos de magistra-
dos y jueces del Poder Judicial de la 
Ciudad de México serán sometidos 
a votación en los comicios extraor-
dinarios que se realizarán el primer 
domingo de junio de 2025.

Xóchitl Bravo Espinosa, integran-
te de la Comisión Especial para la 
Selección de Jueces y Magistrados 
del Congreso capitalino, y coordi-
nadora del grupo parlamentario de 
Morena, informó que conforme a la 
información que envió al Legislati-
vo el Consejo de la Judicatura local, 
aunque sin especificar algunos da-
tos, se votará en esta primera ronda 
para renovar 32 magistraturas y 95 
titulares de juzgados.

Con eso, el Legislativo deberá emi-
tir a más tardar mañana la convoca-

toria a fin de integrar los listados de 
las personas que participarán.

La legisladora refirió que se soli-
citó al órgano jurisdiccional infor-
mación extra sobre las materias a 
las que corresponden los cargos: 
de lo civil, familiar, de ejecución de 
sanciones penales o de justicia para 
adolescentes.

Por otra parte, pese al reclamo 
del Instituto Electoral capitalino de 
más recursos para dicho proceso, 
de un total de 136 millones 624 mil 
805.55 pesos que obtuvo al cierre 
de 2024 por rendimientos financie-
ros, economía e ingresos por mul-
tas, ventas de bases de licitación y 
reintegros, entre otros, sólo asignó 
30 millones a un fondo de nueva 
creación destinado a organizar los 
comicios y a ejercicios de participa-
ción ciudadana.

En 2025, además de la elección del 

Poder Judicial –para la que el Con-
greso autorizó 785.4 millones–, de-
berá realizar la consulta ciudadana 
sobre el presupuesto participativo.

En un acuerdo aprobado ayer en 
sesión plenaria, los consejeros elec-
torales distribuyeron dichos rendi-
mientos en cuatro fondos más: 21 
millones 500 mil pesos para bienes 
muebles e inmuebles, 27 millones 
571 mil 898 a la reserva laboral, 37 
millones 500 mil pesos para tecno-
logías y sistemas de información y 
20 millones 52 mil 907.55 a un pa-
sivo contingente para litigios.

En el acuerdo, dispusieron que 
de obtener la ampliación por 362 
millones 500 mil pesos solicitados 
a la Secretaría de Administración 
y Finanzas desde el 16 de enero de 
este año, se depositarán en el fondo 
para la organización de elecciones 
y ejercicios participativos.
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DESDE OTRAS CIUDADES
Leipzig, la cuna de Bach

▲ El primer monumento a Johann Sebastian Bach en Leipzig 
donado por Felix Mendelssohn. Foto Alia Lira Hartmann

LAS HUELLAS DE la grandeza y el legado de Johann Sebas-
tian Bach (1685-1750), considerado uno de los más grandes 
de la historia de la música, pueden seguirse con detalle en 

Leipzig. La que fuera la segunda ciudad más grande de Alemania 
Oriental se encuentra a 200 kilómetros al sur de Berlín y tiene 
más de 600 mil habitantes. 

LA OBRA DE Bach influyó en las de otros grandes músicos euro-
peos como Mozart, Beethoven, Mendelssohn, Chopin o Wagner. 
Cuando Mendelssohn llegó en 1835, no existía nada que honrara 
al genio musical. Fue por su iniciativa que se erigió el primer mo-
numento a Bach, financiado por él mismo, ya que provenía de una 
familia judía adinerada. De hecho, se considera que redescubrió y 
dio un nuevo impulso a la música de Bach.

INAUGURADO EN 1843, para los visitantes pasa muchas veces 
desapercibido, aunque se encuentra en un parque cercano al 
centro –hay una enorme escultura de bronce frente a la iglesia 
de Santo Tomás, donde Bach fue director musical y coral–, allí se 
hallan sus restos, lo que suele ser más conocido.

EL CORO DE niños cantores, a quienes se les llama los Thoma-
ner, fue fundado en 1212 y es toda una institución en Leipzig. 
Tuvo el honor de haber sido dirigido por Bach de 1723 a 1750. El 
privilegio de integrarlo es de alto reconocimiento en Alemania, 
pues es un sistema educativo musical con internado para niños y 
jóvenes de 9 a 13 años. Además de los servicios religiosos, cantan 
para otro tipo de eventos a fin de conseguir financiamiento.

BACH FUE DIRECTOR musical de la iglesia de Santo Tomás 
hasta su muerte; la tumba del gran compositor se encuentra den-
tro del templo y es un importante atractivo turístico. Enfrente se 
encuentra también un museo dedicado al gran músico.

BACH PROVENÍA DE una familia con gran talento musical que 
heredaron sus hijos. Fue padre de 20, producto de dos matrimo-
nios: siete de su primera relación con una prima segunda, Barba-
ra, de los que sobrevivieron cuatro. Del segundo, con Magdalena, 
procreó 13 y sobrevivieron cinco, todos dedicados a la música. Los 
más destacados y cuyas composiciones también han sido recono-
cidas son Wilhemn Friedeman Bach y Carl Phillip Emmanuel.

BACH FUE UN hombre profundamente religioso, evangélico 
luterano al grado de realizar una composición especial para cada 
uno de los evangelios de la Biblia. Compuso también piezas para 
coro, una de ellas especialmente famosa, el Oratorio de Navidad.

LOS ORATORIOS SON considerados un género musical ligado 
a figuras religiosas. Las composiciones son una especie de dra-
maturgia en un coro donde las voces representan un papel. Es 
una especie de ópera, teatro cantado, pero sin puesta en escena

SU RELIGIOSIDAD LO llevó a decir frases como: “el objetivo 
y la razón final de toda la música no debe ser más que la gloria 
de Dios y el alivio del alma. Donde no se observe esto, no habrá 
música, sino sólo un bullicio diabólico”. “La música es una agra-
dable armonía para el honor de Dios y las delicias permisibles del 
alma”. “Toco las notas como están escritas, pero es Dios quien 
hace la música”.

EN ESTA TEMPORADA, la música de Bach se escucha frecuen-
temente en los canales de radio alemanes dedicados a la música 
clásica o en los conciertos de Navidad y Año Nuevo.
                 Alia Lira Hartmann, corresponsal

Para despedir 2024, cenas en el 
Centro desde $520 hasta $28 mil

ELBA MÓNICA BRAVO

Para habitantes y visitantes del 
Centro Histórico de la Ciudad de 
México, recibir el año 2025 con 
“una cena de gala” en un hotel o en 
un restaurante es una opción en la 
que se busca “estar en familia y con 
amigos, pero en un ambiente “más 
relajado” o para que las amas de ca-
sa dejen atrás el estrés de cocinar 
en el último día de 2024.

Un residente del norte de la capi-
tal dijo que en su familia se anima-
ron a salir de casa para esa ocasión 
y asistir a un hotel con el objetivo 
de que “la señora no estuviera co-
cinando, luego limpiar la cocina y 
lavar los trastes”.

En un recorrido por diferentes 
restaurantes y hoteles del primer 
cuadro de la capital, el personal de 
los establecimientos comentó que 
aún hay lugares disponibles para 
la cena de fin de año, cuyos precios 
van desde 520 pesos por persona, 
como es el caso de Potzollcalli de 
la avenida 5 de Mayo, hasta 28 mil 
–que es un paquete que incluye el 
evento de fin de año, una habitación 
y desayuno– por pareja en el hotel 
Zócalo Central.

En restaurantes como Sanborn’s 
no hay un menú especial para la ce-
na ni se hacen reservaciones, pero 
es cortesía del establecimiento que 
al momento en que suenen las 12 
campanadas cada comensal tenga 
las 12 uvas en una copa para pedir 
los deseos del siguiente año.

En el Hilton de la Alameda Cen-
tral, el boleto cuesta 3 mil 699 pe-
sos por persona, incluye un coctel 
de recepción desde las 20 horas 
para que la cena empiece una hora 
después; a las 22:50 arrancará la 
música con un grupo en vivo, que 
se detiene para brindar y consumir 
las 12 uvas. La celebración termina 
alrededor de las 3 de la madrugada.

En el Gran Hotel de la Ciudad 

de México el precio para la cena 
de un adulto es de 5 mil 500 y pa-
ra niño de 4 mil; sin embargo, hay 
paquetes que incluyen “cena baile 
con noche en habitación” de 10 mil 
pesos por persona en habitación 
con vista al Zócalo.

La Asociación de Hoteles de la 
Ciudad de México prevé una de-
rrama económica por la temporada 
vacacional, así como los festejos de 
Navidad y fin de año de alrededor 
de 7 mil millones de pesos; además 

una ocupación hotelera estimada 
en 62 por ciento.

La Zona Rosa, Perisur-Hospita-
les, Paseo de la Reforma, Chapul-
tepec y el Centro Histórico concen-
tran el mayor número de inmuebles 
para hospedaje.

Son 127 los cargos del PJ que serán votados

▲ Para quienes desean pasarla 
en el primer cuadro de la ciudad, 
el esfuerzo bien puede valer la 
pena. Foto María Luisa Severiano

Paquetes en hoteles del Zócalo incluyen habitación



ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Con casi un siglo de antigüedad, la 
colonia Hipódromo se ha converti-
do en una de las más cosmopolitas 
de la Ciudad de México, donde con-
vergen extranjeros con alojamiento 
temporal, lo que ha traído consigo 
el encarecimiento de la zona y el 
consecuente desplazamiento de 
sus habitantes originarios.

Sus moradores ubican este fe-
nómeno a raíz de la pandemia de 
covid-19, cuando llegaron los llama-
dos nómadas digitales. En la actua-
lidad, dos de cada 10 viviendas de 
la colonia, por ejemplo, se rentan 
por medio de la plataforma Airbnb, 
que hasta junio de este año contaba 
con mil 682 de las 7 mil 64 vivien-
das registradas en el censo 2020 del 
Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi).

En las terrazas de los restauran-
tes, cafeterías, andadores y en el su-
permercado se escuchan todo tipo 
de idiomas. “La realidad es que ca-
da vez somos menos los mexicanos 
los que aquí habitamos, se perdió 
el arraigo, ahora se vive en el ano-
nimato, nadie sabe lo que pasa al 
lado y ni le importa”, asegura Jesús 
García, vecino de la colonia.

De acuerdo con el Inegi, entre los 
límites de las avenidas Insurgentes, 
Yucatán, Nuevo León, Tamaulipas 
y Benjamín Franklin, que confor-
man su polígono, viven 16 mil 900 
habitantes.

Jeanette Porras, autora del libro 
Condesa Hipódromo, considera que 
el proceso de gentrificación ha sido 
avasallador, pues en años recientes 
resulta caro vivir en esta zona: “Hay 
que ver los precios en las cafeterías 
o en los restaurantes, pero en gene-
ral todos los servicios son costosos”.

La historia del barrio se remonta 
a 1925, cuando Raúl Basurto y José 
de la Lama comenzaron a fraccio-
nar los terrenos que ocupaba el 
Hipódromo de la Condesa, que fue 
inaugurado en 1910 por el Jockey 
Club en parte de lo que era la ha-
cienda de la Condesa de Miravalle, 
antes conocida como Santa Catari-
na del Arenal.

Su propio estilo arquitectónico, 

el art déco, la distinguió de las co-
lonias vecinas Condesa y Roma. Su 
trazo, a cargo del arquitecto José 
Luis Cuevas, estuvo inspirado en la 
pista de carreras de caballos, por 
lo que tanto la avenida que rodea al 
parque San Martín, hoy conocido 
como México, tiene forma oval, al 
igual que la avenida Ámsterdam.

El cronista Rodrigo Hidalgo des-
taca que si bien existen inmuebles 
de tipo colonial californiano, que en 
aquella época también se encontra-
ban de moda, su particularidad es 
que la zona central tiene la misma 
estética. “El parque, el Foro Lind-
bergh, el reloj en la parte sur, las 
bancas del camellón de Ámsterdam, 
las glorietas como la de Popocaté-
petl, con su fuente y los letreros de 
las calles, tienen el mismo estilo”.

Ambos cronistas, Porras e Hidal-
go, coinciden que los primeros habi-
tantes pertenecían a la clase media 
alta posrevolucionaria; se sumaron 
después los judíos que habían vivido 
primero en el centro de la ciudad, 
además de los exiliados españoles.

Uno de los fraccionadores, Ba-
surto, se quedó con un lote entre la 
avenida México y la calle Sonora. 
“Ahí tenía una casa que en 1944 se 
convirtió en un conjunto de depar-
tamentos que ha sido escenario de 

películas, telenovelas, videos, co-
merciales y es un emblema de la 
colonia”, cuenta Hidalgo.

Como parte de su transforma-
ción, en los años 60 comenzaron a 
erigirse grandes edificios de usos 
múltiples, como el conjunto Aristos 
–en Insurgentes y Aguascalientes– 
y el cine Plaza, sobre Nuevo León, 
pero después de los sismos de 1985 
la colonia decayó, pues muchos 
emigraron a otras zonas y entonces 
comenzó su deterioro.

Las casonas se transformaron en 
escuelas u oficinas y muchas otras 
fueron adquiridas por desarrollado-
res inmobiliarios que aprovecharon 
los bajos precios.

Jesús García, quien impulsó junto 
con otros vecinos el plan parcial de 
desarrollo urbano, recuerda que 
a partir del año 2000 se vivió un 
nuevo auge que trajo consigo varias 
preocupaciones.

Un problema básico era la cons-
trucción anárquica de edificios, por 
lo que se estableció que fueran de 
cinco niveles, con la idea utópica de 
evitar que se alterara la arquitectu-
ra y el plan urbano, pero también 
comenzaron a surgir los restauran-
tes sobre Tamaulipas y Michoacán; 
El Garufa fue uno de los primeros.

“Estábamos preocupados porque 

invadían las banquetas y generaban 
mucho ruido, pero también por los 
franeleros y el comercio ambulante.”

Sin embargo, nada comparado con 
la internacionalización que se vive 
en la actualidad. “Día a día hay una 
nueva tienda de lo que quieras, des-
truyen fachadas, no respetan ni el art 
déco ni lo moderno”, critica Porras.

El reto fundamental, coinciden 
los entrevistados, es encontrar 
un mecanismo de integración de 
estilos de vida y culturas sin des-
truir el espacio ni desplazar a sus 
habitantes.

En la Hipódromo muere el art 
déco a causa de la gentrifi cación
En un siglo fue 
lugar de carreras 
de caballos, hogar 
para la clase alta 
y víctima de la 
decadencia tras 
los sismos del 85, 
cuando las casas 
se transformaron 
en negocios

SE CONVIRTIÓ EN UNA BABEL MUY CARA DONDE YA NO HAY ARRAIGO
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▲ Arriba, gente en las tribunas 
del antiguo hipódromo, tomada 
en 1905; casa de la avenida 
California, en 1928, ambas de la 
Colección Archivo Casasola-
Fototeca Nacional INAH. https://
mediateca.inah.gob.mx/reposito-
rio/islandora/object/fotografia-
%3A131419 y https://mediateca.
inah.gob.mx/repositorio/
islandora/object/fotografia-
%3A459955. En la parte inferior, 
algunos lugares emblemáticos, 
como el edificio San Martín. 
Fotos Roberto García Ortiz
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JOSEFINA QUINTERO M.

Este 2024 el Instituto Nacional 
para la Educación de los Adultos 
(INEA) entregó 377 certificados 
de educación básica a internos del 
Sistema Penitenciario de la Ciudad 
de México que concluyeron la pri-
maria y secundaria. 

La preparación académica es un 
apoyo que otorgan a las personas 
privadas de la libertad, para que ini-
cien o concluyan los estudios que de-
jaron truncos, lo cual les permitirá 
una mejor reintegración social en el 
momento que recobren su libertad.

A lo largo del año, 158 presos lo-
graron concluir la primaria, mientras 
que 219 lo hicieron en secundaria.

La Secretaría de Seguridad Ciu-
dadana de la Ciudad de México y el 
INEA trabajan de manera conjunta 
en la aplicación de un programa 
educativo que consiste en alfabeti-
zación, primaria y secundaria bajo 
los lineamientos establecidos. 

La estrategia de reinserción social 
educativa, que se lleva a cabo a tra-
vés de la subsecretaría del Sistema 
Penitenciario se desarrolla en los 
reclusorios Sur, Oriente, el varonil 
y femenil de Santa Martha Acatitla, 
así como en los Centros de Ejecu-
ción de Sanciones Penales Oriente 
y Norte, y en los centros sicosocial 
y de seguridad penitenciaria I y II.

Además de motivar a los presos 
para que continúen sus estudios, al 
concluir con los niveles educativos, 

a aquellos que recibieron su certifi-
cado en educación básica se les im-
pulsa para que se sigan preparando.

En mayo de 2021 las autoridades 
suscribieron un convenio de cola-
boración suscrito bajo el Modelo de 
Educación para la Vida y el Trabajo 
lo cual permite a los internos a pre-
pararse y realizar trabajos, de acuer-
do con los niveles de escolaridad que 
van adquiriendo.

Además del nivel básico, los pro-
gramas educativos que se ofrecen 
en el Sistema Penitenciario de la 
Ciudad de México alcanzan el medio 
superior, superior, servicios bibliote-
carios y cursos extraescolares, por 
medio de los cuales se busca mejorar 
la calidad de vida de los presos que 
adquieren nuevos conocimientos.

JOSEFINA QUINTERO M

Por el feminicidio de dos familia-
res, una de ellas una pequeña de 
apenas dos años de edad, Alexis N. 
fue vinculado a proceso.

En la audiencia donde se calificó 
la legal detención del imputado, el 
impartidor de justicia determino 

la prisión preventiva y fijó un plazo 
de tres meses para la investigación 
complementaria, por lo cual el pro-
cesado permanecerá en el recluso-
rio Oriente hasta que determinar 
su responsabilidad. El pasado 23 
de diciembre en un predio del pue-
blo de San Miguel Topilejo, en la 
alcaldía de Tlalpan, el presunto 
feminicida ataco a su tía Minerva 

y su prima, quienes fueron encon-
tradas sin vida con heridas de arma 
blanca, así como diversos golpes en 
el cuerpo.

Las víctimas llegaron del estado 
de Oaxaca para pasar las fiestas 
decembrinas con su familia en la 
Ciudad de México. El esposo de Mi-
nerva salió ese lunes 23 a realizar 
un trabajo.

Durante el día trató de comuni-
carse con su pareja, pero ella no 
contestó el teléfono por lo que deci-
dió regresar. Al llegar al predio notó 
que un automóvil Volkswagen que 
dejó estacionado no se encontraba 
y se alarmó por lo que de inmediato 
entró a la vivienda.

Al abrir la puerta encontró a su 
esposa de 31 años y su pequeña hija 

sin vida. De inmediato pidió ayuda 
y denunció lo ocurrido, además 
de manifestar que sospechaba de 
Alexis, de 19 años, quien también 
habitaba la vivienda.

Policías de Investigación recaba-
ron evidencias y ubicaron al pre-
sunto responsables en la colonia 
Chalma de Guadalupe en Gustavo 
A Madero donde fue detenido.

Terminan educación básica 
377 internos en reclusorios; 
son certifi cados por el INEA

Vinculan a proceso a presunto homicida de 2 mujeres

COLMAN CAPITALINOS ROMERÍAS 

▲ La romería decembrina del Monumento a la Revolución, una de 
las 16 de la CDMX, ofrece comida, artesanías, espectáculos. libros 
y juegos mecánicos. Foto Germán Canseco

Hotel con historia
ÁNGELES GONZÁLEZ GAMIO

E
l majestuoso Paseo de la Re-
forma guarda parte impor-
tante de la historia de la Ciu-
dad de México. Su creación, 
traza, arquitectura, diseño 

urbano y monumentos, todo tiene algo 
que contarnos.

Quedan pocas muestras de las gran-
des mansiones afrancesadas que lo 
adornaron hasta el primer tercio del 
siglo XX. Unas cuantas han quedado 
abrazadas por edificios contemporá-
neos y en un caso, lograron la hazaña 
increíble  de mover la casa completa 
unos metros.

Recordemos que la emblemática ave-
nida la mandó construir el emperador 
Maximiliano durante su breve mandato, 
para llegar con rapidez del Palacio Im-
perial –hoy Palacio Nacional– a su resi-
dencia en el Castillo de Chapultepec.

En sus inicios era un sencilla calzada 
de terracería que al paso de las décadas  
se fue ampliando, se le cambió el nom-
bre en varias ocasiones, se extendió su 
longitud y la embellecieron hasta ser la 
joya urbana que es en la actualidad.

En todos los tiempos ha sido la vía 
más solicitada de la urbe por los gran-

des capitales, antes para tener sus 
residencias y desde el siglo XX, nego-
cios,  oficinas y ahora también lujosos 
departamentos.

El simple hecho de estar en Paseo de 
la Reforma da prestigio y estatus –aun-
que no son todos lo que están, ni están 
todos los que son–, así es que no hay 
que apantallarse a la primera.

El 23 de diciembre de 1936 se inau-
guró el hotel Reforma, en el número 45 
de esa avenida, esquina con la calle de 
París, que en ese momento se consideró 
el primero verdaderamente moderno 
de la capital, con sus 12 pisos de altura, 
combinaba la arquitectura internacio-
nal con toques de mexicanidad.

Sus 250 habitaciones ofrecían lujo y 
confort, entre otros, todas tenían baño 
privado, lo que no era tan frecuente en 
los hoteles de la época. Fue pionero en 
la utilización de tubería de fierro fun-
dido para las aguas negras y de cobre 
para el agua potable.

Uno novedad fue el roof garden, (jar-
dín en el techo), con un bar para “tomar 
la copa” y admirar la ciudad desde lo 
alto. Después pasabas a cenar al Ciro’s, 
el sofisticado restaurante del hotel, 
que estrenó a la famosa orquesta  de 
Everett Hoagland y tuvo a los mejores 
artistas de la época, todo lo cual lo con-

virtió en el sitio de moda de la ciudad 
por un largo tiempo.

El proyecto inicial lo ejecutó el presti-
giado arquitecto Carlos Obregón Santa-
cilia –bisnieto de Benito Juárez– quien 
había realizado obras muy importantes 
en la capital como el Banco de México, 
el Centro Escolar Benito Juárez, la Se-
cretaría de Salud, entonces llamada de 
Salubridad e Higiene.

 La empresa Edificios Modernos, SA, 
en la que tenía intereses el poderoso 
ex ministro de Hacienda e ingeniero 
Alberto J. Pani, financiaba el proyecto. 
Ya iniciada la obra, su sobrino Mario 
Pani regresó de Francia donde estudió  
arquitectura, y le pidió a Obregón que 
lo incorporara a la obra.

El hotel Reforma era parte de un 
ambicioso plan de desarrollo turístico 
y urbano que incluía vialidades y aloja-
mientos modernos para atraer visitan-
tes e inversiones extranjeras. 

Paralelamente, Obregón con el apoyo 
del ingeniero Pani estaba reconstruyen-
do los vestigios del palacio legislativo 
de Porfirio Díaz, que quedó inconcluso, 
para convertirlo en el Monumento a la 
Revolución.

Algo grave sucedió porque se enemis-
taron, se lanzaron acusaciones y la obra 
del hotel Reforma la concluyó el joven 

Pani, quien le incorporó algunos deta-
lles como las franjas de tezontle color 
vino que revisten parte de la fachada 
y dos pequeñas ventanas que rematan 
el paramento. Las proporciones, vo-
lúmenes, la utilización de cantera y la  
marquesina estilo art decó fueron de 
Obregón. 

Después de varias décadas de ser uno 
de los mejores hoteles de la ciudad, el 
Reforma, avejentado y sin adecuado 
mantenimiento, en los años 90 cerró 
sus puertas. Al paso de los años, los pe-
riodos en el abandono se han interrum-
pido con proyectos que no han durado, 
el último, el Museo del Futuro (Mufo) 
que abre y cierra.

 Ahora se organizan eventos especia-
les como “Baile Eterno”, para despedir 
el año, organizado por Nochenegra, 
Olamor y SGN, cuatro escenarios de 
música en vivo, más de 20 diyéis y la 
presentación del afamado Sonido La 
Changa. Los precios de entrada son 
muy accesibles. Para los amantes del 
ambiente sonidero es imperdible.

Aunque ha padecido ciertas modi-
ficaciones, el icónico hotel Reforma 
básicamente conserva su arquitectura 
original. Ojalá algún inversionista se 
anime devolverle su antiguo uso y es-
plendor, sin duda lo vale.
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DE LA REDACCIÓN

Los Carneros de Los Ángeles se 
acercaron al título del Oeste de la 
Conferencia Nacional al vencer  
13-9 a los Cardenales de Arizona y 
de paso hilvanar su quinto triunfo 
consecutivo.

La primera anotación para los 
angelinos llegó en los últimos mi-
nutos del segundo cuarto con una 
carrera de una yarda concretada 
por Kyren Williams. Fue el touch-
down número 16 para el jugador en 
la temporada; 14 por tierra y dos 
por recepción. En total tiene 14 de 
las 15 anotaciones  terrestres de los 
Carneros. 

Por su parte, Joshua Karty sumó 
un gol de campo para que los su 

equipo se fueran al descanso con 
una ventaja de 10-0.

En el tercer periodo, Trey McBri-
de acarreó una yarda para que los 
Cardenales sumaran seis puntos; en 
esta jugada, la defensa de los ange-
linos evitó el punto extra. La ven-
taja se acortó cuando Chad Ryland 
conectó una patada de 28 yardas 
para que los de Arizona pusieran 
el marcador 10-9.

Karty apareció nuevamente en 
el emparrillado y pateó 25 yardas 
para que los locales aumentaran su 
ventaja a 13-9, quienes arribaron al 
duelo tras vencer en la semana 16 
a los Jets. Con ello, registraban una 
marca de cuatro juegos ganados de 
forma consecutiva.  

En contraste, los rivales, sin po-
sibilidad de acceder a los playoffs, 

sólo buscaban cerrar la temporada 
con dignidad.

El próximo compromiso de los 
pupilos de Sean McVay será ante 
los 49ers de San Francisco.

El corredor de los Cardenales, Ja-
mes Conner, se resintió de su lesión 
de la rodilla y abandonó el partido 
en el primer cuarto.

Desde la semana pasada, el juga-
dor tuvo molestias que lo limitaron 
en las prácticas por lo que salió del 
juego el domingo pasado en el ter-
cer cuarto. 

DE LA REDACCIÓN

Shai Gilgeous-Alexander anotó 22 
puntos, Jalen Williams agregó 20 
y el Thunder de Oklahoma City 
doblegó 106-94 a los Hornets de 
Charlotte para hilvanar su décima 
victoria en temporada regular.

En tanto, Aaron Wiggins sumó 
17 puntos e Isaiah Hartenstein con-
tabilizó 12 unidades y 15 rebotes por 
el Thunder, que nunca estuvo por 
detrás en el marcador.

Para la causa de los Hornets, Mi-
les Bridges consiguió 19 puntos y 10 
rebotes, mientras que Vasa Micic 
añadió 16 tantos, quienes han per-
dido 15 de sus últimos 16 partidos.

Oklahoma City se adelantó hasta 
61-46 al medio tiempo. Gilgeous-
Alexander y Wiggins se combina-
ron para 26 puntos al atinar 11 de 
17 disparos.

El Thunder extendió la ventaja a 
20 en el tercer cuarto y nunca fue 
desafiado de nuevo.

Atlanta supera al Heat

Jalen Johnson anotó 28 puntos y los 
Hawks de Atlanta vencieron 120-
110 al Heat de Miami.

Trae Young agregó su vigésimo 
segundo doble-doble de la tempo-
rada, con 11 unidades y 15 asisten-
cias, y De’Andre Hunter anotó 26 
puntos, en su decimocuarto juego 

consecutivo con al menos 15 tantos, 
al ingresar desde el banquillo.

Tyler Herro anotó 28 y repartió 
10 asistencias; además, Bam Adeba-
yo añadió 17 unidades y 10 rebotes. 
Fue el cuarto partido seguido del 
Heat sin su astro Jimmy Butler.

Miami cayó a pesar de que cinco 
jugadores terminaron con totales 
de puntos de dos dígitos. Ellos acer-
taron 44.4 por ciento de sus dispa-
ros de campo, pero no fue suficiente 
para superar a sus rivales que atina-
ron más de 51.2 por ciento. 

En otros resultados los Warriors 
de Golden State vencieron 109-105 
a los Suns de Phoenix, mientras los 
Bulls de Chicago derrotaron 116-11 
a los Bucks de Milwaukee.

Mexicana Zarazúa debuta 
con triunfo en Brisbane

DE LA REDACCIÓN

La tenista mexicana Renata Zara-
zúa superó la primera ronda del 
torneo de Brisbane al vencer 6-0 y 
6-3 a la búlgara Viktoriya Tomova.

En su debut en el certamen aus-
traliano, la tricolor hizo válidos los 
pronósticos y mostró superiori-
dad ante su rival desde el primer 
set, cuando en pocos minutos se 
fue al frente 4-0. Zarazúa no dio 
tregua a su rival y en poco más de 
media hora sentenció el parcial.

La oriunda de la Ciudad de Mé-
xico, mantuvo su dominio en el 
segundo periodo aunque Tomova 
intentó volver al encuentro y logró 
concretar tres puntos. Al final, la 
experiencia de la mexicana fue 
suficiente para salir avante del 
cotejo.

La búlgara no ha conseguido 
ganar dos partidos seguidos en 

sus últimos 10 juegos de la tem-
porada y no ha superado la segun-
da ronda de un torneo en cancha 
dura desde Hobart hace un año. A 
pesar de ello la tenista de 29 años 
de edad se mantuvo cerca del top 
50 con las semifinales en Rabat 
y Bad Homburg, así como una fi-
nal del nivel 125 en Valencia sobre 
canchas de césped y arcilla. 

En Brisbane su historia no es 
muy buena, pues ha caído en la 
fase de calificación en  sus últimas 
cinco participaciones.

En contraste, su rival, número 
75 de clasificación, ha elevado su 
nivel en los últimos meses cuan-
do alcanzó  los cuartos de final 
de Mérida (por segunda vez en 
el circuito WTA) y ganó tres títu-
los. Zarazúa se llevó la corona en 
el 125 Charleston, W100 Cary y 
W75 Templeton para quedarse 
en el top 100. 

La tricolor se llevó la victoria 
en sus dos enfrentamientos ante-
riores ante Tomova; ambos sobre 
canchas europeas de arcilla, en 
sets corridos, pero necesitó un 
tie-break en el set decisivo en el 
Abierto de Italia el año pasado. 

Carneros, serios candidatos 
al título Oeste de la Nacional

Tras superar al Thunder, Hornets 
suman 10 victorias consecutivas

▲ El mariscal de campo de 
los locales, Matthew Stafford, 
registró 189 yardas en el triunfo 
de su equipo 13-9 sobre los 
Cardenales. Foto Ap

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ   
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  71 
31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.
mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,022 del 9 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  siguien-
tes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores JUAN FEDERICO ACEVEDO  CASTRO y 
RAMÓN GASPAR MACEDO, quienes fueron presenta-
dos por los señores MIGUEL ÁNGEL  CURIEL PÉREZ, 
FRANCISCO CURIEL PÉREZ, JUAN CARLOS CURIEL 
PÉREZ, este último  representado por su Apoderado 
General, el citado señor MIGUEL ÁNGEL CURIEL PÉ-
REZ, y los señores MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, 
SOFÍA CURIEL FLORES y ERIKA FLORES SOTO, los 
dos  primeros como causahabientes y la última como al-
bacea de la sucesión intestamentaria del señor MARCO 
ANTONIO CURIEL PÉREZ, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la  Sucesión Intestamentaria 
a bienes de la señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ 
SAUZA; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron los 
señores MIGUEL ÁNGEL CURIEL  PÉREZ, FRANCIS-
CO CURIEL PÉREZ, JUAN CARLOS CURIEL PÉREZ, 
este último representado  como ha quedado dicho y los 
señores MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, SOFÍA CU-
RIEL FLORES y  ERIKA FLORES SOTO, los dos prime-
ros como causahabientes y la última como albacea en la 
sucesión  intestamentaria del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ, en su carácter de Únicos y Universales  
Herederos en la Sucesión Intestamentaria a bienes de la 
señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ  SAUZA; y 
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorgaron los  señores MIGUEL 
ÁNGEL CURIEL PÉREZ, FRANCISCO CURIEL PÉ-
REZ, JUAN CARLOS CURIEL  PÉREZ, este último 
representado como ha quedado dicho y los señores 
MARCO ANDRÉ CURIEL  FLORES, SOFÍA CURIEL 
FLORES y ERIKA FLORES SOTO, los dos primeros 
como causahabientes y  la última como albacea en la 
sucesión intestamentaria del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ,  en su carácter de Únicos y Universa-
les Herederos en la Sucesión Intestamentaria a bienes 
de la  señora MARÍA DEL CARMEN PÉREZ SAUZA, a 
favor del propio señor MIGUEL ÁNGEL CURIEL PÉREZ. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por 
el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la Ciudad 
de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 
Ciudad de México, a 16 de diciembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ. 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ   
AVISO NOTARIAL 

(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en  
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62  
71 31 79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.
com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,020 del 9 de diciembre del 
2024, otorgado ante mí, se hicieron constar los  si-
guientes actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, que otorgaron 
los señores RAMÓN GASPAR MACEDO  y JUAN 
FEDERICO ACEVEDO CASTRO, quienes fueron pre-
sentados por los señores SOFÍA CURIEL  FLORES y 
MARCO ANDRÉ CURIEL FLORES, en su carácter de 
Únicos y Universales Herederos en  la Sucesión In-
testamentaria a Bienes del señor MARCO ANTONIO 
CURIEL PÉREZ. 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que otorgaron 
los señores SOFÍA CURIEL FLORES y  MARCO AN-
DRÉ CURIEL FLORES, en su carácter de Únicos y 
Universales Herederos en la Sucesión  Intestamen-
taria a Bienes del señor MARCO ANTONIO CURIEL 
PÉREZ, con la comparecencia de la  señora ERIKA 
FLORES SOTO; y  
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, que otorgaron los  señores SOFÍA 
CURIEL FLORES y MARCO ANDRÉ CURIEL FLO-
RES, en su carácter de Únicos y  Universales Herede-
ros en la Sucesión Intestamentaria a Bienes del señor 
MARCO ANTONIO  CURIEL PÉREZ, a favor de su 
señora madre ERIKA FLORES SOTO. 
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto 
por el artículo 187 de la Ley del Notariado  para la 
Ciudad de México, en vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. 

Ciudad de México, a 12 de diciembre de 2024. 
_______________________________________

LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 
RAMÍREZ. 

S E G U N D O
A V I S O  N O T A R I A L

Por escritura número 31,093, de fecha 13 de diciem-
bre de 2024, otorgada ante el suscrito notario, se hizo 
constar: LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA que otorga-
ron los señores CYNTHIA MARINA MORAN AMADO 
y ALEJANDRO HUMBERTO MORAN AMADO, en la 
SUCESIÓN TESTAMENTARIA del señor FRANCISCO 
ARTURO MORAN CRUZ. Reconocieron la validez del 
testamento, manifestaron su conformidad para llevar a 
cabo la tramitación de dicha Sucesión ante el suscrito 
notario y reconocieron los derechos hereditarios que 
les son atribuidos en virtud de dicho testamento; y LA 
ACEPTACIÓN AL CARGO DE ALBACEA, que otorgó 
la señorita CYNTHIA MARINA MORAN AMADO en la 
mencionada Sucesión.

La Albacea procederá a realizar el inventario de los bie-
nes de dicha Sucesión.

LIC. DANIEL GARCÍA CÓRDOVA, TITULAR DE LA 
NOTARIA 22 DE ESTA CIUDAD ACTUANDO COMO 

ASOCIADO EN EL PROTOCOLO LA NOTARÍA 
NÚMERO 248 DE LA QUE ES TITULAR EL 

LICENCIADO EDUARDO FRANCISCO GARCÍA 
VILLEGAS SÁNCHEZ CORDERO

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

AVISO NOTARIAL (SEGUNDA PUBLICACIÓN) 
MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, No-
tario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en Avenida 
Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito Juárez, 
Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 79, Correo 
Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, hago saber: 
Que por instrumento 46,107 del 16 de diciembre de 2024, 
otorgado ante mí se hicieron constar los siguientes actos: 
I.- LA ACEPTACIÓN DE LEGADOS, en la Sucesión Tes-
tamentaria a bienes de la señora MARÍA ELENA REYES 
ALBARRÁN, que otorgaron las señoras contadora LILIA-
NA RUIZ REYES y licenciada NOEMÍ RUIZ REYES; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión Tes-
tamentaria a bienes de la señora MARÍA ELENA REYES 
ALBARRÁN que otorgó las señoras contadora LILIANA 
RUIZ REYES y licenciada NOEMÍ RUIZ REYES; y 
III.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en 
la Sucesión Testamentaria a bienes de la señora MARÍA 
ELENA REYES ALBARRÁN que otorga la señora conta-
dora LILIANA RUIZ REYES. 

ATENTAMENTE. 
NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO. Ciudad de 

México, a 16 de diciembre de 2024. 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMIREZ 

Venció a Viktoriya 
Tomova en dos sets 
por 6-0 y 6-3



l Rehabilitación 
y mantenimiento 
en líneas, talleres  
y estaciones 

l En el Circuito 
Interior prevén 
comenzar trabajos 
para un Metrobús  

l Bachetón y 
proyecto ejecutivo 
de la calzada 
flotante en Tlalpan 

l Edificarán cerca 
del Reclusorio 
Norte dos centros 
penitenciarios
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Rayuela
Y ese es el país  

de las libertades.
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El gasto público en 
CDMX reforzará el 
Metro y obras viales

Ecatepec, sin patrullas; entra operativo federal-estatal 

▲ Debido a que el contrato de arrendamiento de 670 patrullas –por 
el que se pagaban 20 millones de pesos mensuales– concluye el 
31 de diciembre y las autoridades municipales no han informado si 
continuará, las empresas casanova e integra empezaron a retirar 

por bloques las unidades. en el operativo especial Reforzamiento 
Ecatepec participan 250 efectivos de la Defensa, guardia nacional y 
Secretaría de Seguridad mexiquense. Foto La Jornada           
jAvier sAlinAs Cesáreo, CorreSPonSaL / P 21

OpiNióN

antonio Gershenson 10

Jorge durand 10

José romero 11

Ángel Chávez mancilla 11

Ángeles González Gamio 26

Carlos Bonfil espectáculos
 

COlumNas

Bajo la lupa
alfredo Jalife-rahme  8

Cuadernos de la Habana
miguel díaz reynoso Cultura

No sólo de pan
yuriria iturriaga Cultura

dorA villAnuevA, enViada / P 15

Avance de la IA deja sin 
empleo a programadores 
que la crearon en China 

Se reduce la demanda laboral

Las cenas de fin de año 
en el Centro Histórico 
oscilan de $500 a 28 mil

l Bajan tiempos y costos en la producción  
de avatares de presentadores de televisión

l Precio por persona en hoteles y restaurantes; 
los boletos más caros incluyen habitación

Opción “relajada y familiar”

elbA M. brAvo / P 24
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